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Enzo Pérez, otra 
vez millonarioYa firmó para River. Será su vuelta al club, cerca de cum

La aventura de 
filmar enEl actor y cantante Ruggero cuenta la experiencia de la serie“Cien años de soledad”.

BUENOS AIRES, ARGENTINA AÑO LXXIX N° 28.412, PRECIO:$2.600,00 EN C.A.B.A. Y GBA -
RECARGO ENVÍO AL INTERIOR $ 400,00 - PRECIO DE LOS OPCIONALES, EN EL ÍNDICE DE LA PÁGINA 54. Viernes3 de enero de 2025
Hubo gran enojo en la 
Rosada y congelaron 
las dietas a senadoresDe no tomarse esa medida, cada legislador iba a cobrar $ 9,5 millones.
Después de varios días de tensión, y sin lograr un acuerdo con todos los bloques, Victoria Villarruel firmó un decreto prorrogando el congelamiento hasta el 31 de marzo. Esa misma resolución había caducado el 31 de diciembre, por lo que automáticamente los senadores pasaban a cobrar, por enero,
Camioneros consiguió un tercio del aumento que reclamabaEl gremio de los Moyano cedió a la presión del Gobierno y cerró una suba de 5,5% por tres meses.

FOTOS:

Después de que el Gobierno argentino denunciara ante la Corte Penal Internacional y ante la Corte Interamerica- na de Derechos Humanos la “deten

$ 9,5 millones en bruto. “Es mi intención que el Senado acompañe al pueblo argentino en el esfuerzo que está haciendo”, publicó la vicepresidenta en las redes sociales. La decisión llegó luego de recibir duras críticas desde la Casa Rosada, acusándola de “jugar para la casta”, p. 8 

ción arbitraria” de Nahuel Gallo por el régimen de Maduro en Caracas, el chavismo subió a redes un video y fotos del gendarme. Sorpresivamente,

SUBA EN DIPUTADOSLos miembros de la Cámara baja tuvieron un incremento del 6,13% y recibirán cerca de $ 4 millones por mes.

más temprano se había anunciado la llegada a Buenos Aires de Edmundo González Urrutia, el rival electoral de Maduro, que se reunirá con Milei. p.n

Después de 
Tapia, el dos de 
laAFAhacesu 
movida para 
llegar al Bapro
Se trata del polémico Pablo Toviggi- no, que suele agraviar a los presidentes de clubes de fútbol que no se alineen totalmente con el titular de AFA, Claudio “Chiqui” Tapia. Con el impulso de Sergio Massa, busca ser nombrado como uno de los directores del Banco Provincia, que depende del gobernador bonaerense Axel Kicillof.
P.12

El Gobierno 
desarma un 
organismo 
sospechado 
de corrupciónEs la Administración General de Puertos, con el manejo del puerto de Buenos Aires y la Hidrovía. Una agencia, dependiente de Economía, hará su tarea. En la dirección de la AGP abundaban funcionarios ligados a Massa. Sin denuncias, en la Rosada lo consideraban “un nido de corrupción”, p.19

El veraneo más 
triste: cinco 
muertos en dos 
accidentes en 
la Ruta 11

Furor por Brasil: 
sólo por Paso de los 
Libres cruzan 20 
turistas por minuto

El cruce Paso de los Libres-Uruguaya- na fue un caos, sobre todo del lado brasileño, con colas de kilómetros y muchas demoras. Se calcula que este año irán y volverán de Brasil por ese paso 1,5 millón de argentinos. Es que 
esta vez el tipo de cambio favorece las vacaciones en suelo brasileño. Testimonios de los que optaron por veranear allá, un estudio con precios comparados y una buena noticia: se puede viajar con patente provisoria, p.3

Cuando volvía de la Costa, Ezequiel Reales, de 42, perdió el control de su Toyota Etios y chocó contra un árbol. Murieron su mujer y sus dos hijas. Él y su hijo de 8 luchan por su vida. Yendo a la Costa, un Subaru se despistó y volcó. Hay dos chicos muertos. Una nena, el conductor y dos mujeres están internados, p.33
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L
a Provincia está sin presupuesto actualizado y el gobernador Axel Kicillof salió por todos lados a culpar a la oposición y al gobierno nacional por tener que empezar el año en “emer
gencia económica”. El año electoral.En el fracasado toma y daca de fin de año, se discutió sobre más fondos a los municipios y sillones en la Corte provincial y en los codiciados directorios del Banco Provincia o el Grupo Bapro.Los municipios necesitan plata fresca para mantener los servicios operativos y mostrar gestión con algo de obra pública: la modestia en ese rubro es tal que algunos intendentes vienen publicitando en las redes la inauguración de una rotonda, 

una canilla pública con agua o un espa
cio de juegos de caño en una plaza, como si hubieran abierto un hospital.En Ezeiza, unas cámaras de fotomultas puestas en una autovía de doble carril a la salida de Canning “pescan” conductores desprevenidos a $400.000 por cabeza, si 

pasan a más de 60 km/hora.La multa hay que discutirla con un juez de faltas que atiende en el edificio “Amigo 
Néstof’del municipio que comanda Gastón Granados, hijo del histórico caudillo del PJ local, Alejandro Granados.Pero si el infractor no llega a tiempo -o nunca fue notificado personalmente de la falta-, habrá sentencia y un pedido urgente de apoderados del municipio que atienden 
en San Vicente -a 25 kilómetros de Ezeiza- para embargar las cuentas bancarias de 
los infractores. Esos pedidos van todos al mismo juez de Paz de Lomas de Zamora, que los aprueba de inmediato.¿Y quién es este juez que manda a em
bargar cajas de ahorro -incluso cuentas sueldo- para que Ezeiza recaude rápido?Adrián D Amore, un ex secretario de Granados padre, oportunamente nombrado en la justicia bonaerense. No hay plata, pero hay influencias que ayudan a recaudar.Sucede mientras el ministro de transporte provincial acaba de renunciar tras el escándalo de una mafia de fotomultas que 

operaba para “salvar” infracciones a cambio de coimas. ¿Y cuál fue la última medida del ministro que renunció? Aumentar to
das las multas de tránsito en la Provincia. Ya está en vigencia, desde el Io de enero.En aquellas negociaciones truncas por el presupuesto - Kicillof también pedía “una 
manito”para tomar deuda- el gobernador omitió mencionar la oposición de La

Tapia, Kicillof y Milei 
confluyen en una fantasía de 
oro: Messi es mío, mío, mío.

Cámpora. La intendenta de Quilmes, Mayra Mendoza, había advertido antes de Navidad: “Esperemos que no sea un presu
puesto de ajuste, como el de Milei”.Pedía un “Fondo de Seguridad”para re
novar patrulleros que no pasan una VTV.Después de que se cayera la sesión, los voceros del gobernador salieron a decir que los puestos vacantes en la Corte no es

taban disponibles y tampoco hubo un arreglo por los sillones del Grupo Bapro.Ahora sabemos por qué: estarían reservados para la gente del presidente de la AFA, Claudio Chiqui Tapia, con quien Kicillof hizo un acuerdo a tres bandas.Le entrega el estadio provincial -que 
necesita plata-, puestos en el Bapro y el sillón directivo de la CEAMSE -que Macri le había sacado a Tapia- a cambio de pegarse a la Selección y tener a Messi cerca antes de las elecciones. Lo percibe como 
una alianza anti-Macri y anti-Milei.Tapia empezó el año posteando su pro
pia imagen con Messi. Lenguaje corporal: Messi está derecho y Tapia se inclina hacia un costado para salir más cerca del 
10. Es su coraza protectora y la usa.Lo comprobó hace 20 días, cuando Ka- rina Milei corrió a Paraguay a fotografiarse con él y las camisetas de la gloria intocable. Tapia, Kicillof y Milei confluyen en esa fantasía de oro: en el año electoral, 
Messi es mío, mío, mío. Y, si no lo es, que 
no parezca que es todo del adversario. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Hugo Moyano
Sindicalista de Camioneros.

Un mal díaSe oponía a que el Gobierno pusiera un tope de 1% de aumento mensual de la paritaria de Camioneros. Pedía el 15% para el trimestre diciembre-enero-febrero. Pero al final tuvo que aceptar 5,5% por los tres meses. Para colmo su mano derecha, Ornar Pérez, ira a juicio por un bloqueo. El País

Eduardo Casal
Procurador General.

Pedido recortadoA cargo del órgano que representa a los fiscales, había pedido al Ministerio de Economía una partida de 641 mil millones de pesos para su funcionamiento. Sin embargo, motosierra mediante, le fueron aceptados 450 mil millones de pesos, casi 200 mil millones menos. El País

Enzo Pérez
Futbolista.

Regreso con gloriaCon casi 39 años, que los cumplirá en febrero, vuelve a River, su viejo amor y cuya hinchada lo tiene como uno de sus ídolos. Un llamado de Gallardo fue clave para que dejara Estudiantes. El único pedido de Enzo fue pelear de igual a igual con sus compañeros por un lugar. Deportes

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
1. Juego de cartas en que se confrontan los puntos 
del banquero con los del resto de los jugadores. 7. 
Hace de varias cosas una. 9. Afirmación. 10. (Mar de 
-) Mar europeo del sur de Rusia. 11. Nombre de la 
duodécima letra castellana. 13. Nombre de mujer. 14. 
Planta cicadácea. 16. Contracción gramatical. 17. 
Irregular, extraño. 19. Acepten una responsabilidad.

Verticales
1. Argentinismo: guiso hecho a base de mondongo.
2. Producto utilizado como colorante. 3. Símbolo del 
curie. 4. Asociación del Fútbol Argentino. 5. Hace 
ondas en el pelo. 6. Pone codales a una excavación. 
8. Isla legendaria céltica donde habitaba Morgana.
12. Sonidos percibidos confusamente. 15. (Río - 
Daría) Río que sirve de frontera entre Afganistán, 
Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán. 18. 
Símbolo del americio.

Solución
Horizontales: 1. Bacará. 7. Unifica. 9. Sí. 10. Azov. 1L 
Ele. 13. Ada. 14. Cica. 16. Al. 17. Anómalo. 19. Asuman. 
Verticales: 1. Buseca. 2. Anilina. 3. Ci. 4. AFA. 5. Riza. 
6. Acodala. 8. Avalon. 12. Ecos. 15. Amu. 18. Am.

Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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Espera. Miles de autos pasaron por las cabinas de Migraciones para cruzar el puente internacional "Agustín P. Justo- Getulio Vargas", sobre el río Uruguay, blas Martínez (enviado especial)
Furor por Brasil: sólo por Paso de los 
Libres cruzaron 20 turistas por minuto
La salida desde Corrientes se hacía ayer en media hora. Pero del lado brasileño se formaron colas de kilómetros de largo y hubo muchas demoras. El tipo de cambio otra vez favorece el éxodo.
PASO DE LOS LIBRES. ENV. ESPECIAL 

Ernesto Azarkevich posadas@clarin.comUna “explosión” de autos y micros se vivió ayer en el cruce Paso de los Li- bres-Uruguayana, el más concurrido por los turistas argentinos que eligen las playas brasileñas para veranear. Según datos a los que tuvo acceso Clarín, cruzaron un promedio de 20 turistas por minuto hacia el país vecino.Este diario verificó filas de vehículos de unos 500 metros, pero el trámite migratorio del lado argentino se realizó este año con muchísima más celeridad que en los anteriores, por la ampliación de la cantidad de casillas de Migraciones. El paso se resuelvía en 30 minutos.Pero las complicaciones estaban del lado brasileño, donde la gestión demoraba entre dos y tres horas porque la carga de datos era mucho más lenta, incluso para quienes adelantaron el trámite de manera online. Por la tarde, cuando el flujo de viajeros disminuyó, los trámites se agilizaron en Uruguayana y la demora no superaba la hora.

En esta temporada aproximadamente L5 millón de argentinos irán a Brasil y volverán al país por este cruce, que es el más directo para llegar a las playas del sur brasileño. Muchos turistas optan por cruzar a través de Uruguay, principalmente por Colón-Paysandú -donde ayer había mucha más demora-, porque las rutas están en mejor estado y transitan menos camiones.La primera oleada de turistas se dio entre el 18 y 20 de diciembre, con unas 24.000 personas por día hacia Brasil. En las Fiestas ese número bajó a 15.000 diarios, pero ayer volvió a subir y calculan que fueron más de 30.000personas, un promedio de 20 por minuto.Es la primera vez en temporada alta que se usa el nuevo sector de Migraciones, inaugurado en marzo, que permitió agilizar muchísimo el cruce. A las seis casillas que existían se sumaron otras 16. También se reforzó la atención con personal Posadas, Buenos Aires y Santa Fe. En la temporada anterior, en este paso había demoras de hasta ocho horas.Tanta fue la afluencia de gente que durante parte de la mañana se 

habilitaron nuevamente las seis casillas viejas. Los micros hacen el trámite en una oficina especial. Cerca del mediodía, entre 50 y 70 ómnibus con turistas argentinos esperaban para pasar.El acceso al puente internacional se realiza por la ruta nacional 117, no
En la fila se llegaron a 
juntar 70 micros con 
pasajeros a la espera 

para el trámite.

apta para ansiosos, ya que presenta un nivel de deterioro tal que en algunos tramos hay que transitarla a paso de hombre, En la misma situación se hallaba el puente internacional que vincula a Paso de los Libres con Uruguayana, pero en las últimas semanas Vialidad Nacional realizó un bacheo que lo mejoró.En el acceso al centro de frontera cientos de "arbolitos" ofrecen los ansiados reales, pero los compradores son pocos y las transacciones por montos muy pequeños, Por cada unidad de la moneda brasileña ha

bía que poner 230 pesos; y si el cambio era por dólares, la operación era de 550 por cada billete "verde" de 100 dólares. Los "cara chica" están muy devaluados y se cambian a un 10% menos.En una camioneta tipo van, una familia de marplatenses aguardaba para enfilar hacia Florianópolis. Admitían, sin prejuicios, una “alta traición” a su propia ciudad, principal epicentro de veraneo de la Argentina. Y se justificaban en los números: alquilaron una casa para 11 personas por 10 días al equivalente de dos millones de pesos. “Nos resulta muy barato”, dijeron a Clarín antes de seguir camino.En el Centro de Frontera de Uruguayana, Marcelo Moyano buscaba entretener a los pequeños Bautista y Emilia mientras su esposa Silvana y su hija Cecilia, se armaban de paciencia para completar los trámites migratorios. "Vamos en caravana en tres autos hacia Florianópolis, pero hacemos noche en Pantano Grande para hacer el camino en dos tramos", contó.Habitué de las playas catarinen- ses, dijo que este año tienen previsto 

abonar las cuentas con aplicaciones. "Acá en la frontera compramos sólo 400 reales, para peajes y algunos otros gastos, El resto va por aplicación o tarjeta", agregó.En un año con las playas repletas de argentinos, optaron por alquilar con antelación. "Vamos a una casa que nos sale 700 reales por día (unos 160.000 pesos) y nos vamos a quedar unos diez días", agregó,Marcelo es de La Rioja y sobre la marcha decidió cambiar de rumbo. "La idea era ir a Florianópolis pero como está costando conseguir alojamiento, nos vamos a Torres. Antes hicimos dos días en Paso de la Patria para pescar. Ya llevamos recorridos 1.550 kilómetros y todavía nos falta un buen tramo", dijo, resignado.La que tampoco quiso perderse el viaje a las playas fue Ana Lucía Salinas. Desde Ushuaia viajó en avión a Buenos Aires y allí abordó un automóvil junto a Héctor Isorma, Nadia Batalla y Marisol. "Vamos a Siriu y después a Florianópolis. Nos vinimos porque en la Costa nos pedían 1,5 millón de pesos para alquilar una casita diez días", explicó Marisol, fanática de las playas brasileñas. ■
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4 Tema Del Día CLARIN - VIERNES 3 DE ENERO DE 2025

Verano 2025Un estudio del Emprotur y de la Universidad Nacional de Río Negro comparó los precios en las zonas turísticas de ambos países. Las diferencias.Argentina o Brasil: ¿quién gana el superclásico de turistas este verano?
Natalia Muscatellinmuscatelli@clarin.comCon un dólar barato, el exterior será el lugar elegido por muchos argentinos para pasar sus vacaciones. Según estimaciones privadas, por ejemplo, la Argentina ya es aproximadamente un 20% más cara que Brasil. Sin embargo, hay ciudades del país que pueden resultar más completas y accesibles que las anheladas playas brasileñas.El Observatorio Turístico del ente de promoción Emprotur y la Universidad Nacional de Río Negro realizaron un estudio comparativo entre ciudades de Argentina y Brasil. El informe indica que, a pesar del atraso cambiario y la devaluación que realizó Brasil, varios destinos argentinos aún resultan más convenientes.El informe de canasta turística incluye variables habituales de unas vacaciones de verano: traslados, estadía, excursiones, alquiler de auto y gastronomía. Los precios se tomaron de las plataformas de venta de pasajes y alojamiento, operadores turísticos y establecimientos gastronómicos.Una de las ciudades argentinas que más conveniente resulta para vacacionar este verano es San Carlos de Bariloche. En el rubro de estadía, cuatro noches de alojamiento cuesta $ 496.540 en un hotel 3

A la carta. Véspoli, en Mar del Plata. La gastronomía, uno de los principales gastos turísticos. Gabriel bulacioestrellas, mientras que en Floria- nópolis vale $ 653.250, con impuesto incluido. En el caso de Mendoza, el valor es $ 326.848, más barato que Florianópolis y Río de Janeiro.
El pasaje aéreo también es más barato. En la plataforma Despegar, un vuelo a Río cuesta alrededor de $ 914.562; mientras que a Bariloche o Mendoza sale $ 223.295.

Llegar a Bariloche manejando, tomando en cuenta una estadía de 4 días, demanda unos $ 986.846, en cambio, conducir hasta Florianópolis contando im

puestos, requiere casi un 10% más, de $ 1.173.445. El informe destaca que "la distancia es similar: desde la Ciudad de Buenos Aires son 1.588 km hasta Bariloche y 1.755 km hasta Florianópolis. Si se piensa en Río de Janeiro, pero yendo en avión, el precio se multiplica por tres, alcanzando los $3.379.741".A la hora de almorzar o cenar, Bariloche resulta incluso más barata que Buenos Aires. Se consiguen menús infantiles por $ 9.000 y una pizza grande cuesta entre $ 15.000y $ 17.000. Una parrillada para dos personas se ubica en los $ 40.000 y un plato de truchas con papas naturales en $ 19.000.Si la opción es la Costa Atlántica, Mar del Plata también es una de las ciudades más convenientes, especialmente por la cercanía con Buenos Aires. Los precios de alojamiento son similares a los de Río y Florianópolis, pero la diferencia en el costo del pasaje.
Algunos destinos 

locales siguen siendo 
más baratos.

En cuanto a la gastronomía, los precios marplatenses son entre un 15% y un 30% más caros que en la costa brasileña de Río, pero no así con la de Florianópolis, que son similares.En el rubro comidas, Mendoza es uno de los destinos preferidos por los argentinos y mantiene precios competitivos para esta temporada veraniega. Pero si se evalúa el valor del traslado aéreo, la diferencia con viajar a Brasil es significativa.De acuerdo con el informe, elegir destinos como Bariloche, Mar del Plata o Mendoza puede significar un gasto similar a destinos del exterior.»
El Gobierno informó que se puede 
viajar con patente provisoria
El gobierno de Javier Milei informó que se puede usar la patente provisoria para ir en auto a todos los países limítrofes, ante la creciente falta de patentes metálicas por el cierre de la Casa de la Moneda y la falta de insumos."Todos los países limítrofes aceptaron", indicaron a Clarín fuentes del Ministerio de Justicia. Si bien lo comunicaron oficialmente Brasil, Uruguay y Paraguay, el resto de los países "dieron el ok" informal.Brasil -uno de los países que estaba en duda y que la temporada pasada no había aceptado las paten

tes provisorias- oficializó su postura en las últimas horas, mientras que la comunicación oficial de Uruguay llegó el pasado 5 de diciembre y la de Paraguay el 27."A los extranjeros se les reconocerá las plataformas documentales digitales vigentes en sus países de origen, debiendo exhibir sus documentos en soporte digital los que podrán ser captados por fotografía o scanneo por el personal de inspección con fines de contralor y seguimiento administrativo", detalló el gobierno uruguayo.En esa línea, el Ejecutivo para

guayo indicó que "comprendiendo el contexto extraordinario de la situación manifestada, los organismos nacionales de aplicación contactados han transmitido su predisposición para cooperar con el pedido" del gobierno argentino."La falta de chapas patente y cédula verde es una represalia de la casta de la Casa de la Moneda, que perdió el monopolio en la provisión de insumos a los Registros Automotores. Luego de la intervención, encontramos más de 25.000 patentes tiradas en un galpón", indicó el Ministerio de Justicia en su 

cuenta de X. Además, la cartera comandada por Mariano Cúneo Li- barona detalló: "Mientras finalizamos las licitaciones para que empresas puedan proveer estos insumos, creamos la Constancia de Documentación Dominial Asignada, válida para salir del país".La constancia permite a las autoridades de tránsito y aduana verificar su autenticidad mediante un sistema en línea, ofreciendo una solución para la falta de chapas metálicas, cuya producción está retrasada debido a problemas con el proveedor actual, que corresponde a la Casa de la Moneda.
Cómo obtener la constancia1. Ingresar a www.dnrpa.gov.ar 2. Seleccionar “Descarga de documentación” y luego “Constancia de Documentación Dominial”.

3. Contar con la Constancia de Asignación de Título (CAT), un código otorgado al momento del alta o transferencia del vehículo.En caso de no contar con la CAT, se deberá solicitar su recuperación en un Registro Automotor, trámite que no requiere turno previo y debe resolverse de forma inmediata.La CAT es el instrumento que reemplaza el título de propiedad del automotor tradicional de papel. Esta nueva reglamentación permitirá a las autoridades de control de tránsito, y de control aduanero, tanto de la República Argentina como de los países vecinos verificar la autenticidad de la “Constancia de Documentación Dominial” exhibida en papel, contrastándola con las bases de datos de este organismo.»

mailto:nmuscatelli@clarin.com
http://www.dnrpa.gov.ar


6 Tema Del Día CLARIN - VIERNES 3 DE ENERO DE 2025

Verano 2025

Relaxen la frontera. Kota Beach, uno de los balnearios premium en la zona de médanos de Pinamar. Fernando de la orden (enviado especial)Los operadores turísticos locales promocionan la oferta exclusiva de los balnearios. Hubo inversiones para mejorar la infraestructura y los servicios.La apuesta de los balnearios de Pinamar para competir contra el éxodo argentino a Brasil
PINAMAR. ENVIADA ESPECIAL 

Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.comAnte el boom de argentinos en Brasil, se abrió un interrogante: cómo la Costa argentina podría hacerle frente. En las playas de Pinamar, los balnearios más elegidos por el público destacan las inversiones que realizaron para arrancar este verano: desde renovaciones en mobiliarios e infraestructura hasta nuevas propuestas de gastronomía. Apuntan a que la ocupación de carpas y sombrillas oscile entre el 80% y el 90%, con un enero que ya está casi completo.La vista al mar, almorzar o cenar cocina de autor, usar servicios esenciales, asegurarse la sombra y disfrutar de los reconocidos sun- 
sets. Para el público que elige y visita Pinamar la oferta de los balnearios se convierte en un diferencial.En este contexto, el foco de los dueños está en las reformas e innovaciones. Para Eduardo Corletti, gerente de Mama Beach, el flamante balneario de Pinamar Norte, la renovación de todos los balnearios 

es inminente. Hasta el año pasado, este parador se llamaba Mama Concert y era muy diferente a cómo se ve actualmente.“Nos encontramos con un balneario bastante venido a menos, porque eso pasa: balnearios que vienen con gestiones de muchos años. Era como ver uno de los balnearios de los 90”, comenta Eduardo en diálogo con Clarín.Para iniciar la temporada 2025, el lugar cambió por completo y aún se están realizando trabajos. Corletti cuenta que se hizo un redise-
Apuntan a la cocina de 
autor y a espacios más 

amplios.

ño de la distribución de las carpas, que antes tenían patios más chicos y se extendieron. También cambiaron lonas y de mobiliarios.Muchas de las modificaciones se hicieron luego de realizar encuestas al público.“Movimos la cancha de vóley y creamos un espacio seguro de jue

go para los chicos. Cambiamos muchas cosas, antes había una pileta en el medio del deck y la quitamos, porque queremos transmitir otro concepto, armonía. Este año metimos mucha obra desde septiembre para llegar a donde estamos ahora. Y trabajamos sobre los vestuarios, que era algo que la gente estaba pidiendo que mejoráramos”, detalla.Añade que en Buenos Aires empezó una gastronomía diferente que en la costa no se encontraba y de repente llegó: la cocina de autor. Este es, para él, uno de los puntos donde más invierten los locales.La propuesta gastronómica que presentan para este verano hace énfasis en el sushi, en la comida peruana y también la italiana: “Nosotros nos asociamos con la gente de Fabric, que son a su vez los mismos dueños de Tigre Morado. Entonces, inventamos esta marca híbrida entre Fabric, Tigre Morado y lo que nosotros queremos proponer como balneario. Y le pusimos Casa Fabric. Vas a encontrar sushi, un ceviche, o una milanesa napolitana. Es una pro

puesta más compleja y completa que el año pasado”.La preventa arrancó en octubre y finalizó en diciembre. Son 150 carpas las que tiene Mama Beach, y Eduardo agrega que prácticamente tienen lleno todo enero; todavía están en preventa de febrero. Por día, las carpas salen $ 120.000, y por la quincena $ 1.300.000.Walter Zenobi, socio de Rada Beach, cuenta: “Acá renovamos los materiales todos los veranos. Siempre las carpas están en buen estado, y hacemos los cambios que ha-
Las carpas pueden 

costar hasta $ 120.000 
por día.

gan falta. Esta vez agregamos tó- tems de carga de móviles, máquina para el agua caliente, todo gratuito. Hacemos ciclos de cocineros que vienen. Tenemos un evento con comida y música para quienes usan las carpas. El sabor de boca que te queda cuando vos te vas es la experiencia”, explica.

Y agrega: “Quizás es cierto que desde lo económico, el que se quiera ir a Brasil se va a ir igual, pero ése no es el único factor. Acá vienen familias con sus hijos adolescentes desde hace años. El servicio y la hospitalidad son parte de todo, de que la gente venga y repita. Y es inversión, y poner un poco de cabeza para que la gente siga viniendo”.Este balneario cuenta con 150 carpas y un 94% de ocupación en enero por el momento. Zenobi señala que el porcentaje incluso es mejor que el de 2024, que se ubicó en un 92%. La quincena rodea un precio similar: $ 1.400.000.“Hemos evolucionado un 100% del año pasado a este. En cuanto a todo: ocupaciones, armado y playa. Antes teníamos ocho camastros y ahora tenemos 20, todos hechos nuevos, más la línea de adelante de reposeras. Estuvo abierto todo el año, por lo que llegamos mucho mejor preparados a este momento”, señala Pedro Demuru.Él es chef y dueño de Kota Beach, un balneario remoto, ubicado en la frontera, que es reconocido por los 
sunsets que realiza y al que se puede acceder en 4x4.Comenta que expandieron la carta de comidas, y añadieron un nuevo café de especialidad además de variedad de tortas: “Estamos agregando una carta en línea de playa, que antes no teníamos. La gente tiene que volver y siempre tenemos que darle algo nuevo. Estamos estandarizando la carta que hicimos el año pasado por primera vez. La estamos tratando de transformar en una carta que sea operativa y cumpla todas las expectativas de lo que la gente viene a buscar”.En Kota, el uso de los guarums (especie de camastro con sofás) cuesta, por día, unos $ 100.000. Con el alquiler de estos se ofrece servicio de heladera con hielo y servicio de toallas, y descuentos en el restaurante.Los precios de carpa y sombrillas en la zona sur de Pinamar —sobre la Avenida del Mar— son variados, pero más económicos. La Gamba, por ejemplo, ofrece carpa para seis personas a $ 84.000 por día y la sombrilla para cuatro a $ 59.000. La quincena, por otra parte, se ubica en $1.000.000 para la carpa y en $ 749.700 para la sombrilla.En La Posta del Mar la carpa se encuentra en $ 400.000 para la primera semana de enero, pero para la quincena se ubica en $ 750.000. La sombrilla, por semana, cuesta $ 340.000 y por quincena $ 550.000.En Brío, el alquiler de carpa equipada para cinco cuesta $ 48.000 en efectivo por día, o $ 60.000 si se paga con tarjeta. La quincena llega a los $ 557.800 en efectivo y a los $ 697.200 en tarjeta. La sombrilla se puede alquilar, por día, por $ 42.200 en efectivo o a $ 54.000 en tarjeta. Si es por quincena, el precio se eleva a $ 457.800 en efectivo y $ 571.200 en tarjeta.!
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Polémica por los ingresos de los legisladores nacionales

Después del enojo de Milei, 
Villarruel congeló las dietas del 
Senado hasta fines de marzoLa vice indicó que tuvo la adhesión de casi todos los bloques salvo el kirchnerismo. Venía siendo cuestionada por su supuesta inacción ante los aumentos que se dieron los senadores.

Bajo fuego. La vicepresidente Victoria Villarruel finalmente firmó la prórroga del congelamiento de dietas. La mayoría de los bloques la respaldaron.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comFinalmente, después de semanas de tensiones y sin lograr que los senadores sesionen para votar el tema Victoria Villarruel prorrogó ayer el congelamiento de dietas por vía administrativa como pedían los bloques aliados del Senado: firmó un decreto como titular del Senado que extiende la medida hasta el 31 de marzo.La resolución que impedía nuevos aumentos había caducado el 31 de diciembre y automáticamente los legisladores iban a cobrar por enero más de $ 9 millones en bruto. Ahora el congelamiento continuará hasta que se debata qué ajuste hacer sobre las dietas en período ordinario."He firmado el Decreto que or

dena el congelamiento de las dietas de los senadores hasta el 31 de marzo de 2025 para que lo traten en sesiones ordinarias", señaló la vice y agregó: "Es mi intención que el Senado acompañe al pueblo argentino en el esfuerzo que está haciendo", señaló la vice.Como contó Clarín, Villarruel tomó la decisión después de recibir pedidos expresos en esta línea de los bloques de LLA, PRO, UCR, los federales Provincias Unidas, los misioneros y el libertario expulsado, Francisco Paoltroni. Todas las cartas planteaban lo mismo: que no querían percibir ningún incremento y le pedían a Villarruel que, por el receso de verano, extienda el congelamiento por resolución hasta que el cuerpo vuelva a reunirse.Faltó el apoyo del bloque de Unión por la Patria y el de los santa- cruceños José María Carambia y

Natalia Gadano. En el kirchnerismo ya advierten que la decisión va a ser cuestionada internamente. Sentencian que lo que correspondía era que el cuerpo lo decida, como ocurrió veces anteriores.Desde la Cámara plantearon que el decreto se dictó en ejercicio de las atribuciones propias de la presidencia "en carácter de autoridad administrativa". Y señalan que entre todos los bloques que hicieron el pedido está representada la mayoría de los legisladores."Si tenían mayoría se hubieran sentado a sesionar. Nosotros vamos por la unificación salarial", señalaron a Qarín, en alusión al proyecto del titular del interbloque José Mayans para equiparar sueldos y que nadie del Estado gane más que el Presidente.Según el decreto que la vice subió a sus redes, los argumentos pa

ra el congelamiento de sueldos se alinean con los postulados de ajuste y austeridad del Gobierno."En atención a las políticas de esta gestión y la crisis económica actual resulta necesario que representantes del pueblo compartan con el esfuerzo que efectúa la sociedad en su conjunto, guiados por la ética de la solidaridad y promoviendo políticas públicas acordes a la realidad", precisa en uno de los considerandos.Lo cierto es que el tema ya había generado fuertes cruces con la Casa Rosada. La propia ministra de Seguridad Patricia Bullrich había declarado que el presidente Javier Milei estaba "indignado" por este tema y cuando se cruzaron por el caso del gendarme detenido en Venezuela, había chicaneado a la vi- ce: "Si quiere servir a la Patria, como argentina le pido se ocupe de 

frenar el descabellado e inminente aumento de sueldos en el Senado. La ciudadanía está haciendo un esfuerzo heroico para superar la crisis heredada".Las dietas de los senadores aumentaron 400% en abril cuando se aprobó un sistema de actualización que llevó los sueldos de $ 1,9 millones a $ 7.867.171 en bruto. En el bolsillo les quedan $ 4,8 millones. A raíz del escándalo que se desató y las congelaron para que las paritarias legislativas no impacten en sus sueldos.Caída esa resolución -que caducó el 31 de diciembre- si bien no iban a percibir los aumentos retroactivos iban a cobrar su sueldo calculado sobre el valor de los módulos actualizados y eso iba a disparar un aumento automático que elevaría su sueldo a más de $ 9 millones en bruto. ■
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Incrementos. Martín Menem, presidente de Diputados, había frenado los aumentos en noviembre.
Los diputados se 
aumentan un 6,13%: 
cobrarán $ 4 millonesSe tomaron de la ley de “enganche” con los empleados del Congreso. A ese monto suman adicionales y pasajes.

El entorno de Milei 
igual fustiga por las 
dietas a Villarruel: 
“Juega para la casta”La Casa Rosada aprovecha cada ocasión para esmerilar a la vice.

Gustavo Berón gberon@clarin.comA la controversia generada en el Senado por el aumento que hubiera llevado las dietas de los senadores a $ 9,5 millones en bruto, medida que finalmente fue frenada por la vicepresidenta Victoria Villarruel, se sumó otro incremento polémico para la dirigencia política.Según confirmaron distintas fuentes legislativas, los diputados recibieron una suba acumulada de 6,13 % en base al acuerdo paritario firmado por los empleados del Congreso. Ese aumento llevará los salarios legislativos en la Cámara baja hasta casi los $ 4 millones.De esta manera, las dietas de los diputados pasaron en octubre a un valor de $ 3.229.435,90, mientras que en noviembre escalaron a $ 3.321.347,5 y en diciembre llegaron $ 3.956.129,16. Todos valores netos de bolsillo, sin incluir gastos de representación, ni tampoco el plus que perciben por desarraigo, a lo que se agregan otros beneficios como pasajes en avión.Estos incrementos son parte del acuerdo paritario que la Asociación del Personal Legislativo (APL) anunció en noviembre pasado y 

que incluía subas de 2%, a partir del Io de septiembre; 1 % de octubre, 2 % en noviembre y 1% en diciembre. Como los aumentos son de carácter acumulativo, el porcentaje total llega a 6,13 %.Desde el entorno de Martín Menem, presidente de la Cámara Baja, desconocieron el incremento otorgado a los legisladores y destacaron los $ 7.000 millones que se ahorraron como parte del plan de ajuste al tiempo que remarcaron que aún con esa suba, los sueldos de los diputados siguen estando por debajo de los salarios de los se-
Los diputados están 

muy desfasados 
respecto del Senado.

nadores, que llegan llegan a un bruto de $ 7.867.171, quedando de bolsillo en $ 5.431297.Como es habitual no hay precisiones sobre los sueldos que cobran los diputados, ya que en la página oficial de esa cámara hay un link titulado “Transparencia"que hace referencia a las dietas de los legisladores, pero el recibo publicado data del mes de marzo de 2024 y, obviamente, corresponde a una 

dieta de poco más de $ 1,5 millones. En rigor, los diputados venían cobrando $ 3.497.958 a lo que se sumaba $ 625 mil en concepto de desarraigo.El tema genera tensiones en la Cámara Baja porque en noviembre cuando el gremio que nuclea a la mayoría de los empleados del Congreso anunció la firma de un nuevo acuerdo paritario, desde la oficina de Menem negaron que se vaya a aplicar la ley de enganche con los diputados. Al parecer, no hay demasiadas precisiones, se cayó una resolución que Martín Menem había firmado para frenar los aumentos y eso habilitó el incremento.El riojano ya había actualizado en junio las dietas de los diputados en un 70%, que fue pagado en tres cuotas, luego de haber mantenido los salarios de los legisladores congelados desde diciembre de 2023. Es cierto que los sueldos habían quedado retrasados respecto de los senadores, que en abril se habían incrementado un 400% gracias a una ley aprobada en el recinto.Los diputados del Frente de Izquierda son los únicos que se oponen a estos aumentos y remarcaron que siguen cobrando de acuerdo al salario que percibían antes de ingresar al Congreso. ■

Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comNi siquiera el clima de concordia que suelen propiciar las Fiestas sirvió para frenar las internas que surgen dentro del oficialismo entre la tropa incondicional a Javier Milei y Victoria Villarruel. Esta vez, con el aumento de las dietas de los senadores como motivo principal, la Casa Rosada la calificó de "cómplice de la casta" y de "inoperante" por no frenar las subas de los sueldos y volvió a poner en duda su compromiso para impulsar la agenda del jefe de Estado. Tanto que la presidenta del Senado, luego de asegurar que no podía decidir sobre lo que disponían los legisladores y de que trascendieran severas críticas, firmó un decreto que ordena el congelamiento hasta el 31 de marzo.En el primer día laboral del año, en el Gobierno no dieron demasiadas vueltas para arremeter contra Villarruel. Es que mientras el bloque de la Libertad Avanza en el Senado había pedido, al igual que ya lo habían hecho las bancadas del PRO y la UCR, que se prorrogue el congelamiento que rigió hasta el 31 de diciembre, señalaban a Villarruel porque "no hizo lo que debía hacer para que la casta siga pagando el ajuste"."Cayó muy mal lo que hizo, parece que fuera a propósito. Se aumentaron 300 por ciento los senadores, más del doble de la inflación, y ella no hace ni dice nada", indicaron altas fuentes del Gobierno, cuando todavía Villarruel no había publicado el decreto.Aunque la Casa Rosada estuvo semivacía ayer, con varios funcionarios de vacaciones, el enojo en la cúpula de La Libertad Avanza contra Villarruel se propaló por Whatsapp luego de que entrara en vigencia el aumento en las dietas que se habían otorgado los senadores en abril, en una decisión que había generado tanta polémica que obligó a los bloques a disponer un congelamiento hasta fin de 2024. "Esto es ir a contramano de lo que hace el Presidente", insistían en el Ejecutivo. Cerca de 

la vice defendían lo que días atrás había expuesto Villarruel: que no dependía de ella disponer la prórroga del cepo a las subas sino al pleno del Senado.Sin embargo, en el Gobierno advertían que históricamente Villarruel tiene una postura contraria a Milei. Y recordaban que quedó explicitada en marzo pasado, cuando planteó que los senadores "tienen que ser retribuidos en forma digna, tienen que ganar bien y actualmente no ganan bien".Días atrás, Milei volvió a fijar su posición. "Cuando vos vas a labu- rar, hacés un acuerdo con tu empleador de cuánto ganás. No como la mierda de los senadores que levantan la manito y se suben la dieta, y se inventan el aguinaldo. Se subieron dos veces la dieta”, se quejó. Y contó que ca-
“La mierda de los 

senadores levantan la 
manito”, dijo Milei.

da vez que le traslada su inquietud a Villarruel, ella "dice que no puede hacer nada". "No sé, Martín (Menem) lo hace, recortó un montón de privilegios”, dijo.Villarruel respondió aprovechando un comentario de un usuario que la instaba a bajar los "monstruosos sueldos" de los senadores. “No cobro aguinaldo y mi sueldo está congelado desde el año pasado. No soy senadora, por lo que no decido sobre sus elecciones en el recinto, que es diferente en sus reglas a la Cámara de Diputados", aseguró.Ayer, luego de que la titular del Senado confirmara su decisión de ordenar el congelamiento de las dietas, en el Gobierno reconfirmaban sus palabras: "Cuando se quiere, se puede. Se dio cuenta que iba a quedar muy mal con todos los argentinos que no votaron a la casta", expusieron las mismas fuentes. "Lo que dijimos es que no podíamos hacerlo durante el período ordinario porque los senadores son los que disponen de sus dietas", defendieron cerca de la vice. ■
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Paritaria camionera: Moyano 
cedió a la presión del GobiernoFirmó por un tercio de lo que pedía, 5,5% por tres meses. Está en línea con el techo del 1% mensual pretendido por la administración mileista.
Elizabeth Peger epeger@clarin.comEl sindicato de Camioneros finalmente cerró su negociación salarial en línea con la pretensión del Gobierno de fijar un tope de 1% mensual para los aumentos, y bastante lejos del planteo original de Hugo Moyano, que reclamaba por un incremento mensual del 5%. Según el entendimiento sellado entre el gremio y las cámaras empresarias de la actividad, que en las próximas horas será homologado por las autoridades de la Secretaría de Trabajo, se fijó una suba de 5,5% para el trimestre diciembre-febrero, que se instrumentará en tres cuotas, pero que representa apenas un tercio del pedido inicial de Moyano por un aumento trimestral del 15%.El acuerdo terminó de definirse el viernes en medio de la vigencia de la conciliación obligatoria que dictó la cartera laboral ante la amenaza de medidas de fuerza del sindicato. En ese marco Moyano pactó con la representación empresaria un incremento de 2,2% para los sueldos de diciembre, una suba de 1,8% para los salarios de enero y un 1,5% para los de febrero. El reclamo inicial del gremio era de una suba de 5% en cada uno de esos meses.En cambio, Moyano si logró convenir el pago de un bono de fin de año de $ 600.000 que se abonará a los trabajadores de la actividad en cuatro cuotas mensuales. Adicio-

Negociación. Hugo Moyano pedía un aumento de 15% en tres meses, y al final acordó por un tercio.
nalmente el acuerdo también incorporó el pago por parte de las empresas de una contribución especial a la obra social del gremio de $ 16.000 mensuales por trabajador, un esquema de asistencia a la prestadora médica de Camioneros que se viene replicando en las paritarias del sector desde hace dos años.La negociación salarial en el transporte de cargas se venía dis

cutiendo desde principios de diciembre con reuniones entre autoridades del Gobierno, representantes de las tres cámaras empresarias (Faetyl, Fadeeac y Catac) y dirigentes de la conducción de Camioneros. En ese contexto, y a pesar de la amenaza concreta de medidas de fuerza por parte del gremio, la Casa Rosada ratificó que no iba a avalar acuerdos salariales por encima del 

1% mensual, en línea con los estándares de inflación que prevé para los primeros meses de este año.Si bien inicialmente había pedido tres subas del 5% mensual en di-
Moyano logró un bono 

de fin de año de 600 
mil pesos en 4 cuotas. 

dernbre, enero y febrero, el gremio de Moyano estaba negociando con su contraparte empresaria un incremento escalonado de entre 7% y 8% para ese trimestre, pero las autoridades de la Secretaría de Trabajo, que encabeza Julio Cordero, advirtieron a las partes que no homologarían el entendimiento, lo que había vuelto a estancar las negociaciones.Tras una tensa reunión paritaria de mediados de diciembre, desde la conducción de Camioneros anunciaron medidas de acción directa por el estancamiento de las negociaciones y cargaron duramente contra la Casa Rosada por la intervención en las paritarias al intentar imponer ese piso del 1% mensual."A partir del día de la fecha iniciamos medidas de acción directa en todas las ramas de nuestro convenio colectivo, advirtiendo que cualquier consecuencia de estas medidas es responsabilidad del Gobierno Nacional. No podemos permitir que se les impida a los trabajadores camioneros seguir viviendo con la dignidad que se merecen", señalaron desde Camioneros a través de un comunicado.Finalmente la conciliación obligatoria forzó la suspensión de las medidas de fuerza y las partes continuaron negociando hasta acordar la suba de 5,5% en los tres tramos mencionados, según confiaron fuentes del sector a Clarín. Tanto en el entorno de Moyano como entre las cámaras empresarias descuentan que el entendimiento será validado por el Gobierno en las próximas horas.Un grupo importante de paritarias, como los casos de Camioneros, los mecánicos de Smata, trabajadores de la UOM, la industria del cuero y de Sanidad (convenio con clínicas y sanatorios) convinieron incrementos que acumulados en 2024 se ubicaron en línea con la evolución del IPC. En el caso del sindicato de Moyano, como publicó Clarín, la suba real del salario, medido de noviembre de 2023 a noviembre de 2024, fue del 3,4%. ■
Arranca en junio el juicio contra 
camioneros por los bloqueos
El 5 de junio próximo el Tribunal Oral en lo Criminal y Correccional N° 3 de Capital Federal comenzará las audiencias del juicio oral contra Ornar Pérez, mano derecha de Hugo Moyano, y otros cuatro dirigentes del Sindicato de Camioneros por el bloqueo contra la pyme Andar Transportadora en 2020.En el 2021, la Justicia había procesado a esos cinco dirigentes del sindicato de Camioneros, acusados por "coacción", al bloquear las actividades de una empresa transportadora que, supuestamente, tendría deudas con el gremio que lidera Hugo Moyano.

La causa estaba radicada en la Justicia porteña, a cargo de Fernando Caunedo, quien decidió el procesamiento de Ornar "Manguera" Pérez, mano derecha de Moyano, y de los también directivos del sindicato, Ornar Dutrá, Diego Coria, Jorge Aguirre y Matías Paz. A todos los embargaron por hasta $ 300.000.La acusación que recae en su contra tiene que ver con el bloqueo de las actividades de la empresa Andar Transportadora, en Villa Soldad debido a una deuda que la misma tendría con el sindicato."Manguera" Pérez es actual se

cretario de Políticas de Transporte del sindicato y representante del gremio en la Confederación Argentina de Trabajadores del Transporte (CATT). Dutrá, en tanto, es el referente dentro del área de Logística de Camioneros y uno de los que impulsó en su momento las protestas en los centros de distribución de Mercado Libre.Según el juez Caunedo, debido al bloqueo que ordenaron los gre- mialistas se vio afectada "la libertad de acción y de trabajo del querellante (Andar Transportadora) y de sus empleados, así como de los choferes que acudieron allí y no 

pudieron concretar la entrega o el retiro de mercadería".El juez Caunedo destacó que con la actividad de los gremialistas fue afectada “la libertad de acción y de trabajo del querellante [el dueño de la empresa] y de sus empleados, así como de los choferes que acudieron allí y no pudieron concretar la entrega o el retiro de mercadería”.En ese sentido, planteó que por ese delito de "coacción" se "impidió, contra la voluntad de los afectados, la concreción de una actividad lícita".El fiscal Ignacio Mahiques había pedido en septiembre la indagatoria de todos los acusados por "extorsión", ya que entendía que los gremialistas reclamaban "una deuda inexistente".Caunedo, en cambio, entendió que sí es posible que exista una deuda entre el gremio y la empresa, 

y por eso limitó la causa a "coacción". “Aun admitiendo que efectivamente existiera alguna deuda de la empresa, de ninguna manera estaban habilitados para obrar como lo hicieron, acudiendo a las vías de hecho para forzar el pago bajo la amenaza de paralizar el transporte”, escribió el juez.“Todos los imputados deben ser considerados coautores del hecho investigado pues con sus aportes contribuyeron a la realización del plan común que estaba orientado por la única finalidad de despojar a la firma de parte de su patrimonio en beneficio ilegal del Sindicato de Choferes de Camiones”, dice la presentación ante el juez que hizo el fiscal Ignacio Mahiques, quien en 2022 pidió la elevación a juicio y el agravamiento de la acusación por el bloqueo contra Andar Transportadora. ■
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Opositor. González Urrutia está exiliado en España. Buscará el apoyo de distintos países contra el chavismo.
Sorpresiva visita de 
González Urrutia en 
busca de apoyo de Milei Ocurre en plena tensión con el régimen de Maduro por la detención del gendarme. Lo recibiría mañana.

Difunde el régimen 
de Maduro las 
primeras imágenes 
del gendarme presoNahuel Gallo está detenido hace casi un mes. Denuncia de la Casa Rosada ante la Corte Internacional.

Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEdmundo González Urrutia, delfín de la líder de la oposición venezolana, María Corina Machado, y quien afirma haberle ganado las elecciones presidenciales del 28 de julio pasado a Nicolás Maduro, llegará a la Argentina en las próximas horas en busca de apoyo a su disputa con el régimen chavista. Y el presidente Javier Milei lo va a recibir, posiblemente mañana, sábado.Milei fue uno de los primeros mandatarios en reconocer a Urrutia como legítimo ganador de las elecciones presidenciales del 28 de julio y acusó a la dictadura venezolana de fraude.Fuentes vinculadas a la disidencia venezolana indicaron a Clarín que la llegada de González Urrutia es inminente y que por seguridad no se van a precisar detalles de su arribo al país, que sería este viernes en una gira que lo llevaría también a Paraguay y Chile, entre otros países.González Urrutia fue asilado de manera sorpresiva por España, adonde reside hoy. Tal como se sabe, es un perseguido de la dictadura chavista, que incluso impuso ofreció este jueves 100.000 dólares de recompensa por información para poder capturarlo.Entre tanto, María Corina Ma

chado, quien era la favorita para los comicios pasados, vive de manera clandestina, se presume que en algún lugar de Venezuela. Pero no se descarta que esté en otro país. Machado fue a lo largo de todos estos años, aupada por el PRO y el equipo de Mauricio Macri. Ahora tiene una fluida comunicación telefónica con el Presidente Milei.Hasta el momento, todas las con- firmaciones sobre la llegada de González Urrutia son oficiales pero no formalizadas. La Cancillería argentina, además, sigue sin vocero de prensa.
González Urrutia se 

autoprodama 
vencedor de Maduro.

La llegada del opositor se produce en el medio de la escalada entre Argentina y Venezuela por el gendarme Nahuel Agustín Gallo, detenido el pasado 8 de diciembre al cruzar la frontera a ese país desde Colombia. Lo mantienen en Caracas según confirmó el fiscal chavista Tarek Wiliam Saab a Clarín. Pero su paradero concreto es desconocido y no le permiten comunicarse ni con su familia.González Urrutia, con el apoyo de Machado en toda la campaña electoral venezolana, afirma tener 

las actas que comprueban su triunfo el pasado 28 de julio sobre Maduro, quien sin embargo se auto- proclamó ganador.Venezuela vive en estos días nuevamente una fuerte convulsión y un alto clima de estrés, porque pasada la ola de represión y detenciones de los opositores, de cara al cambio de gobierno previsto para el próximo 10 de enero, y en el que Maduro piensa inaugurar un nuevo periodo de su régimen, González Urrutia y Corina Machado llamaron a reanudar las protestas en las calles.Corina Machado apareció en un video en las últimas horas llamando con su fuerza Vente Venezuela a "cobrar la victoria del 28 de julio". Maduro entre tanto dispuso el cierre del espacio aéreo de Venezuela al enterarse de que González Urrutia quería llegar al país para tomar posesión del gobierno.Buena parte de la comunidad occidental y democrática considera las elecciones en las que Maduro se consagró ganador como "fraudulentas" y en distinta medida, como Argentina, reconocen presidente a Urrutia y no a Maduro. Eso generó precisamente que el régimen echara a los diplomáticos argentinos de la embajada argentina en Caracas, en cuya residencia quedan cinco colaboradores de Corina Machado asilados. Los intereses argentinos los tiene Brasil. ■

Provocador, el régimen de Nicolás Maduro, difundió las primeras imágenes del gendarme Nahuel Gallo, de quien no se sabía su estado de salud ni su paradero. Lo hizo después de que la Argentina denunciara al chavismo ante la Corte Penal Internacional por la “detención arbitraria” del miembro de las fuerzas de seguridad nacionales, y de que se conociera que el referente opositor Edmundo González Urrutia visitará el país hoy para obtener el apoyo de Javier Milei.El video y las fotos de Gallo difundidas por el chavismo, lo muestran vestido con pantalón y remera celeste, se presyupone, en un centro de detención.En declaraciones a Infobae su pareja, Alexandra Gómez, afirmó que era él, y que el lugar que aparece en las imágenes puede ser la cárcel de El Rodeo, en el estado de Miranda. Pero otras fuentes afirmaron a Clarín que es en Caracas.Por su parte la ex embajadora de Venezuela en Buenos Aires, Elisa Trotta, dijo a LN+ que “quieren mostrar que tienen un rehén como un grupo mañoso”, y acusó al chavismo de “utilizar a extranjeros como fichas de cambio para llegar a tener concesiones de parte de otros gobiernos”.Ayer, el Gobierno presentó una denuncia ante la Corte Penal Internacional por la "detención arbitraria" del gendarme argentino en Venezuela, Nahuel Agustín Gallo, quien quedó preso al cruzar la frontera entre Colombia y

Primeras imágenes.. De Nahuel Gallo detenido en Venezuela.

Venezuela el 8 de diciembre."La República Argentina informa que ha presentado una denuncia ante la Corte Penal Internacional (CPI) por la detención arbitraria y desaparición forzada del ciudadano argentino Nahuel Gallo, ocurrida el 8 de diciembre de 2024 en la República Bolivaria- na de Venezuela, señalando al fiscal general Tarek William Saab en el marco de este caso", informó la Cancillería.A través de su cuenta de X, el Ministerio de Relaciones Exteriores apuntó: "Este hecho constituye una violación grave y flagrante de los derechos humanos, evidenciando un patrón sistemático de crímenes de lesa humanidad que se están cometiendo en la República Bolivariana de Venezuela, los cuales se encuentran claramente bajo la jurisdicción de la CPI".En tanto, el Gobierno argentino afirmó que "continuará utilizando todos los recursos legales y diplomáticos para garantizar los derechos del ciudadano Nahuel Gallo, proteger los derechos humanos y exigir justicia internacional".La Cancillería también solicitó “medidas cautelares” a la Comisión Internacional de Derechos Humanos (CIDH) porque la detención de Gallo “constituye una grave violación a los derechos humanos”. Sostiene “la urgencia del caso y el reisgo inminente de vida” del gendarme, y pide una rápida resolución de la CIDH. ■
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Socios. Primero Chiqui Tapia asumió en la CEAMSE. Ahora, su mano derecha, Toviggino, lo hará en el Grupo Bapro. Ambos, gracias a Kicillof.
Movida de Toviggino para ir 
al Grupo Bapro de KicillofAsumiría como director de una de las áreas que dependen de la provincia, con el impulso de Sergio Massa. Ayer, Chiqui Tapia volvió a la Ceamse.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comVerborrágico y polémico en redes sociales, Pablo Toviggino se convirtió en los últimos años en una espada clave de la gestión de Claudio "Chiqui" Tapia en AFA. Poderoso dirigente del interior del país, construyó un perfil altísimo desde el Consejo Federal y llegó a ser tesorero de AFA.Pero sus vínculos exceden el fútbol y en el inicio del año sorprendió la versión de su posible llegada a un puesto en un área clave de la provincia de Buenos Aires, como director del estratégico Grupo Bapro, que encabeza Juan Cuattro- mo. La designación empieza a to

mar forma horas después del desembarco de Tapia como titular de la Ceamse, organismo encargado de la gestión integral de los residuos sólidos urbanos en el AMBA. Y es parte del mismo acuerdo que cerró Kicillof con Tapia.Como parte del Grupo Bapro, Toviggino sería director del consorcio y de la empresa de seguros, con un pliego que apuntala el Frente Renovador de Sergio Massa. En la primera asamblea del año que se lleve a cabo, asumirá su puesto. El Grupo Provincia, específicamente, lidera las empresas aseguradoras del holding del Banco Provincia, y depende del gobierno de Axel Kicillof.En la Provincia sostienen que Toviggino no integrará el directo

rio y dicen que no se sumará al Bapro. "No es cierto, lo desmiento categóricamente", sostuvieron fuentes del gobierno provincial.La llegada de Toviggino se da apenas días después de que Tapia fuera repuesto en el Ceamse (Coordinación Ecológica Área Metropolitana Sociedad del Estado), del que lo había desplazado Jorge Ma- cri en octubre. En la empresa cuyo control supervisan Ciudad y Nación, Kicillof lo nombró presidente del directorio. Es el organismo encargado de la gestión integral de los residuos sólidos urbanos en el Área Metropolitana de Buenos Aires.Chiqui Tapia asumió formalmente este jueves en la presidencia de la CEAMSE y, en su primera 

reunión, estuvo acompañado por el ministro de Gobierno bonaerense, Carlos Bianco, y por el intendente de Avellaneda, Jorge Ferraresi.Rosarino, Toviggino fue parte de la comisión normalizadora previa a la llegada de Tapia a la AFA, pero luego fue ganando peso en la estructura después de haber presidido la asociación santiagueña, donde mantuvo lazos importantes con el gobierno de Gerardo Zamora. También tiene buena relación con Sergio Massa, que habría motorizado su desembarco en el Grupo Bapro.En la última década, el crecimiento del fútbol santiagueño fue notorio: Central Córdoba está afianzado en Primera División hace más de cinco años y viene de ser cam

peón de la Copa Argentina, pero además hay otros dos equipos en Primera Nacional, Mitre y Güemes, y recientemente estuvo a punto de ascender a esa categoría uno más: Sarmiento de La Banda, que perdió una final por el ascenso con Los Andes. En paralelo, en Santiago, una de las provincias más pobres del país, se inauguró en 2021 el estadio Madre de Ciudades, de los más modernos del país, durante la gestión de Alberto Fernández, junto con Zamora.
Polémico, Toviggino 

agravia a todo
presidente de club que 

piense distinto.

Pablo Toviggino, su lucha contra las SAD y los cruces en TwitterLa designación de Toviggino se da en medio del enfrentamiento que existe entre un sector del fútbol argentino por la defensa de las Asociaciones Civiles sin fines de lucro y el ingreso de las Sociedades Anónimas Deportivas, que funcionan en las principales ligas europeas, y cuya implementación respalda el gobierno de Javier Milei a través de su vínculo con el empresario deportivo Guillermo Tofoni.En línea con su perfil polémico, Toviggino salió a cruzar en las últimas horas a Juan Sebastián Ve- rón, presidente de Estudiantes y uno de los impulsores de la llegada de las SAD a partir de un vínculo cerrado con el empresario Fos- ter Gillett (ver pág. 42).“¡No, Sir Pecho Frío! Claro, ahora entiendo porque sos miamense (sic), estás buscando el calorcito que te descongele el cerebro y te genere una nueva idea para engañar al socio de Estudiantes! Los clubes son de los socios y no lo decimos nosotros, es un principio que enorgullece al fútbol argentino, el mismo que es campeón del mundo y bicampeón de América. Hoy, posi- cionado como una de las marcas deportivas más importantes del mundo a nivel global”, tuiteó.En los últimos meses también había tenido críticas en X al entrenador de River, Marcelo Gallardo, después de una conferencia de prensa en la que cuestionó el formato de los torneos de AFA. Anteriormente, también se cruzó con Carlos Tevez, ex jugador de Boca y entonces entrenador de Independiente. ■

Nuevas ofertas, todos los días
Q Clasificados
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Milei pide al juez que le retire 
la custodia a Yañez en MadridLuego de que se filtrara el video de la ex primera dama cenando en un restaurante de lujo, la ministra de Seguridad se lo solicitará a Ercolini.
Javier Milei confirmó ayer que 
buscará eliminar la custodia que 
mantiene Fabiola Yañez, que vive en Madrid tras separarse y denunciar por violencia de género a Alberto Fernández.“Le pedí a la Ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, que eleve un 
informe a la justicia sobre el sin sen
tido de mantener una custodia a la ex primera dama y expareja del expresidente”, escribió el Presidente.Y siguió con cuestionamientos a la exprimera dama y al expresidente Alberto Fernández. “Seguro que la justicia evaluará este pedido positivamente. Los impuestos de los ciudadanos son para mejorar la vida de la población. No para privilegios de quienes no llevaron con austeridad la investidura”, concluyó Milei.El anuncio presidencial, realizado a través de su cuenta de la red social X, llega tras la difusión de un video de Yañez en una cena de lujo en Madrid.Minutos después de la publicación de Milei, Patricia Bullrich respondió: “Presidente: ya hago el in
forme de manera inmediata y se lo elevo a la Justicia”, en cabeza del juez Julián Ercolin.La custodia para Yañez -establecida desde hace un año en Madrid con Francisco, el pequeño hijo que tiene con Alberto Fernández- es de la Policía Federal y cuesta por agente, como mínimo, 18.000 dólares

Ex primera dama. Fabiola Yañez fue grabada en la cena de Año N uevo comiendo con un empresario español.
ARGUMENTA QUE FABIOLA QUEDARÁ SIN CUSTODIA

Fernández pidió a la Justicia que su hijo vuelva a la Argentina

Alberto Fernández, a través de su 
defensa, solicitó a la Justicia que 
su hijo Francisco, que actualmen
te se encuentra con su expareja 
Fabiola Yañez en España, regrese 
a la Argentina y quede bajo su cui
dado. El ex mandatario, acusado 

por Yañez de violencia de género, 
utiliza como principal argumento 
el anunció del presidente Javier 
Milei y de la ministra de Seguri
dad, Patricia Bullrich, de intentar 
quitarle la custodia policial a Fa
biola. "Tal decisión, plasmada en 

comunicados y declaraciones pú
blicas, expone gravemente la se
guridad del niño, quien ya se en
cuentra en un estado de vulnera
bilidad al estar alejado de su cen
tro de vida en la República Argen
tina", argumenta Fernández.

mensuales de pasajes, alojamien
to, viáticos, sin contar otros gastos imprevistos y que paga en su totalidad el Estado argentino, según reveló ayer Clarín.Por otra parte, desde La Libertad Avanza preparan un proyecto de 
ley para recortar la custodia a la 
que acceden los ex mandatarios y 
sus familias una vez que salen de Casa Rosada. Fue anunciado por la diputada Marcela Pagano."Sobre el caso de Fabiola Yáñez y el beneficio de estar custodiada con el bolsillo de todos los argentinos en España mientras mantenía una cita amorosa, decidí presentar un proyecto de ley para eliminar las custodias en el exterior de ex mandatarios", escribió la ex periodista, junto a los fundamentos del proyecto.El proyecto presentado por Paga
no busca "optimizar el gasto públi
co y fortalecer la estructura de se
guridad presidencial", según afirma en X. Entre los puntos más destacados limita a un máximo de 12 
años el tiempo de custodia, excluye a los familiares directos del presidente como custodiados y circunscribe el beneficio únicamente al territorio argentino.El texto también propone demarcar las divisiones entre la División Custodia Presidencial y Vicepresidencial, encargada de proteger a los mandatarios en funciones, y la Unidad Custodia Ex Mandatarios, destinada exclusivamente a los expresidentes y exvicepresidentes,"Al establecer límites claros y razonables en la asignación de custodias, se busca alcanzar un equilibrio adecuado entre las necesidades de protección y los principios de equidad y sostenibilidad en el gasto público", remarca Pagano.Yáñez fue vista en la noche de Año Nuevo cenando en el restaurante La Única, de Madrid, en una velada cuyo cubierto rondaba los 250 euros por persona.

Un diputado de LLA vinculó la 
inmigración con las violaciones

Intentan lograr un vuelo 
directo con Tel Aviv

Un diputado libertario apuntó contra los inmigrantes: “No podemos convertirnos en Europa, donde la 
tasa de violaciones se disparó por 
los aires” por la llegada de extranjeros en las últimos décadas, advirtió Agustín Romo, presidente del bloque de La Libertad Avanza en la cámara de Diputados bonaerense y uno de los dirigentes encargados de la estrategia de comunicación digital del Gobierno.Esta vez, el legislador lanzó un duro mensaje contra los inmigrantes que llegan al país y advirtió que Argentina no debe convertirse en Europa donde, dijo, “la tasa de violaciones se disparó por los aires”.“La inmensa mayoría está a favor de que no ingresen a la Argentina 

inmigrantes con culturas distintas que nada tienen que ver con nuestra sociedad”, agregó.“Encima hay que subsidiarlos con salud y educación gratuita, que cometen delitos contra ciudadanos argentinos y que resultan una carga más sobre los contribuyentes que tan castigados están luego de décadas de impuestos confiscato- rios”, apuntó Romo en X.“La postura del sentido común respecto a la inmigración hace enojar a la gente correcta de cada partido político, demostrando que estamos en lo correcto. Se enojan los 
kirchneristas, no así los peronis
tas. Se enojan los radicales de Lous- teau, no así los radicales del interior. Se enojan los del PRO que mi

litaban con Larreta, no así los que apoyan al gobierno y se enojan los liberales de café, que nada les viene bien”.Luego, añadió: “Esto no tiene nada que ver con el racismo. Los países serios tienen fronteras fuertes, y leyes migratorias que se hacen cumplir. Asimismo, obtener la ciu
dadanía de un país no debe ser un 
trámite más. Debe ser un trámite largo, con muchísimos filtros, exámenes sobre historia argentina y tantísimos requisitos más”, agregó. “Los inmigrantes que quieran venir a vivir al país deben hacerlo legalmente, no ilegalmente. Y todos los que vengan ilegalmente deben ser inmediatamente deportados. Y si a alguno no le gusta, se jode”. ■

El Gobierno nacional trabaja en la posibilidad de que haya un vuelo directo entre Buenos Aires y Tel Aviv y espera “lograrlo pronto”.El rabino de Javier Milei y actual embajador argentino en Israel, Axel Wahnish, confirmó ayer que trabaja con autoridades de ese país para implemen- tar un vuelo directo entre Buenos Aires y Tel Aviv.“Analizamos beneficios bilaterales en materia de transporte, innovación y seguridad vial. Y dialogamos sobre un sueño: concretar el vuelo directo BsAs- Tel Aviv. Esperemos lograrlo pronto!”, sostuvo el representante diplomático argentino al postear una foto con la minis

tra de transporte de Israel, Miri Re- gev.Por su parte, Ariel Gelblung, director del Centro W iesenthal para América Latina sostuvo al respecto que “la comparación de sionismo con nazismo es perversa en extre
mo. Por un lado, “pone en pié de igualdad a un movimiento de autodeterminación nacional con un proyecto racista de aniquilación de aquellos que supone genéticamente inferiores”, dijo al comentar la condena a 6 meses de prisión contra el dirigente de izquierda Alejandro Bordar t por instigar al antise- minismo. Por otro, “indica que si los sionistas son intrínsecamente malvados, los nazis debieron haber terminado la tarea de aniquilarlos antes”. ■
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Jefe de los fiscales. Eduardo Casal pidió un monto al Gobierno para el 2025, pero le dieron menos.
La “motosierra” llegó 
fuerte a la Procuración 
General de la NaciónEl jefe de los fiscales pidió $ 641.000 millones, pero el Gobierno solo le dio 454.807 millones para este año.

Maniobras con el 
cepo de Cristina: 
ahora apuntan a 
otros empresariosSon operaciones con Declaraciones Juradas Anticipada de Importación truchas por US$ 321 millones.

Lucía Salinas lsalinas@clarin.comEl Gobierno nacional aplicó la misma lógica: el Poder Judicial pidió una partida presupuestaria para el 2025 pero se concedió mucho menos de lo solicitado. La Corte Suprema fijó los números requeridos para su funcionamiento de cara al próximo año, se les otorgó una cifra inferior. Ahora, el Ministerio Público Fiscal (MPF) atraviesa una situación similar, habían elevado al Ministerio de Economía una necesidad presupuestaria de 641.000 millones de pesos, de los cuales fueron aceptados 454.807 millones. “Es una cifra muy ajustada”, señalaron fuentes judiciales y se refirieron a la imposibilidad de contar fondos para la creación de cargos en medio de la implementación del Sistema Acusatorio que demanda más personal del MPF.EN medio de la discusión por los dos candidatos que impulsa Javier Milei para conformar la Corte Suprema de Justicia, el Gobierno validó para la justicia un presupuesto muy por debajo de lo solicitado. El proyecto remitido al Congreso de la Nación contempla una partida para la Justicia de 1.760 billones de pesos contra los 2.594 billones requeridos por la Corte y el Consejo de la Magistratura.El desagregado es de 1.538 billo

nes de pesos para el Consejo de la Magistratura y de 222 mil millones para la Corte. Así, el máximo tribunal recibirá un 41% menos de fondos de lo requerido, que eran más de 374.618 millones de pesos para el 2025.Una situación similar ocurrió con el Consejo de la Magistratura, que solicitó 2219.567.186.189 de pesos pero el Gobierno le aprobó 1538 billones de pesos.Mismo criterio se aplicó a la hora de analizar los números presentados por la Procuración General de la Nación. El presupuesto se eleva al Ministerio de Economía y es el responsable de determinar cuántos fondos se destinarán al MPF para el próximo año.
Hay preocupación por 
el financiamiento del 
sistema acusatorio.

“El Ministerio Público Fiscal de la Nación (MPF) es el órgano constitucional encargado de promover la actuación de la justicia en defensa de la legalidad y los intereses generales de la sociedad. En especial, tiene por misión velar por la efectiva vigencia de la Constitución y los instrumentos internacionales de derechos humanos en los que la República sea parte y procurar el acceso a la justicia de todos los ha

bitantes”, explica el proyecto de Ley de Presupuesto que ingresó al Congreso.Las funciones de control de legalidad que realizan los fiscales es diverso, funciona en materia civil, comercial, laboral, electoral, provisional, contencioso-administrati- vo federal y ejecución fiscal, se destaca especialmente el ejercicio de la acción penal pública actuando como parte acusadora en el proceso penal.Un número clave: cuando la Procuración General elevó el pedido de presupuesto el número que se había fijado en 614.000 millones de pesos, incluyendo la cobertura de salarios. Sin embargo, específicamente a la cabeza del MPF el Gobierno le aprobó 454.807 millones de pesos. Sí se observa el número inicial solicitado, y que no fue avalado por la Casa Rosada, se puede apreciar la enorme carga de personal que representa. Más de 400 mil millones de pesos demanda la cobertura de salarios. Fuentes judiciales consultada por Clarín, señalaron que hace dos presupuestos que no reciben por parte del Poder Ejecutivo, “fondos para generar cargos y eso no es un detalle ya que yendo al Sistema Acusatorio y teniendo por regla histórica que el Poder Judicial es el triple de personal que el MPF, nos han obligado a gastar todos los cargos de personal que se venían ahorrando”. ■

Daniel Santoro dsantoro@clarin.comEl tribunal oral dio a conocer los fundamentos de las condenas por maniobras con las Declaraciones Juradas Anticipadas de Importación (DJAI) del gobierno de Cristina Kirchner y ahora el juez de la causa Gustavo Meiro- vich apunta a otros beneficiarios finales de la maniobra.Los jueces del Tribunal Oral en lo Penal Económico 2 (TOPE 2) Diego García Berro, Luis Losada y Jorge Zabala difundieron la semana pasada una resolución de 1500 páginas explicaron las pruebas que avalan la maniobra con las DJAI para fingir importaciones, hacerse de dólares al valor oficial y luego venderlos en el mercado negro o sacarlos al exterior. Fueron condenados el abogado Juan Martínez Rojas -el que le compró el diario Tiempo Argentino al empresario K Sergio Szpolski- y Sung Ku “Mister Ko- rea” Hwang y sus socios, pero ahora se avanza sobre otros involucrados.Fuentes judiciales consultadas por Clarín explicaron que, hasta ahora, las maniobras llegan a “312 millones de dólares” y no se pudo demostrar, hasta ahora, si hubo complicidad desde funcionarios del gobierno de Cristina Kirchner o solo negligencia. La causa se abrió en 2016 y se unificaron denuncias de un particular, de la ex diputada de la Coalición Cívi

Dos condenados. Martínez Rojas y Mister Korea cuentan dólares.

ca Elisa Garrió y del ex titular de la Aduana Juan José Gómez Centurión. En la nueva etapa que se abre en marzo, en función de la confesión Sung Ku “Mister Ko- rea” Hwang en el juicio oral, se abrirán o profundizarán investigaciones sobre otras “35 personas físicas y empresas que hicieron importaciones semicumplidas o no cumplidas”, contó la fuente.En la causa, Sung Ku Hwang se arrepintió, colaboró con la Justicia y tuvo una reducción de penas. Estaba acusado por 85 operaciones de las DJAI que tenían que ver con las empresas que él manejaba “ISSEL S A”, “KREFELD S.A ” “VIELMUR S.A.”, “VINKEM S.A.”y“WAIMESSA”.Por otra parte, el testigo Claudio Alejandro Belizan reveló que Martínez Rojas lo mandaban “manda al hotel Hilton donde me dice que me estacione y que me iba a mandar gente al auto. La primera vez se presentan dos chicas que trabajaban en una financiera ubicada en el frente y me trajeron bolsos con dinero” producto de las maniobras. En octubre, la Justicia condenó al polémico abogado Juan Martínez Rojas y al empresario Sung Ku Hwang conocido como “Mister Korea”, a 9 y 4 años de prisión por contrabando, lavado de activos y asociación ilícita en la megacausa en que se investigaron maniobras con Declaraciones Juradas Anticipadas de Importación (DJAI) durante la segunda presidencia de Cristina. ■
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El frente financiero en 2025

Los economistas creen que 
el riesgo país seguirá cayendoAyer cerró en 608 puntos básicos. Un año atrás estaba en los 2.000 puntos. Los analistas estiman que los bonos aún tienen recorrido al alza este año.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl riesgo país de la Argentina cayó más de dos tercios en 2024 hasta los 627 puntos básicos, desde los 2000 puntos que arrancó hace un año atrás. Ayer siguió el recorrido a la baja hasta 608 (ver más aparte). Es el reflejo de la suba de los precios de los bonos, que treparon desde la zona de los 40 dólares hasta US$ 75, por la confianza que generó el Gobierno en el mercado al mantener el superávit fiscal primario y financiero, obtener superávit comercial e insistir en que el cumplimiento de la deuda es casi sagrado.Clarín consultó a tres economistas sobre qué podría pasar en 2025, y coincidieron en que podrían seguir bajando esas tasas, pero con salida del cepo al dólar y más reservas, a partir de un préstamo del Fondo Monetario Internacional.Fernando Baer, economista Jefe de Quantum Finanzas, señala: "La 
fuerte caída del riesgo país no es
taba en nuestros planes, pero es re
fíe jo del ajuste fiscal y monetario 
que se hizo para llegar al déñcit ce
ro. No obstante, la tasa sigue siendo 
alta como para que Argentina co
mo deudor soberano vuelva a los 
mercados voluntarios de crédito 
internacional".

"Mi expectativa es que en 2025si
ga consolidándose esta baja del 
riesgo, en línea con el avance del

Fernando Baer
Quantum Finanzas

“Nuestra expectativa 
es que en 2025 la baja 
del riesgo país que se 
registró en 2024 siga 
consolidándose. Sería 
ideal llegar a200 bp”.

programa económico. Probable
mente, será de forma más escalo
nada. Brasil tiene hoy una tasa de 
interés del 6% al 7% anual, mien
tras que Paraguay y Chile se endeu
dan al 5%. Sería ideal ira esos nive
les, con un riesgo país de200pun
tos básicos. Un acuerdo con el FMI 
ayudaría en ese contexto, pero tam

Paula Gándara
Adcap Asset Management

“Un eventual acuerdo 
con el FMI podría 
11 e\ ar los bonos en 
dólares a negociarse en 
rendimientos más 
acotados”.

poco sería defínitorio", completa.La CIO de Adcap Asset Management, Paula Gándara, considera que el riesgo país "continuaría a la baja en 2025" y un eventual acuerdo con el FMI podría llevar a los bonos argentinos en dólares a negociarse en "rendimientos más acotados", pero también apunta que aún es

Martín Polo
Cohén Aliados Financieros

“Fue central para la 
baja del riesgo país en 
2024 que el Gobierno 
mantenga los vetos a 
leyes en el Congreso 
como las jubilaciones”.

"muy temprano" para hablar de fi- nanciamiento en el mercado.Entre los hechos que deberían ocurrir para que siga cayendo el riesgo país, Gándara enumera: "Tiene que haber fortalecimiento de reservas internacionales del Banco Central (BCRA) mediante el FMI, una salida gradual del cepo, que 

evite que la economía y las personas sufran eventos disruptivos, y la consolidación del equilibrio fiscal". "Además, en el primer trimestre debería bajar la inflación, la devaluación mensual del peso contra el dólar oficial -crawling peg- y las tasas de interés", agrega.Sin embargo, la CIO de Adcap observa que puede haber "más volatilidad" porque es un año electoral y por el contexto internacional, en donde ve que puede hacer ruido la política de tasas de interés de los Estados Unidos con Donald Trump como presidente, el valor del real y la "debilidad" de la economía en China.Por su parte, Martín Polo, jefe de Estrategia de Cohén Aliados Financieros, sostiene que si bien no esperaba una caída del riesgo país en la magnitud que pasó en 2024, "tampoco pasaron cosas que sí se esperaban, como la salida del cepo". "Estamos en un escenario de reservas netas negativas, control de cambios, y sin embargo, el mercado siguió priorizando la expectativa de pago de los bonos, eso es una muy buena noticia", remarca.Para Polo, fue central que el Gobierno pudiera mantener los vetos a leyes del Congreso como al aumento de las jubilaciones y el fínanciamiento universitario, porque consolidó el superávit fiscal, así como también el blanqueo, que sumó 20.000 millones de dólares a los depósitos, dinamizó el crédito y permitió que el Banco Central comprara reservas para asegurar el pago de los cupones de intereses de los bonos en enero 2025.En relación al próximo año, el jefe de Estrategia de Cohén piensa que va a jugar un rol fundamental el "trade electoral"; es decir, la apuesta a que el Gobierno haga una muy buena elección y "reafirme su agenda de reformas". Pero advierte que la cuestión cambiaría va a ser clave, lo cual va a generar presiones para abrir el cepo. ■

Los pagos con dólar MEP le 
salvaron reservas al BCRA
Las compras de argentinos de dólar blue y MEP para pagar sus gastos de viajes en el exterior salvaron las reservas del Banco Central en 2024, ya que la entidad no debió salir a vender divisas para cubrir esta sangría.En el balance cambiario de noviembre, difundido el viernes, el Central informó que cerca del 50% de los egresos netos de dólares por consumos con tarjeta son cancelados directamente por los fondos propios de los clientes, lo que reduce el impacto en el mercado de cambios y, por ende, en las reser

vas internacionales.En ese sentido, en 2024 hubo un cambio de tendencia en la forma en que los argentinos abonan sus consumos en el exterior: para evitar los impuestos en los pagos en pesos, cada vez más lo hacen en dólar billete, modalidad que ya aceptan prácticamente todas las agencias de viajes.Con la vigencia del Impuesto PAÍS hasta el domingo 23 de diciembre, pagando en dólar billete se ahorraba más de un 45% con un dólar tarjeta que en ese momento cotizaba en $ 1.6712, un 46,3% más 

caro que el MEP ($ 1.142,2) y un 38,1% más que el blue ($ 1210). En noviembre, la brecha llegó a ser de más del 50%.Y aunque tras la eliminación del Impuesto PAÍS se achicó la diferencia, con un dólar tarjeta actual de $ 1.363,7, sigue siendo conveniente pagar con dólares obtenidos en MEP ($ 1.170,8) o blue ($ 1.210).Los que habitualmente viajan al extranjero se acostumbraron a repetir el mecanismo de suspender el débito automático (stop debit) de su tarjeta de crédito luego del cierre y antes del vencimiento para 

evitar que les apliquen los impuestos, y compran MEP para pagar el resumen. Otros prefieren directamente contratar y cancelar en dólares de antemano el viaje.En este contexto, la primera opción que habilitaron las agencias de viajes fue cobro en dólar cash en sus sucursales. Luego, sumaron depósitos y transferencias. Hoy, el pago en dólares les representa hasta un 90% de sus ventas al exterior. En promedio, a la industria le significó entre 65% y 70% de los viajes al extranjero que vendió en los últimos cuatro meses, según la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA).Según ACM en base a los datos del Central, la balanza de servicios registró un déficit de US$ 530 millones en noviembre, experimen

tando así 10 meses consecutivos de resultados negativos.El déficit se explica principalmente por los egresos netos registrados en viajes, pasajes y otros pagos con tarjeta en el extranjero (US$ 491 millones). Y también por fletes (US$ 113 millones) y transporte de pasajeros (US$ 47 millones).En términos acumulados, entre enero y noviembre, el déficit en la cuenta de servicios alcanzó los US$ 3.933 millones, un 33% inferior respecto del saldo acumulado negativo de US$ 5.874 millones en el mismo periodo de 2023. Por su parte, Outlier destacó que el saldo de la cuenta servicios siguió siendo deficitario en noviembre, aunque se cortó la tendencia de deterioro sostenido que venía viéndose. ■
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El frente financiero en 2025

Sigue la fiesta en los mercados: 
estaría cerca un crédito de los 
bancos para fortalecer reservasEl Merval subió 6,4% en pesos y 7,4% en dólares. Los bonos avanzaron y el riesgo país es el más bajo desde 2018.
Después de una suba de 127% en dólares, la Bolsa porteña arrancó el 2025 con el pie derecho: ayer el Merval (principal índice local) subió 6,4% en pesos y 7,4% en dólares. También avanzaron las acciones argentinas que cotizan en Wall Street: mostraron subas de hasta 14%. Está relacionado con que el Banco Central anunciaría un préstamo sindicado con los bancos para fortalecer las reservas. Se trata del repo, que es a cambio de bonos soberanos como garantía y sería por US$ 1.000 millones.Las acciones que picaron en punta este año son BBVA, que avanzó 14% en Nueva York y banco Macro 12,3%. También Transportadora Gas Del Sur con 11,2% y Supervielle 

con 10,1%. En Buenos Aires sobresalió la acción de BYMA, que subió 8,1% gracias al decreto del lunes 31 que deroga una norma de 1974 que restringía a solo 10% la distribución de dividendos en efectivo de su resultado neto. Ahora BYMA estará en condiciones de recibir dividendos en efectivo por de $ 120.000 millones.En 2024, el sector financiero fue el que lideró los rendimientos. Por ejemplo, BBVA tuvo una ganancia de 407,8%, seguido del Galicia (384,3%) y el Macro (377,1%).Ayer, los bonos en dólares subieron más de 1% en promedio, manuteniéndose en verde pese a las ganancias que acumularon el año pasado. Los Globales finalizaron

RECAUDACIÓN

Creció 205% en el año, 
por encima de la inflación

La Agencia de Recaudación y 
Control Aduanero (ARCA) publi
có que en diciembre se registró 
una recaudación fiscal de $ 13 bi
llones, lo que implica un creci
miento real de algo mas del 1%. En 
términos nominales los ingresos 
del fisco crecieron 119,8% con re
lación a diciembre del 2023.A ni
vel anual los ingresos de ARCA 
sumaron $ 131,3 billones, lo que 
marca un crecimiento nominal 
del 205%, por encima de la infla
ción estimada para el año.

2024 con retornos de entre 84 a 104,7%. En consecuencia, el riesgo país se desplomó 1.272 puntos básicos, hasta los 635 puntos (ver más aparte). Con los bonos en alza, en el comienzo del año el riesgo país cedió a 608 puntos, el nivel más bajo desde 2018.En el mercado cambiarlo, en tanto, el dólar blue bajó a $ 1215, una caída de 15 pesos, y también retroceden el dólar MEP, a $ 1.162,12 y el Contado con liqui, a $ 1.172.El Banco Central empezó el año con compras por US$ 172 millones luego de terminar diciembre con un saldo positivo de US$ 903 millones y 2024 con compras récord por US$ 18.742 millones, un hecho inédito.Desde Portfolio Personal Inversiones (PPI) señalaron que "gracias a esta performance estelar el Central pudo recomponer significativamente su liquidez durante el último año. Según nuestros cálculos, la liquidez en cash y Treasuries casi se duplicó en 2024 de US$ 6.900 millones a un estimado de US$ 12.850 millones el 30/12"."Destacamos que la caída de las reservas brutas de US$ 1.917 millones el lunes, de un stock de US$ 31.524 millones a US$ 29.607 millones, impactó negativamente nuestra medida de liquidez, que 

al viernes pasado se encontraba en US$ 14.716 millones", menciona PPL "Consideramos que esta merma está explicada prácticamente en su totalidad por una baja estacional de encajes (estimada en -US$ 1.864 millones). Como suele ocurrir a principio de cada mes, esperamos que el stock de encajes se recomponga en los próximos días, lo que devolvería a nuestra medida de liquidez a la zona de US$ 14.000 millones antes del pago de Globales y Bonares el próximo 09/01", agregaron.Juan Manuel Franco, economista Jefe de Grupo SBS, dijo: “Tras un 2024 récord en materia de compras del BCRA en el MULC, creemos que la dinámica cambiaría en 2025 dependerá de varios factores. Será clave observar si el gobierno prorroga o no el “dólar blend”, que en 2024 impidió que el BCRA comprara, en promedio, alrededor de US$ 1.300 millones adicionales por mes. Además, la fuerte apreciación cambiaría de 2024, de profundizarse, podría implicar mayor demanda de divisas para importaciones de bienes y servicios. Y hay que seguir principalmente los precios de los commo- dities y el grado de fortalecimiento de dólar como moneda a nivel mundial”. ■
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Lo que viene. Mariano de los Heros, titular de la ANSeS.
Jubilados en2025: 
fin de la moratoria, 
¿y reforma provisional?Se estima que muy pocos podrán jubilarse y tendrán que recurrir a las PUAM, que equivalen a 80% de la mínima.

Hay una revisión integral de la burocracia. Las preguntas clave que deben responder los funcionarios.Milei poda el gasto con la motosierra y Sturzenegger avanza con el bisturí

Ismael Bermúdezibermudez@clarin.comEn 2024, la inflación habría cerrado en tomo al 118%, mientras que la jubilación mínima, incluido el bono, tuvo en el año un aumento del 105,1%. La PUAM (Pensión Universal al Adulto Mayor) con bono se incrementó el 99%. Y las PNC (Pensiones No Contributivas), el 95,1%. Los únicos que superaron la suba de precios fueron los que cobran haberes sin bono, que tuvieron un incremento del 145,6%.Para este 2025 que acaba de empezar se espera que también sea un año difícil para los futuros y para los ya jubilados.Los haberes seguirán ajustándose por la inflación, lo que significa que mantendrán su valor, sin mejorar ni perder su actual poder de compra..La actual fórmula de movilidad significa que los haberes de la Seguridad Social se mantendrán constantes de “por vida”, sin ninguna mejora por el crecimiento de la economía y/o de los salarios, perpetuando la fuerte “poda” del gasto provisional de los últimos 7 años.Fin de la moratoria provisionalPor otro lado, en marzo 2025vence la moratoria provisional y el Gobierno no prevé prorrogarla.Así, por la enorme informalidad laboral, la inmensa mayoría de los 

adultos mayores no podrá acceder al beneficio provisional ordinario. Y en adelante solo podrán obtener la PUAM a los 65 años (tanto varones como mujeres) y cobrar el 80% del haber mínimo, sin derecho a la pensión por viudez, al margen de los años efectivamente aportados, y si demuestran encontrarse en situación de vulnerabilidad social.De esta manera, para las mujeres que no tienen los 30 años de aportes, contar solamente con la PUAM a partir de los 65 años representa un alargue de la edad jubilatoria (que es de 60 años), con el agravante de que accederían a un beneficio menor (80% del haber mínimo) y si integran un hogar vulnerable.Sentencias firmes demoradas
La reforma buscaría 

modificarlos 
regímenes especiales.

A su vez, la ANSeS aún no definió cómo se pagarán las sentencias firmes favorables a los jubilados (más de 90.000) que la ley prevé que deben abonarse dentro de los 120 días hábiles. En 2024, ANSeS resolvió abonar el ajuste de los haberes y dejar para una segunda el pago de la retroactividad, que no tiene fecha de cobro.El Presidente Javier Milei adelantó que en 2025 avanzará con un 

plan de "motosierra profunda" y que uno de los ejes del año que viene será la reforma provisional. Nada dijo sobre las características que tendrá.Entre los que asesoran al Gobierno en esa reforma dicen que podría contener un aumento gradual de la edad jubilatoria (hoy es de 60 años las mujeres y 65 años los varones, aunque las trabajadoras y trabajadores del sector privado pueden optar por jubilarse a los 70 años).También habría reformas en los regímenes de insalubridad y en los especiales o diferenciales, como jubilaciones docentes, no docentes, luz y fuerza, investigadores, judiciales. Se prevé que las nuevas jubilaciones y pensiones tengan las mismas condiciones que las de régimen general. Eso significa incrementos en la edad jubilatoria y menores montos de los haberes. Actualmente, el régimen de los docentes -el más numeroso entre los especiales- contempla que el jubilado mantenga el 82% del sueldo del cargo y el aporte es del 13%, en lugar del 11% del régimen general.Se prevé también recortes en la pensión por viudez tanto para los activos como para los ya jubilados. Actualmente, la pensión por viudez es de “por vida” y es compatible con el cobro del salario o de la jubilación, lo que se denomina “doble beneficio”. ■

«5
Análisis

Gustavo Bazzan gbazzan@clarin.comConcretada la más grande poda del gasto público de que se tenga registro para un año calendario, el segundo año del gobierno de Javier Milei promete hacer todo lo posible para defender lo hecho, es decir, mantener firme la gran ancla del modelo económico: el equilibrio fiscal. Esa continuidad estaría dada ahora por la llamada “deep motosierra”.Pero por lo que se está viendo en estos días, más que una moto- sierra al ministro de Desregulación Federico Sturzenegger, le dieron un bisturí.Al menos es lo que se desprende de la tarea que está encarando su equipo. Los funcionarios de esa cartera pusieron en marcha un escaneo integral de cada una de las dependencias que forman parte de la Administración Pública Nacional, tanto la que se denomina centralizada, como la descentralizada, y también los organismos llamados autárquicos. Por ahora no llegan a las empresas públicas, porque la mayoría dependen de Economía. Aunque este sector se redujo en más de 12.000 puestos.Los funcionarios más cercanos al ministro cuentan que producto de ese escaneo ya se eliminaron cerca de 200 dependencias, como informó el propio Sturzenegger días atrás. Pero el trabajo continúa. El inicio del proceso es con cuatro preguntas: qué hace y para qué sirve la dependencia en cuestión; cuántos empleados revistan allí y qué presupuesto insumió en 2024. Ese primer test define si se aplica el “¡afuera!” que expresó Milei pocos días antes de asumir la Presidencia. En Desregulación sintetizan el operativo como un proceso de "deskioski- zación".Si la dependencia sigue en pie, su responsable tiene que justificar el presupuesto. Y la cantidad de personas que se necesitan.Por este proceso ya se dieron de baja casi 36.000 puestos, de los 

cuales 12.000 ocurrieron en las empresas públicas.En los últimos días de diciembre se puso en marcha el famoso “examen de idoneidad” que por ahora alcanza a los 40.000 contratados cuya relación laboral, en principio, caducaba el 31 de diciembre, aunque todavía no se tomó ninguna resolución sobre el tema.Fuentes de Desregulación contaron que, de los 40.000 contratados, 36.000 ya pidieron turno para rendir. 14.000 ya hicieron el examen y lo aprobaron. Solo 600 fueron desaprobados.Los “bochados” tendrán dos oportunidades más para dar el examen. Pero ni aún aprobando el test, ninguno de los contratados tienen garantizada la continuidad laboral.Este viernes se conocieron las nuevas restricciones para sumar incorporaciones a la administración pública nacional. Uno de los requisitos que deberá cumplir el área que solicita sumar un empleado es que previamente haya
Utilidad, empleos y 

presupuesto que usa 
una dependencia: 
todo bajo la lupa.

dado de baja tres puestos de trabajo. Las paritarias de los empleados públicos también van a ser una herramienta para achicar el plantel del Estado nacional. La poda salarial que sufrieron en 2024 y los aumentos de 2025 empujarían a muchos al retiro voluntario.Si bien toda la administración pública está bajo escrutinio del ministerio de Desregulación, hay áreas que podrían sufrir modificaciones en el corto plazo. Todo bajo la filosofía de que el Estado Nacional debe retirarse de áreas y acciones que deben ser cubiertas por las provincias o los municipios. La obra pública fue la primera consecuencia de esta definición. Vivienda, transporte y los diversos fideicomisos que siguen en pie están en la agenda más o menos urgente de Sturzenegger y su bisturí. ■
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Desarmaron un organismo 
sospechado de corrupciónCerraron la Administración General de Puertos como parte del “plan motosierra”. Una agencia se encargará de sus tareas, en especial la Hidrovía.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comLa inminente renuncia a la subsecretaría de Puertos y Vías Navegables de Iñaki Arreseygor, apenas sorprendió ayer porque detrás de su decisión están sus planes para asumir en los próximos días la jefatura de lo que será la nueva Agen
cia Nacional de Puertos y Navega
ción (Anpyn), que entre otros temas tendrá a su cargo la administración del puerto de Buenos Ai
res y de la Hidrovía Paraná Paraguay, cuyo dragado será licitado a empresas privadas.Es decir, se produjo la renuncia Arresygor en coincidencia con el 
cierre de la Administradora Gene
ral de Puertos, que coexiste físicamente y con su personal con Puerto de Buenos Aires. Son la misma cosa. La AGP a su vez ha estado 
muy contaminada por sospechas 
de corrupción y complicidad en
tre el sector público y privado.A su vez, desde que Alberto Fernández estatizó el control y el cobro del peaje de la Hidrovía, el Estado argentino se llenó de recla
mos de los países vecinos por la forma en que se hizo y lejos de agilizar el funcionamiento de la Hidrovía, este se empantanó y quedó entorpecido.Arreseygor era subsecretario de Puertos y Vías Navegables desde

El Paraná. Una vista de la estratégica Hidrovía por donde sale el 80% de la cosecha argentina al mundo.
mayo pasado tras la renuncia entonces de Pablo Piccirilli, sin apoyo político. Aunque el decreto de creación de la nueva Agencia y su designación al frente del organismo es casi un hecho para el minis
tro Luis Caputo, ello todavía no ha sido oficializado. La AGP dejó de existir este 1 de enero. La Agencia dependerá de Luis Caputo.

Así como el reordenamiento de la Hidrovía fue bien recibido, la creación de la Agencia, que es parte del plan de ajuste y motosierra 
del gobierno de Javier Milei y su ministro de Desregulación Federico Sturzenegger, fue recibido con sentimientos variados, ya que adolece de claridad en algunos aspectos. Son los que tienen que ver con 

los puertos y las vías navegables, la formación del personal de la Marina Mercante, y la relación con la Prefectura.Si bien una parte del decreto dice que absorbe todas las funciones, no está del todo claro. Al ser una Agencia ahora depende del Ministerio de Economía cuando la AGP dependía del desaparecido Minis

terio de Transporte. Hay opacidad 
en cuanto a sus incumbencias, acerca de si le puede dar órdenes a la Armada y a la Prefectura, como hace el ahora ex subsecretario Arreseygor, que le hacía pedidos a ambas fuerzas. Todo eso está por ahora en una nebulosa.Para el presidente de la Cámara Naviera, Jorge Alvarez, la creación de la Anpyn es “muy positiva”, porque se le da jerarquía y autonomía a un sector vital para el comercio exterior e interno del país. Dijo que era además de gran importancia la concesión de la Via Navegable Troncal y las Terminales del Puerto de Buenos Aires para el armado de una estructura técnica, legal y administrativa.“Creemos que la nueva Agencia es un instrumento idóneo para poder reactivar el sector y darle la dinámica y el desarrollo para un país geográficamente tan necesitado de una política portuaria y naviera activa que su comercio exterior e in-
La Agencia dependerá 

del Ministerio de 
Economía.

temo reclama”, afirmó Alvarez a 
Clarín. Consideró que el litoral marítimo y fluvial estuvo durante muchos años apartado de la política pública. En ese sentido puso a Paraguay como ejemplo de los logros de que en pocos años se consolidó como la tercera flota fluvial mundial mientras que la flota fluvial Argentina desapareció del escenario.En cambio, el presidente de la Liga Naval, Femando Morales afirmó que si se tratara de un cambio de nombre o de una “cosmética admi
nistrativa tal como ha sucedido con la ex AFIP podría decirse que es inocuo”. Pero dijo que en este caso el tema “es bastante” mas complejo.!

YPF busca compradores de gas 
en Japón, Corea, China y la India
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl presidente y CEO de YPF, Horacio Marín, viajó en el inicio de 2025 a Asia para buscar compradores 
del Gas Natural Licuado (GNL) que la Argentina va a empezar a producir a partir de 2027. El gas que sale de Vaca Muerta se exportará por 
barcos ubicados en la costa de Río 
Negro. Si se logra completar cada una de las etapas, hacia 2031 el país 
lograría tener unos 15.000 millo
nes de dólares anuales por exportaciones de gas.Marín firmó el 19 de diciembre pasado un acuerdo con la multina

cional angloholandesa Shell para desarrollar el gas licuado argentino -ya sin la malaya Petronas, que se bajó de la iniciativa-. En su cabeza, el proyecto Argentina LNG, detrás del cual estarán YPF y todas las petroleras que operan en el país, tendrá este año hitos fundamentales.Primero hace falta cerrar con
tratos de abastecimiento a largo plazo con empresas y países, principalmente de Asia y Europa, que desde 2022 dejaron de tener la seguridad energética que les daba la provisión de gas de Rusia; pero también Brasil puede aparecer co
mo comprador estable.Con demanda garantizada, será 

el turno luego de conseguir finan- ciamiento internacional y pedir el ingreso de distintos módulos al Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones (RIGI), para después pasar a la etapa definitiva: la decisión final de inversión (FID, por sus siglas en inglés), en la que las empresas participantes deben asegurar que avanzarán. A partir de entonces, no habrá marcha atrás.Marín emprendió un viaje de casi tres semanas, que tendrá escalas en Israel, Japón, Corea del Sur, China y la India. Además, otros ejecutivos argentinos viajarán a media
dos de enero a Alemania.El plan para que la Argentina se convierta en uno de los mayores 

exportadores de GNL del mundo, partiendo desde cero, se va modificando mes a mes, a partir de cam
bios en el mercado mundial y las 
condiciones argentinas.La idea YPF es negociar con la 
noruega Golar LNG para traer al país un segundo barco de licuefacción de gas (proceso por el cual se enfría a 161 grados bajo cero el combustible, lo que comprime 600 veces su volumen y permite su transporte por barcos) que tenga una capacidad de 3,5 millones de toneladas por año (MTPA). Alemania aparece como interesado en ser el comprador (offtaker) de ese gas.
PARA TENER EN CUENTA

600
son las veces que se comprime el 
volumen de gas a 161 grados bajo 
cero lo que permite su transporte

Junto al primer buque -de 2,45 MTPA-, el Hilli Ipiseyo, que contrató Pan American Energy (PAE) y donde ya se asociaron Pampa Energía y la británica Harbour Energy, se completará la primera etapa del Argentina LNG, con la venta de unos 25 millones de m3 diarios (MMm3/d) de gas al mundo a partir de 2027, pero con exportaciones todos los días del año, a partir de la construcción de un gasoducto de
dicado plenamente a ese proyec
to. Las licitaciones deberían adjudicarse hacia julio y la construcción tardaría entre 18 y 24 meses.La segunda etapa del Argentina LNG es el acuerdo con Shell: 2 bar
cos con una capacidad total de 10 
MTPA, de los cuales la angloholandesa adquiere la mitad para sí misma y otra supermajor (gigante) de la industria petrolera, los otros 5 MTPA. Podrían ser las estadounidenses Exxon, Chevron o la francesa Total.!

mailto:natashan@clarin.com
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Hipotecarios: crece la demanda 
para comprar “desde el pozo”Aparecen distintas líneas para sostener un mercado que empezó a frenarse porque los bancos aplicaron subas en las tasas de interés de las líneas UVA.

Billeteras y 
bancos: qué 
montos deben 
informar 
a ARCA

En un contexto de expansión del mercado inmobiliario y también de los préstamos al sector privado, las entidades bancarias están aceitando nuevas líneas de créditos hipotecarios para el acceso a la vivienda.En este marco, el Banco Ciudad, por ejemplo, acaba de lanzar créditos UVA para la compra desde el pozo o en las primeras etapas de construcción en la Ciudad de Buenos Aires que apuntan inicialmente a desarrollos de pequeña a mediana escala, con mayoría de unidades de hasta 70 m2 cubiertos.¿Cuáles son los requisitos que se necesitan para acceder a un crédito hipotecario desde el pozo?El préstamo, a un plazo máximo de 20 años, luego de finalizada la obra, alcanza hasta el 75% del valor de venta del inmueble y hasta un monto de $ 350 millones. La unidad de cuenta de los préstamos es la UVA (que evoluciona a la par de la inflación), más una tasa de interés fija, y para los desarrollos en el área céntrica y polígonos ubicados en el sur de CABA hay una tasa de interés preferencial.Durante el período de obra, el Banco Ciudad dispone un crédito de hasta el 30% del valor de la unidad - una vez que el comprador integró el 25% del precio -, en desembolsos parciales según los avances de obra, por el cual el cliente paga solo los intereses mensualmente, hasta la escrituración. Llegado ese momento el banco desembolsa el saldo restante mediante un crédito hipotecario y se comienza a abonar el capital.Al igual que en todas sus líneas hipotecarias, los solicitantes (hasta dos personas que deben ser mayores de 18 años) pueden sumar ingresos de garantes, pueden llegar a ser hasta un máximo de seis integrantes, entre titulares y garantes, para la obtención del préstamo. Tanto los titulares del crédito como los garantes pueden comprometer hasta un máximo del 22% de sus ingresos netos para integrar la cuota. La edad máxima que puede tener el titular del préstamo a la fecha de finalización del crédito es de 70 años, y en el caso del garante es de 80 años.¿Cómo se solicitan los nuevos créditos?Las personas o familias interesadas en esta financiación deben consultar inicialmente con los responsables de los desarrollos para

Zona de obra. Hay préstamos para comprar desde los cimientos.
Créditos hipotecarios otorgados en 2024

2.316» Cifras en cantidad de créditos

Fuente BCRA CLARIN

Mes por mes, cómo reaccionó la 
demanda de préstamos UVAEl último dato del Banco Central marca que en Octubre de 2024 se otorgaron 2.316 créditos, lo que tal vez podría ser el pico del año, dado que a partir de noviembre algunos bancos empezaron a subir las tasas de interés de los hipotecarios UVA debido a que no tendrían liquidez suficiente como para financiar ampliamente los créditos a largo plazo, que en promedio rondan los $100 millones.

averiguar sus características de comercialización y si son aptos para esta nueva línea hipotecaria desde el pozo. A su vez, los desarrolladores que quieran incorporar esta propuesta de financiación para sus proyectos, deben presentarlos en el banco.Los créditos están destinados a la compra de vivienda única y de ocupación permanente.El sistema de amortización es Francés. El cobro de cuota se hace por débito automático. Y el crédito tiene cancelación anticipada, es decir, está previsto que el cliente pueda precancelar el crédito.En la primera etapa (unidades en pozo o construcción), la financiación es de hasta el 30% del valor de la unidad. El plazo, hasta constituir la hipoteca. Sólo se cancelan los intereses mensualmente. En la segunda etapa (escrituración, constitución de hipoteca), hay un desembolso del saldo restante y consolidación de la financiación en un préstamo hipotecario, en hasta 20 años.En 2024, desde el lanzamiento de los créditos hipotecarios en UVA en Banco Ciudad, la entidad lleva desembolsados $ 100.000 millones.Según la información que maneja el Banco Central (BCRA), en los últimos meses, los préstamos hipotecarios continuaron acelerando paulatinamente su ritmo de crecimiento mensual. En octubre, aumentaron 4,7% respecto de septiembre. La entidad estimó que el conjunto de entidades financieras incorporó más de 2.300 nuevos deudores hipotecarios en ese mes, superando ampliamente las “altas” que, en promedio mensual, se registraron en los últimos cinco años. Casi la totalidad de los mismos se concertaron en UVA.Solamente en la Ciudad de Buenos Aires, en noviembre se realizaron 950 compraventas con créditos hipotecarios, sobre un total de 5.755 escrituras, estimaron en el Colegio de Escribanos porteño. En 4 meses, se pasó de tener 150 a casi 1.000 transacciones con préstamos que se estima para diciembre.La visión de los desarrolladores coincide. Marisa Koifman, directora de Branson Real Estate, describió: “Estamos pasando por un momento optimista en el que la tran- saccionalidad aumentó bastante. Además, se abrieron bastante las importaciones y la matriz de costos empezó a cambiar. ■

La Agencia de Recaudación y Control Aduanero (ARCA) actualizó los montos a partir de los cuales las entidades financieras y las billeteras virtuales deben informar sobre las transacciones, saldos y consumos de sus clientes. El organismo recaudador que surgió en reemplazo de la AFIP aclaró expresamente que la medida no afecta a los consumidores, que no deberán hacer absolutamente nada ni informar a nadie.Esta actualización semestral se basa en las variaciones del índice de Precios al Consumidor (IPC) del INDEC.Así, desde el Io de enero deben informarse las siguientes operaciones solo si superan los siguientes importes:Para $600.000: el total de consumos con tarjetas de débito del país. También los ingresos o egresos totales registrados en billeteras virtuales.Para montos de $1.000.000 o más: el total de acreditaciones bancarias registradas en el mes.También el total de depósitos a plazo constituidos en el mes. Lo mismo que extracciones en efectivo en el país o en el exterior, por ventanilla, cajero automático o cualquier otro medio.Además, se informará el saldo final en cuentas bancarias al último día hábil de cada mes. Lo mismo que el saldo final en billeteras virtuales al último día hábil de cada mes.A partir de los $2.000.000 la obligación de informar será aplicable solo para billeteras virtuales, en caso de transferencias bancarias o virtuales superiores a dicho monto. La medida no afecta a los consumidores ya que es un régimen de información que deben cumplir las entidades financieras, billeteras virtuales y plataformas. ■

Billeteras y posnets.
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COLOCACIÓN DE VISTA

El Citi acompañó la oferta de 
bonos para Vista Energy, de 
Miguel Galuccio. El monto fue 
US$ 600 millones al 7,625% a 10 
años. Esta transacción es la

primera emisión de bonos a 
10 años de un emisor argentino 
desde 2019 y el cupón y 
rendimiento más bajo para un 
crédito argentino desde 2018.

La IA detrás de las empresas más 
valiosas y los hombre más ricosEl valor de las firmas tecnológicas subió de manera explosiva en 2024 por la fuerte apuesta a la IA. Y así impulsó las fortunas personales de sus dueños.
El ranking de los más poderosos
LAS EMPRESAS MÁS VALIOSAS » En billones de dólares LOS EMPRESARIOS MÁS RICOS » En miles de millones de dólares

NOMBRE

432Elon Musk

PAÍS VALOR NETO

Jeff Bezos

Larry Ellison 192

7,9Marcos Galperin

MarkZuckerberg

Bernard Arnault | | 176

Fuente Bloomberg

Gustavo Bazzangbazzan@clarin.comLa irrupción total de la inteligen
cia artificial provocó que las empresas del sector tecnológico que cotizan en la Bolsa de Nueva York se destacaran, esta vez con más distancia sobre el resto, como las compañías de mayor valorización de 
mercado, cifra que surge de multiplicar las acciones que tienen emi

tidas -y que se distribuyen entre cientos de miles de accionistas-, y el valor de la acción en la Bolsa.La fuerte suba de las cotizaciones demuestra que el dinero está 
apostando a que la LA. va a defi
nir el futuro de la economía y por ende, de las compañías que juegan en ese mercado y que hoy están invirtiendo cientos de miles de millones de dólares para ser parte importante en ese negocio.En ese sentido, el 2024 cerró con

Apple, la empresa que ya es mucho más que una fabricante de celulares y otros dispositivos tecnológicos, como la más valiosa del mundo. Y desde ya, de la historia. Al 31 de diciembre alcanzó un valor de 
3,79 billones de dólares.El segundo lugar en el podio fue para Nvidia, la gran estrella de los últimos años por la acelerada suba de su acción. Nvidia aprovechó de lleno el furor de la inteligencia arti- ficial debido a que sus placas y

CLARIN

chips estaban en el lugar y en el momento indicado. La capacidad 
de procesamiento de datos de sus productos eran lo que buscaba el mercado para los nuevos desarrollos de LA Nvidia, de origen tailandés, vale hoy US$ 3,29 billones.El tercer lugar del podio fue para Microsoft, una de las reinas del software, que el 4 de abril cumplirá 50 años de vida. Hoy vale 3,13 billones de dólares. Apple, Nvidia y Microsoft son las únicas tres empre

sas del mundo que lograron superar por ahora el umbral de los tres 
billones de dólares (trillones, para los estadounidenses).En los puestos cuatro y cinco también hay empresas del sector tecnológico. Alphabet (Google) con 2,32 billón de dólares y Amazon, con 2,31 billón. Recién en el sexto 
lugar aparece la “vieja” economía. La petrolera Saudi Aramco, que alcanzó un valor de 1,8 billón de dólares. Meta (Facebook), Tesla (movilidad eléctrica) y Broadcom (software) ocupan los puestos 7,8 y 9.Las empresas nombradas hasta aquí son las que entraron a la galaxia de los billones de dólares. El puesto 10 es para la financiera Berkshire Hathaway, creada por el más famoso gurú de las finanzas, 
Warren Buffett: alcanzó un valor de 978.000 millones de dólares.

La única empresa argentina que juega en las grandes ligas es Mercado Libre, la creación de Marcos Galperin que el año pasado cumplió 25 años de edad. Luego de superar en algún momento de 2024 los US$ 100.000 millones, cerró el 
año en 86.000 millones.La explosiva subida que registraron en 2024 las acciones de Tesla, llevaron al empresario y futuro miembro del gabinete de, Donald Trump, Elon Musk a convertirse 
en el hombre más rico del mundo 
y de la historia. Según el ranking que actualiza en tiempo real la agencia Bloomberg, Musk alcanzó una fortuna personal de US$ 432.000 millones, una cifra que su
pera al PBI de varios países de in
gresos medios.Lo de Musk es impactante porque más que duplicó en el año la fortuna que a fines de 2023 era de 203.000 millones. Como se dijo, la evolución de Tesla en el mercado explica buena parte de este fenómeno. La empresa de vehículos eléctricos subió nada menos que 
62% en el año. Con todo, este año se habló más de otra empresa de Musk, Space X, que sigue colocando naves en el espacio y trayéndo- las de vuelta a tierra. Space X todavía no cotiza en Bolsa. Volviendo a Tesla, un salto en su cotización fue tras el triunfo de Trump. El sector tecnológico también ayudó a consolidar la posición de los empresarios del sector como los más ricos del planeta.Marcos Galperin es el argentino mejor posicionado: aparece en el puesto 356 a nivel global, con una fortuna personal que a fin del 2024 
era US$7.940 millones. ■

mailto:gbazzan@clarin.com
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Atentado en Estados Unidos

Investigan un posible vínculo entre 
el atentado de Nueva Orleans y el 
estallido del auto Tesla en Las Vegas
Lo señaló Joe Biden. Eran militares en ambos casos, uno retirado y otro en actividad. Habrían prestado servicio en la misma base. El conductor del Tesla tenía armas y un balazo en la cabeza.
NUEVA ORLEANS, LAS VEGAS Y 

WASHINGTON. THE NEW YORK TIMES, 

AP.AFP Y CLARINCon el trasfondo del violento arranque del año en EE.UU., y apenas a días de la asunción de Donald Trump en la Casa Blanca, quien sufrió dos atentados en su campaña, los investigadores intentaban establecer si el mortal ataque terrorista en Nueva Orleans del miércoles, que dejó quince muertos y una treintena de heridos, está relacionado con la detonación de un Tes- la Cybertruck afuera de un hotel del mandatario electo en Las Vegas más tarde el mismo día. La pesquisa busca determinar el posible emergente de una célula terrorista en ambos episodios.El interés sobre ese probable vín

culo lo comunicó el propio presidente norteamericano, Joe Biden, pero aún no han encontrado pistas que confirmen la conexión.Ambos vehículos, la camioneta que embistió a las personas en las fiestas del Año Nuevo y el automóvil de la empresa del principal aliado de Trump, Elon Musk, fueron alquilados con la misma aplicación, Turo. Los conducían un ex militar en el caso de Nueva Orleans y un oficial Boina Verde de las fuerzas especiales de Estados Unidos en actividad y de licencia, en el otro. Este militar tenía un disparo en la cabeza. La policía hallo dos pistolas semiautomáticas en los restos del vehículo.Una cuota que agrega tensión, es la reivindicación de la banda terrorista ISIS por parte del asesino de

Nueva Orleans y la preocupación por el fanatismo dentro de las filas militares (Ver página 24). El conductor de la camioneta que se abalanzó sobre la gente, Shamsud-Din Bahar Jabbar, de 42 años, había servido ocho años en el ejército, asig-
E1 FBI afirma que el 
atacante de Nueva 

Orleans habría 
actuado solo.

nado como sargento mayor en Afganistán durante un período. El individuo murió al tirotearse con la policía después de cometer la masacre.
“Las fuerzas del ordenyla comu

nidad de inteligencia están inves

tigando la explosión de Las Vegas, 
incluso si existe alguna conexión 
posible con el ataque en Nueva Or
leans”, sostuvo Biden en una breve declaración a los periodistas en Camp David.La declaración reflejó la mayor sensación de alarma entre los funcionarios federales encargados de hacer cumplir la ley que están investigando si el ataque de Nueva Orleans involucró a una célula más grande de simpatizantes de ISIS, un escenario que el FBI y los funcionarios de inteligencia han advertido que era una amenaza creciente.

“Ordené a mi equipo que se ase
gure de que todos los recursos es
tén disponibles para las fuerzas del 
orden federales, estatales y locales, 
para completarla investigación en 

Nueva Orleans rápidamente y ase
gurarse de que no haya ninguna 
amenaza restante para el pueblo 
estadounidense”, agregó.Los funcionarios enfatizaron que no había inmediatamente razones para creer que los dos episodios estuvieran conectados a pesar de los comentarios de Biden. Pero aún tienen que precisar detalles clave de la explosión de Las Vegas.El cuerpo gravemente quemado recuperado del Cybertruck pertenecía a Matthew Alan Livelsberger, un militar destacado en Alemania, integrante de los Green Baret, que estaba de licencia. Según un familiar, su esposa había días que no tenía noticias de él. Elon Musk, el dueño de Tesla, dijo inmediatamente que el automóvil eléctrico no era responsable, que había en el

Prevención. Policía con equipos especiales entre la multitud que asistía a un importante evento deportivo en Nueva Orleans, muy cerca de donde ocurrió el ataque con la camioneta.RTR
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vehículo una carga importante de poderosa pirotecnia o directamente una bomba.Este oficial y el asesino de Nueva Orleans prestaron servicio en la misma base militar, en Fort Brag, Carolina del Norte, pero no en la misma unidad, dijeron fuentes de la investigación a una televisora de Colorado.La policía dijo que el Tesla fue alquilado en Colorado justamente usando Turo, la aplicación que conecta a propietarios de autos privados con inquilinos. Las autoridades pudieron rastrear el vehículo hasta ese Estado usando imágenes de video capturadas en estaciones de servicio. Un funcionario que trabaja en la investigación le dijo a ABC News que “esto no era una ex
plosión de batería de litio”, como algunos han especulado en línea. Ha habido casos en el pasado de compartimentos de la batería en los vehículos Tesla que se incendian espontáneamente.De modo que la explosión está siendo investigada como un posi
ble ataque terrorista, dijeron tres altos miembros de la policía informados sobre el asunto. Todavía no se ha establecido un motivo.En el caso de Nueva Orleans, Bi- den informó que Jabbar había “publicado videos en las redes sociales en lo que indicaba que se inspiraba en el ISIS”, una organización terrorista utraislámica, que tuvo como blanco principal a Irán y sus intereses en la región y que extinguió aproximadamente en 2019,
EL AUTOR DE LA MASACRE DE NUEVA ORLEANS

En un video habló de asesinar a su familia

Mientras Shamsud-Din Jabbar, 
de 42 años, se dirigía a Luisiana 
desde su casa en Texas en la vís
pera de Año Nuevo, dio a sus se
guidores de las redes sociales 
una visión de su plan violento y 
pensamiento sumamente radica
lizado, según Christopher Raia, 
subdirector adjunto de la división 
antiterrorista del FBI.

En las horas previas al ataque, 
Jabbar publicó cinco vídeos en 
Facebook desde aproximada

"ESCORIA VIOLENTA INFILTRADA EN EE.UU."

Trump insiste en culpar a las "fronteras abiertas"

Donald Trump insistió este jueves 
que el violento suceso de Nueva 
Orleans expone la "escoria vio
lenta que se ha infiltrado" en Es
tados Unidos debido aúna políti
ca de "fronteras abiertas". Lo se
ñaló a despecho de que el autor 
del atentado es un norteamerica
no de Texas. "Nuestro país es un 
desastre, un hazmerreír en todo 
el mundo. Esto es lo que pasa 
cuando hay FRONTERAS ABIER

aunque el mismo nombre es usado por diferentes grupos de menor tamaño en África, Asia y Oriente Medio (ver página 24).Temprano este jueves se indicó que el boletín de inteligencia de la policía de Luisiana, consignaba que las cámaras de vigilancia grabaron a tres hombres y una mujer en el momento que estarían colocando varios artefactos explosivos improvisados en el barrio francés de Nueva Orleans, similares a los encontrados en la camioneta del autor.Pero luego el FBI aclaró que había más evidencias de que el individuo era un lobo solitario y que actuó sin compañía. El vídeo de vigilancia muestra en realidad a Jabbar colocando personalmente un artefacto explosivo improvisado en Bourbon Street y otro a unas dos cuadras de distancia, informó el jefe de la división aniterrorista del FBI, Christopher Raía. Los dispositivos no detonaron. “Estamos seguros en este momento de que no tenía cómplices”, aseguró.El Pentágono confirmó que Jabbar sirvió en el Ejército como especialista en recursos humanos e informática, entre 2007 y 2015 y que fue reservista hasta 2020. Fue desplegado en Afganistán desde febrero de 2009 hasta enero de 2010, y confirmó el rango de sargento primero. Según los antecedentes penales Jabbar había sido acusado de dos delitos menores: uno en 2002 por robo y otro en 2005 por conducir con un permiso sin validez.!

mente la 1:30 hastajusto después 
de las 3, en los que dice que se 
unió a ISIS antes de este verano, 
en el sentido de reivindicar al gru
po terrorista.

Padre de tres hijos y con dos di
vorcios, en uno de los videos afir
ma que tuvo en un momento la in
tención de reunir a su familia y 
aprovechar la ocasión para asesi
narlos. Pero aclara que su inspira
ción en el ISIS le hizo modificar 
ese proyecto.

TAS, con un liderazgo débil, inefi
caz y prácticamente inexistente", 
soltó el republicano en su red 
Truth Social.

"El Departamento de Justicia, el 
FBI y los fiscales estatales y loca
les demócratas no han hecho su 
trabajo", agregó. "EE.UU. se está 
desmoronando: se está produ
ciendo una erosión violenta de la 
seguridad, la protección nacional 
y la democracia".

Perfil. El autor de la masacre se había divorciado dos veces y le bloquearon la posibilidad de ver a sus hijas.Trabajador, reservado y tranquilo, pero con creciente inestabilidad en su vida
NUEVA ORLEANS. TNYTIMESShamsud-Din Bahar Jabbar parecía llevar una vida tranquila pero diligente de trabajo y fe en medio de la enorme diversidad de Hous- ton: un veterano del ejército estadounidense que estudió tecnología de la información, se convirtió al islam y tenía un empleo con un salario de seis cifras.Poco de lo que se sabía de su vida sugería que pudiera ser el responsable de un brutal atentado terrorista perpetrado el día de Año Nuevo. La violencia pareció surgir de la nada para quienes habían conocido a Jabbar como un hermano inteligente y cariñoso y un vecino tranquilo y servicial. Pero había indicios de una creciente inestabilidad en su vida.Jabbar se divorció de su primera esposa, Nakedra Charrlle Marsh, en 2012, y luego tuvo problemas para adaptarse a la vida civil tras dejar el servicio militar activo hace aproximadamente una década. También luego se separó de su segunda esposa. En medio de ese segundo divorcio, en enero de 2022, Jabbar escribió un mail al abogado de su esposa en el que describía sus problemas económicos. “No puedo costear el pago de la casa”, escribió.Dwayne Marsh, quien está casado con la primera exesposa de Jabbar, dijo que el individuo había estado actuando de forma errática en los últimos meses, “como un loco” tras convertirse al islam. Marsh dijo que él y su pareja decidieron que las dos hijas que compartían con Jabbar, de 15 y 20 años, no pasaran tiempo con él.Hace aproximadamente un año, se mudó a una casa alquilada en un barrio musulmán al norte de Houston. El miércoles, las fuerzas del orden bloquearon el acceso a gran parte del barrio, incluida su mezquita local, mientras los investigadores del FBI registraban la zona de casas pequeñas.Uno de los vecinos de Jabbar, lo describió como reservado. El hermano del atacante, Abdur, de 24 años, dijo en Beaumont, Texas, donde crecieron ambos, que habían hablado por última vez hace dos semanas y que su hermano no mencionó ningún plan ni deseo de ir a Nueva Orleans. Comen-

Atacante. Shamsud-Din Bahar Jabbar, atacante de la camioneta.
tó que habían sido educados en el cristianismo, pero que Shyamsud se convirtió al islam hacía tiempo. “Por lo que sé, fue musulmán la mayor parte de su vida”, dijo aunque aclaró que “lo que hizo no representa al islam. Se trata más bien de algún tipo de radicaliza- ción, no de religión”.Añadió que su hermano, quien tenía un hijo de 6 años además de

“Lo que hizo no 
representa una 
religión” dijo su 

hermano.

sus hijas mayores, se alistó en el ejército sin saber qué quería hacer en la vida. “Era una nueva salida para conseguir algún tipo de disciplina”, dijo Abdur. Pasó años en el ejército mudándose de estados, y acabó en Fort Bragg, Carolina del Norte. Fue desplegado a Afganistán. Trabajó principalmente como especialista en tecnología de la información. Fue dado de baja de la Reserva del Ejército en 2020 con el rango de sargento primero con distinciones por su servicio.Chris Pousson, de 42 años, veterano retirado de la Fuerza Aérea, que también vive en Beau

mont, dijo que asistió a la secundaria y al bachillerato con “Sham”, como se le conocía y lo describió como “tranquilo, reservado y muy muy inteligente. No era un alborotador en absoluto”, comentó. “Sacaba buenas notas y siempre iba bien vestido ”. El atentado lo conmocionó. “Es un giro de 180 grados respecto a la persona tranquila y reservada que yo conocía”.En una cuenta de Twitter ahora eliminada, Jabbar escribió en 2021 sobre su trabajo en el sector inmobiliario y su interés por las cripto- monedas. También expresó su interés por las armas de fuego. “Es un sábado por la mañana del tipo de disparar a las armas”, escribió en una ocasión. Más tarde publicó una foto de dos personas de pie mientras otra disparaba una pistola.“No era un terrorista para mí”, dijo Marilyn Bradford, de 70 años, vecina del piso de arriba de Jabbar, en un edificio de apartamentos de Houston que habitó desde 2021 hasta hace un año. Antes de marcharse le regaló una secadora, un vaporizador y otros utensilios domésticos. “Le dije: ‘me vas a dar algo para que te recuerde? Se rio, como siempre. Era un solitario. Yo era la única con la que hablaba de verdad”. ■
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Atentado en Estados UnidosHay antecedentes de ex soldados que hicieron masacres. Un informe del Pentágono analiza las causas.Un preocupante síndrome entre algunos veteranos de las fuerzas militares
NUEVA ORLEANS Y WASHINGTON. AP 

YTNYORK TIMESEn los últimos años, el extremismo en el ejército ha sido una preocupación creciente para algunos legisladores y miembros del gobiernos y organizaciones de seguridad nacional.Un informe de 2023 encargado por el ministerio de Defensa no encontró una presencia elevada de extremismo violento entre las tropas en servicio activo, pero señaló que el extremismo parecía estar elevado entre los veteranos.
“Para la comunidad de vetera

nos en particular, la pérdida déla 
identidad militar parece tener 
una fuerte asociación con los di
fíciles ajustes a la vida civil que a 
su vez pueden contribuirá con
ductas negativas”, decía el informe.Texas, donde vivía Shamsud- Din Bahar Jabbar, el autor de la masacre de Nueva Orleans, tiene una historia particularmente complicada con los veteranos y la violencia.En 2009, un mayor del ejército y psiquiatra mató a 13 personas e hirieron a más de 30 en un centro de procesamiento de preparación en Fort Hood, ahora llamado Fort Cavazos. Se trata de la base militar más poblada en el mundo.El perpetrador, el mayor Niadl Malik Hasan, fue repelido a balazos y quedó herido de graves, pe

Imagen. El atacante, más joven, cuando integraba el ejército, ap

ro sobrevivió. Este individuo que profesaba una forma de ultrais- lamismo, hizo el ataque cuando era claro que podría ser enviado a combatir en Afganistán.En 2016, un veterano de la Reserva del Ejército tendió una emboscada a agentes de policía en Dallas y mató a cinco de ellos.Y en lo que quizás sea el tiroteo masivo más notorio del estado, en 1966 en la Universidad de Texas en Austin, un exfrancotirador de la Marina mató a 15 personas, disparando a muchas de e- llas desde una torre de reloj en el campus de la universidad.El atacante era un veterano de 25 años, Charles Whitman, quien se atrincheró desde la plataforma de observación desde la cual disparo de modo indiscriminado.Además de las víctimas fatales, dejó un tendal de 31 heridos, antes de que dos oficiales de la policía lograron acercarse y abatirlo. Antes del brutal ataque, este individuo había matado a puñaladas a su madre y a su esposa. Escribió que era para evitarles “la vergüenza” por su comportamiento.El incidente de la torre de la Universidad de Texas fue el tiroteo masivo más letal perpetrado por un solo tirador en la historia de EE.UU.. Fue superado recién 18 años después por la masacre del McDonald’s de San Ysidro, California, en 1984 donde un asesino causó 22 muertos disparando a los comensales del lugar. ■

El grupo tuvo una extraordinaria trascendencia hasta 2019 en que perdió apoyos clave y su líder fue eliminado.La efímera historia del ISIS, cuya bandera llevó el asesino de Nueva Orleans
Enfoco
Marcelo Cantelmi mcantelmi@clarin.comEl ISIS, que reivindicó el asesino de Nueva Orleans, fue un grupo terrorista que se extinguió en 2019 después de un rápido y alarmante suceso. Las iniciales corresponden en inglés a Estado Islámico de Irak y Siria, conocido también como ISIL, por Levante o Daesh, el término despectivo con que lo nombran los árabes.Este grupo surgió entre muchas otros en marzo de 2003 en Irak, como reacción a la invasión norteamericana que derribó al régimen de Saddam Hussein. Lo dirigía un jordano que fue abatido por los marines norteamericanos La conducción la tomó luego un clérigo sun- nita, Ibrahim Awwad Ibrahim que adoptaría posteriormente el nombre del primer sucesor de Maho- ma, Abu Bakr, al que agregó Al Baghdadi (Bagdad, su ciudad natal) y al Samarrai (Samarra, ciudad shii- ta iraquí, dando a entender que gobernaría a todo el mundo musulmán). Este individuo estuvo preso en el penal norteamericano de Camp Bucea, en Irak, donde lo apodaron Maradona por su afición al fútbol. Lo liberaron considerándolo inofensivo.La característica del grupo era que cortaba la cabeza de sus vícti

mas. Estaba asociado en aquellos inicios a la banda Al Qaeda del millonario Saudita Osama bin Laden. Las dos organizaciones no tenían un buen vínculo y rivalizaban. El ISIS usó el degüello para lograr un rápido reconocimiento y volverse autónomo.La organización se involucró en la guerra civil que estalló en Irak impulsada por la venganza de la mayoría shiita contra los sunnitas minoritarios que gobernaron con Hussein en base a la masacre continuada de sus rivales, recordemos que con ayuda de EE.UU. que, cuando eran aliados, traspasó al tirano material bélico y armas químicas.El grupo reapareció años después en marzo de 2011 con un significativo potencial en el capítulo sirio de la llamada Primavera Arabe. Contaban con enorme cantidad de fondos y una importante milicia mercenaria, postulando una versión propia del Islam que autorizaba a todo tipo de masacres y hasta violaciones de menores.Baghdadi instauró un califato entre Irak y Siria que llegó a tener unos 7 millones de personas bajo su bota. Operó financiado por fortunas árabes para contener los brotes de fervor democrático que se extendían por entonces en el norte de África, pero particularmente operó contra blancos de Irán, el enemigo principal entonces, espe

cialmente, de Arabia Saudita.La popularidad se intensificó con el uso de las redes para exhibir las enormes espadas la decapitación de periodistas o rivales políticos. Ese destaque motivó el surgimiento de “lobos solitarios” que en su nombre, pero sin contacto con el grupo, realizaron resonantes atentados en Europa o EE.UU.Cuando Rusia entró en la guerra de Siria en 2015 dando vuelta el conflicto a favor de Damasco, el ISIS dejó de tener utilidad para sus patrocinadores, incluyendo Turquía que lo había usado para enfrentar a los kurdos sirios. En 2018 el ISIS perdió Raqqa, su bastión en ese país árabe y antes Mosul, su principal capital en Irak. Abu Bakr escapó pero fue localizado por la inteligencia kurda que avisó a los norteamericanos que lo liquidaron en octubre de 2019 en Siria. El final del grupo, su derrota, apagó la oleada de atentados en Occidente. De 94 en 2014, se redujo a 3 en 2023, señalan los especialistas.Desde entonces aparecieron diferentes organizaciones en Oriente Medio, África y Asia que buscaron aprovechar la marca y se auto nombraron ISIS. El más impactante es un ISIS-K que surgió recientemente en Afganistán y mató a 95 civiles en enero pasado en Irán. Luego, en marzo, masacró a 130 personas que asistían a un concierto en Moscú. ■
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El desempleo sigue en 
caída en EE.UU, el nivel 
más bajo desde marzoHubo una fuerte baja de las solicitudes de subsidios por desocupación, lo que sugiere seguridad laboral inusual.
WASHINGTON. AP Y CLARÍNLa cantidad de estadounidenses que solicitaron cheques por desempleo disminuyó la semana pasada al nivel más bajo desde marzo, lo que sugiere que la mayoría de los trabajadores disfrutan de una seguridad laboral inusual.Las solicitudes del seguro por desempleo se redujeron en 9.000 hasta alcanzar211.000 la semana pasada, informó este jueves el Ministerio de Trabajo.El promedio de solicitudes en cuatro semanas, que elimina las fluctuaciones semanales, se redujo en 3.500, llegando a 223.250.El número total de personas que reciben prestaciones por desempleo disminuyó en 52.000, alcanzando 1,84 millones.El mercado laboral de Estados Unidos se ha enfriado considera- Legado. El presidente Joe Biden y la economía que le deja a Trump. ap

blemente desde los días de intensa contratación, de 2021 a 2023, cuando la economía se recuperaba de los confinamientos impuestos en la pandemia de COVID-19.Hasta noviembre, los empleadores agregaron un promedio de 180.000 empleos por mes en 2024, una baja respecto a los 251.000 en 2023, los 377.000 en 2022 y un récord de 604.000 en 2021.Aun así, incluso esta menor generación de empleos es sólida y constituye una señal de resiliencia frente a las altas tasas de interés.Cuando el Departamento de Trabajo publique las cifras de contratación de diciembre el 10 de enero, se espera que éstas muestren que los empleadores agregaron 160.000 empleos el mes pasado.Las cifras semanales de solicitudes del seguro por desempleo son un indicador de los despidos, y estos han permanecido por debajo de los niveles previos a la pandemia. La tasa de desempleo se encuentra en un modesto 4,2 por ciento, aunque esa cifra representa un aumento con respecto a un mínimo de medio siglo de 3,4 por ciento alcanzado en 2023.Para combatir la inflación, que alcanzó máximos de cuatro décadas hace dos años y medio, la Reserva Federal aumentó sus tasas de interés de referencia 11 veces en 2022 y 2023.La inflación ha disminuido de 9,1 por ciento a mediados de 2022 a 2,7 por ciento en noviembre, lo que ha permitido que la Fed comience a

reducir las tasas.Pero el avance con respecto a la inflación se ha estancado en los últimos meses, y los aumentos interanuales en los precios al consumidor se mantienen por encima del objetivo de la Fed de 2 por ciento anual.En su reunión de diciembre, la Reserva Federal procedió a reducir su tasa de interés de referencia por tercera vez en 2024. Pero los responsables de la política monetaria del banco central señalaron que, probablemente, serán más cautelosos respecto a futuros recortes de tasas: proyectaron solo dos en 2025,
La tasa de 

desocupación está en 
un modesto 4,2%.

una reducción con respecto a los cuatro que habían previsto en septiembre.In fluye en ese comportamiento la posibilidad de un aumento de los aranceles a las importaciones y la expulsión de los inmigrantes, dos medidas consideradas inflacionarias. El desempeño de la economía, a niveles récord no le alcanzó a los demócratas para ganar las elecciones debido a que pese ala baja del costo de vida, los precios de la canasta familiar esta 20% más cara que antes de la pandemia, un dato en el cual se apoyo el republicano Donald Trump para atacar al gobierno demócrata. ■
Un ataque de Israel mata a dos 
altos jefes policiales palestinos
JERUSALEN. EFEAl menos 11 palestinos, entre ellos 4 niños y 2 mujeres y varios policías, murieron en un ataque israelí durante la madrugada de este jueves en la zona humanitaria de Al Mawasi, ubicada en el sur y centro- oeste de la Franja de Gaza, según informaron fuentes médicas a EFE.

Entre las víctimas se encuentran el General de División Mahmoud Salah, director general de la Policía en el sur de Gaza, y Hussam Shah- wan, director del Departamento de Investigaciones Generales de la misma institución, de acuerdo con las mismas fuentes.Los policías fallecidos en el ataque de Israel eran responsables de 

garantizar el orden en la zona y evitar actos de vandalismo en la distribución de ayuda humanitaria.Este jueves en la madrugada un helicóptero israelí atacó una tienda de campaña de desplazados en el área de Al Mawasi, lo que provocó un incendio en las tiendas circundantes, mientras niños y adultos dormían.

Además, se registró un ataque aéreo contra el edificio del ministerio del Interior en el centro de Khan Yunis, que funciona como comisaría, donde reciben denuncias de los ciudadanos y detienen a los ladrones.El Ejército israelí, por su parte, confirmó el ataque contra dicha zona humanitaria, así como la muerte de Hussam Shahwan, quien aseguró era jefe del mecanismo de seguridad interna de la organización islamista Hamás.Al igual que en otras ocasiones, Israel insiste que antes de atacar la zona humanitaria “se tomaron mu

chas medidas para reducir las posibilidades de dañar a civiles, incluido el uso de armamento de precisión, observaciones aéreas e información de inteligencia adicional”.La llamada “zona humanitaria” en Al Mawasi, blanco constante de ataques de Israel, se ha convertido en un enjambre de tiendas de cam- pañas donde miles de gazatíes comparten un único retrete, carecen de agua potable y electricidad y están expuestos a la lluvia y el frío, además de enfermedades e infecciones que no dejan de propagarse. ■
La Yihad Islámica dijo que un 
rehén israelí intentó suicidarse
JERUSALEN. EFE Y CLARÍNLa Yihad Islámica, un grupo terrorista asociado a Hamas, anunció este jueves que uno de los rehenes israelíes que mantiene bajo su custodia intentó suicidarse hace tres días tras conocer que fracasaron las negociaciones para un alto el fuego en Gaza y la liberación de los 

cautivos.El anuncio fue tomado como una presión para reponer el diálogo. “El 
equipo médico logró salvar la vi
da del prisionero después de que 
intentara suicidarse debido a su 
estado psicológico al enterarse de 
que el gobierno de Netanyahu im
puso nuevas condiciones que pro
vocaron el fracaso y el retraso de 

las negociaciones para su libera
ción”, Abu Hamza, vocero de las Brigadas al Quds, brazo armado de la Yihad Islámica.El grupo ultraislámico, que participa en la guerra contra Israel en la Franja de Gaza, afirmó que el rehén que trató de quitarse la vida, cuya identidad no ha trascendido, estaba en la lista de cautivos que serían 

liberados en la primera fase del acuerdo que se estaba negociando en las últimas semanas.Estaba previsto que en esa primera fase salieran de la Franja ancianos, mujeres, niños y enfermos.“Como resultado de este incidente, las Brigadas al Quds emitieron la decisión de reforzar la guardia y los procedimientos de seguridad para los prisioneros”, indicó el grupo.De los 251 rehenes que las milicias lideradas por Hamas tomaron cautivos el 7 de octubre, quedan dentro del enclave 96 -34 de ellos están confirmados muertos-, pero 

hay otros cuatro secuestrados desde hace años, entre ellos dos soldados muertos desde 2014.De estos, no se sabe cuántos están en manos de Hamas y cuántos bajo custodia del otro grupo.Desde que comenzó la guerra por el ataque al sur de Israel en el cual Hamas mató a 1.200 judíos civiles, los dos bandos solo lograron un acuerdo de tregua de una semana a finales de noviembre de 2023, en el que se intercambió a 105 rehenes por 240 prisioneros palestinos; mientras que el Ejército israelí ha rescatado con vida a ocho cautivos y recuperado los cuerpos de 38. ■
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La oposición llama a marchar 
en Venezuela y crece la tensiónMaría Corina Machado pidió salir a las calles el 10 de enero, cuando Maduro planea jurar un nuevo mandato, tras las elecciones fraudulentas de 2024.
CARACAS. EFE Y AFPMientras el chavismo se prepara para movilizar a sus seguidores durante varios días y acompañarlo en su jura para un nuevo mandato, el 10 de enero, la líder opositora de Venezuela María Corina Machado también llamó a una manifestación para ese día.Machado invitó a los ciudadanos a salir a las calles para entonar el himno nacional en el mismo momento previsto para la jura del presidente.“Venezuela entera se encontrará en la calle, abrazándonos en un rito hermoso y poderoso de libertad, en toda Venezuela, pueblos y ciudades y en todas las ciudades del mundo donde hay un venezolano, al mismo tiempo gritaremos el Gloria al Bravo Pueblo”, dijo Machado en un video publicado en X este miércoles.La ex diputada -que no pudo presentarse como candidata a la presidencia porque la Justicia electoral, controlada por el oficialismo, la inhabilitó por 15 años- sostuvo que la “libertad” depende de todos, al tiempo que señaló que “la clave” es actuar coordinados.“Estés donde estés, en un caserío en Amazonas o en Maracaibo, en Tenerife o en Lima, esta es la tarea más importante de nuestras vidas y la tenemos aquí, por delante, en unos pocos días”, agregó.Insistió en que el pasado 28 de julio, en las elecciones presidenciales, el candidato Edmundo González Urrutia, apoyado por la principal coalición opositora, Plataforma Unitaria Democrática (PUD), fue el ganador, pese a que el Consejo Nacional Electoral (CNE) proclamó a Nicolás Maduro como el vencedor
Bolivia inicia el año electoral 
bajo su peor crisis económica
LAPAZ.APLos bolivianos inician el año electoral en un clima de incertidumbre y malestar marcado por la peor crisis económica en cuatro décadas, con el partido de gobierno fracturado tras 18 años en el poder y una oposición de centro y derecha dividida, sin una figura que

Opositora. María Corina Machado durante los actos después del fraude electoral de julio pasado, ap
El chavismo también 

se prepara para tomar 
las calles del país.

de los comicios, sin mostrar nunca las actas con los números de la votación.“Los derrotamos políticamente, electoralmente y espiritualmente, ha triunfado la verdad, ha triunfado la razón y ha triunfado el bien”, aseguró la líder opositora, rostro de todas las movilizaciones que se hicieron desde fines de julio en Venezuela para denunciar el supuesto fraude electoral.Machado señaló que la “derrota final” del gobierno de Maduro está “muy cerca”.

emerja como alternativa.El país se prepara para elegir presidente en agosto, sin candidatos claros y en medio de una feroz puja entre el ex presidente Evo Morales y el actual, Luis Arce.El oficialista Movimiento al Socialismo (MAS) está en “fase terminal”, según analistas, y se prevé un ciclo político turbulento.

El martes, González Urrutia, exiliado en España, pidió a todos los venezolanos, seguir “juntos con el compromiso de hacer valer ese mandato en el 2025”, en referencia a las presidenciales de julio pasado, que él asegura haber ganado.“El 10 de enero, como ustedes saben, es la fecha que pauta la Constitución para que, como presidente electo, asuma las funciones correspondientes”, escribió en X.González Urrutia dijo varias veces que regresaría a Venezuela para asumir la presidencia el 10 de enero, pero en los últimos días no volvió a mencionar esos planes.El 10 de diciembre, Maduro convocó a los simpatizantes del chavismo a movilizarse “por millones” para el día de su jura frente a la

Morales anticipó que buscará un nuevo mandato pese a que está impedido de postularse por un fallo del Tribunal Constitucional y su imagen ha quedado golpeada por una acusación fiscal por el presunto abuso de una menor cuando era presidente. La fiscalía ha pedido su detención preventiva tras negarse a concurrir a una citación para de

Asamblea Nacional (Parlamento) para iniciar el período presidencial 2025-2031.El jefe de Estado invitó a sus seguidores a salir ese día a las calles a “jurar por Venezuela, a jurar por la independencia, a jurar por la patria bolivariana”, ya que ha reiterado que acudirá a la sede del Parlamento -controlado por el chavismo- para jurar al cargo por seis años más.El lunes, el jefe de la diplomacia de EE.UU., Antony Blinken, renovó su respaldo a Machado y a González Urrutia, reconocido por Washington como presidente electo.Tal como Estados Unidos, la Unión Europea y varios países de América Latina desconocen la reelección de Maduro, quien se mantiene en el poder desde 2013. ■ 
clarar. El ex mandatario se ha recluido en su feudo cocalero del Chapare, en el centro del país, desde donde organiza protestas contra el gobierno de Arce, su ex aliado y ahora gran enemigo político.El ex mandatario culpa a Arce de urdir un plan judicial para sacarlo de la carrera electoral y sus bases, sobre todo de cocaleros -el sector desde el que Morales saltó a la política- están decididas a defenderlo.Arce, en tanto, no confirmó si será candidato pero sus chances dependen de su capacidad para sacar al país de la crisis económica, que no parece cerca de una solución. ■

Ecuadorvaa 
las urnas en un 
clima incierto 
y violento

QUITO. EFEEcuador comienza oficialmente este domingo la campaña para las elecciones generales del 9 de febrero, pero el inicio de 2025 llega cargado de incertidumbres, tras un año de recesión, inseguridad y prolongados apagones por una dura crisis energética.Pero sobre todo, el 2024 terminó con un clima de indignación y malestar, luego de que se confirmara que los cuerpos calcinados hallados hace una semana en una zona costera correspondían a cuatro chicos de entre 11 y 15 años que habían sido detenidos el 8 de diciembre en Guayaquil por una patrulla militar y que estaban desaparecidos.El caso generó una ola de protestas y de críticas a la política de mano dura contra el crimen que lanzó el presidente Daniel Noboa, y complica ahora sus planes de reelección.Los ecuatorianos nuevamente están abocados a la carrera para los comicios presidenciales y legislativos. Pero la gran duda es si el mandatario se tomará licencia, como exige la Constitución, para dedicarse a la campaña.Y en ese caso, la incógnita es quién asumiría en su lugar, ya que la vicepresidenta, Verónica Abad -duramente enfrentada con el mandatario- fue suspendida de su cargo por una decisión del Ministerio de Trabajo.Con 16 candidatos presidenciales inscritos, el tablero electoral recién empezará a mostrar sus piezas desde este domingo, cuando arranque la campaña.En la papeleta de voto presidencial figura Noboa (Acción Democrática Nacional) y la co- rreísta Luisa González (Movimiento Revolución Ciudadana, del ex presidente Rafael Correa). Ambos disputaron la segunda vuelta en las presidenciales de 2023, que Noboa ganó por estrecho margen (51,83% contra 48,17%), y ahora son los postulantes con mayor respaldo en las encuestas.Pero lo cierto es que en general se desconocen las propuestas de los candidatos y sus planes para encarar los desafíos económicos, sociales y políticos del país, en medio de la escalada del crimen organizado.Según analistas, las cifras económicas son absolutamente desalentadoras, con proyecciones de crecimiento que llegan, en el mejor de los casos, al 0,3%, según cálculos del Fondo Monetario Internacional (FMI). ■
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Respaldo. La gente amontonada frente al Palacio de Justicia en apoyo a Dominique Pelicot durante el proceso contra su ex marido, ap

Algunos violadores eludieron 
la Justicia en el caso PelicotUn total de 51 fueron condenados por el abuso a Gisele Pelicot, drogada por su marido. Pero otros muchos lograron escapar ocultos en seudónimos.
MARSELLA. AFPUn total de 51 hombres fueron condenados en diciembre en Francia por haber violado a Gisele Pelicot, quien fue drogada y entregada por su esposo a desconocidos durante una década. ¿Pero cuántos más eludieron la Justicia? Hombres ocultos bajo seudónimos, como “Lau- rent du Vaucluse” o “Luc Pizza”, en

traron en contacto con el esposo de la víctima, Dominique Pelicot, a través del sitio web coco.fr.Entre julio de 2011 y octubre de 2020, este hombre ahora de 72 años drogó a su entonces esposa Gisele con ansiolíticos, para dormirla y violarla junto a desconocidos que contactaba por internet.Dominique Pelicot fotografiaba y filmaba todas las violaciones, y al

macenaba meticulosamente las imágenes en su computadora y discos duros. Los investigadores documentaron unas 200 violaciones en base a los videos y fotos tomados por su ahora exmarido, de las cuales unas 100 fueron cometidas por el propio Dominique Pelicot.En las otras imágenes, se pudoi- dentificar a 72 autores, de los cuales 51 fueron juzgados y condenados 

por el tribunal del departamento de Vaucluse, en Aviñón, sur de Francia. De ellos, 17 apelaron su sentencia y volverán a ser juzgados entre septiembre y diciembre próximos.Pero varios escaparon a la Justicia. Dos murieron durante el proceso y resultó imposible identificar a otros.“Hay ciertas personas que se 

veían muy borrosas y no pudimos sacar una foto”, explicó la jueza de instrucción a cargo de la investigación ante el tribunal el 8 de noviembre, durante este juicio extraordinario que duró casi cuatro meses y tuvo amplia cobertura mediática nacional e internacional.Para otros había imágenes claras de sus rostros, pero no pudieron ser identificados porque no figuraban en ningún registro policial. Y ni los programas de reconocimiento facial ni las búsquedas en redes sociales pudieron asociarlas con un nombre.“En consulta con la policía judicial, decidimos detener la investigación en un momento determinado. Podríamos haber investigado durante diez años”, dijo la jueza.Este juicio ha sido un símbolo de los extremos de la violencia sexual y ha sacado a la luz pública la cuestión de la sumisión química y las agresiones a víctimas inconscientes.La policía encontró también a 11 hombres contactados por Dominique Pelicot en Skype, quienes “claramente hacían lo mismo con sus parejas”, confirmó a AFP el comisario de división Jérémie Bosse Platiére, quien dirigió la operación del caso.“Tú eres como yo, te gusta el modo violación”, le dijo Dominique Pelicot a un JF LUNA, al comentar la fotos de su pareja desnuda y dormida. Pelicot había planeado violar a varias mujeres inconscientes, según las conversaciones en las que mencionaba a “una peluquera de 37 años de Lyon” que iba a correr la misma suerte que su esposa Gisele. Aseguró que esos planes nunca llegaron a materializarse.Algunos de estos hombres han sido detenidos y serán juzgados en otras jurisdicciones.“Este es uno de los aspectos más dolorosos para mí, saber que otras mujeres pueden seguir siendo sometidas a este tipo de actos”, declaró el comisario Bosse Platiere en el juicio. ■
Corea del Sur: sería inminente el 
arresto del presidente destituido
SEUL.AP.La agencia anticorrupción de Corea del Sur despachó a una patrulla para cumplimentar una orden de detención contra el presidente Yoon Suk Yeol, quien fue destiutido por su intento de autogolpe con un decreto anulado de ley marcial y el desplazamiento de militares para cerrar el Parlamento y arrestar a los líderes opositores.Los oficiales fueron vistos cargando cajas en varios vehículos antes de salir del edificio de la agencia en la ciudad de Gwacheon el 

viernes temprano, horario de Sur- corea. Imágenes de televisión mostraron más tarde algunos de esos vehículos zigzagueando entre autobuses policiales estacionados en las calles cercanas a la residencia de Yoon.Los partidarios del mandatario ultraderechista despuesto, se congregaban frente a su domicilio.No estaba claro si el presidente cooperaría con las autoridades que intentan detenerlo. Yoon, un admirador de las pasadas dictaduras militares del país, en un desafiante mensaje de Año Nuevo dirigido a

Fue derribado tras 
intentar un autogolpe 

de Estado.

sus seguidores, dijo que luchará “hasta el final” contra “fuerzas antiestatales”. Sus abogados han descrito la orden de detención como “inválida” e “ilegal”.Un tribunal de Seúl emitió una orden de detención contra Yoon después de que desatendiera múltiples solicitudes para comparecer a interrogatorios y de que bloquea

ra allanamientos de su oficina en Seúl, lo que obstaculiza una investigación sobre si sus acciones del 3 de diciembre equivalían a una rebelión.La orden es válida por una semana, y los investigadores podrían intentar detener a Yoon nuevamente si no logran hacerlo esta vez.Miles de policías se reunieron en la residencia de Yoon. No había reportes de enfrentamientos con los manifestantes.Si Yoon es detenido, la agencia anticorrupción tendrá 48 horas para investigarlo y solicitar una orden de arresto formal o liberarlo. El ministro de Defensa de Yoon, el jefe de policía y varios comandantes militares de alto rango ya han sido arrestados por sus roles en la promulgación de la ley marcial.Los abogados de Yoon han argu

mentado que la orden de detención del tribunal es inválida, alegando que la agencia anticorrupción carece de autoridad legal para investigar cargos de rebelión. También acusan al tribunal de omitir una ley que dice que los lugares potencialmente vinculados a secretos militares no pueden ser incautados ni registrados sin el consentimiento de la persona a cargo.Oh Dong-woon, el principal fiscal de la agencia anticorrupción, ha indicado que se podrían desplegar fuerzas policiales si el servicio de seguridad de Yoon se resiste al intento de detención. Pero el equipo legal de Yoon emitió un comunicado el jueves en el que advirtió que cualquier intento de la agencia anticorrupción de usar unidades policiales para su detención excedería su autoridad legal. ■

coco.fr
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Milei, según empresarios: la estabilidad como fortaleza y el dólar como talón de Aquiles MIRADAS

Alejandra Pataro apataro@agea.com.ar

PANORAMA 
ECONÓMICO

Silvia Naishtatsnaishtat@clarin.com

E
steban Echeverría es un populoso partido del sur de Buenos Aires y allí se palpa la fragilidad de numerosas familias. Desde hace muchos años y siempre en diciembre llegaban a la intendencia los pedidos de las cadenas de supermercados temerosas por los saqueos. Reclamaban 

refuerzos a su seguridad. Femando Grey, el intendente, asegura que ésta fue la primera vez que nadie lo llamó, lo que confirma el clima de estabilidad y calma social que advierten consultores como Raúl Timer- man: “Tanto sus detractores como quienes lo respaldan, mencionan la estabilidad co
mo el principal atributo del Gobierno”, afirma.En Esteban Echeverría hablan de un operativo de contención al compás de la caída de la inflación y de su síntoma, “la calle es
tá planchada”. En la otra punta, en Tigre, reparten por su cuenta unas 200 toneladas mensuales de comida. Daniel Arroyo, exministro de Alberto Fernández, señala que Milei captó el cansancio y agobio de una sociedad que se dio vuelta. “Hoy el aumento de las tarifas le desacomodó la vi
da a mucha gente pero el deseo de cambio es tan profundo que se diluyen los miedos”, señala al remarcar un hecho que sí preocupa y es el sobre-endeudamiento con tasas de hasta el 500% de gente que no sabe cuánto debe.En una economía como la Argentina con una sábana siempre corta, hay otros síntomas. Ford y Volkswagen anunciaron aumentos de 20% de la producción, por citar industrias con peso en el empleo.Alfredo Coto, que inauguró con la presencia de Javier Milei y su hermana Karina el hiper más grande y tecnológico en Mar del Plata, alcanzó en 2024 el liderazgo absoluto en un sector que sufrió una caída 
de 15% en volúmenes de venta. Lo ayudaron la mencionada apertura en Mar del Plata y la de Nordelta. Pero, sobre todo, la pelea de los bancos a través de Modo con Mercado Pago que traccionaron consumos al competir con fuertes rebajas en las compras. Hasta cambiaron la modalidad, al transformar el viernes como el principal día, al ritmo de las ofertas. Cuentan que Coto y su esposa Gloria están tan entusiasmados que en vez de poner fichas en desarrollos en Miami como en los últimos años, se volcarán más a la Argentina con varios proyectos en carpeta y algunos ya anunciados. Es el caso del Edificio del Plata, al lado del Obelisco, junto con Eduardo Elsztain.Para Daniel Marx hay varios desafíos. El ex negociador de la deuda no solo pone el acento en pasar de la recuperación al crecimiento económico, que se logra con mayor inversión. Observa posibles tensiones 
cambiarías por el desarme de portfolios. Destaca la necesidad de sostener el déficit cero en un contexto político-electoral, mientras ya se eliminaron algunos ingre

sos como el impuesto PAIS y, todo, en un entorno internacional muy delicado.Al margen del debate de estos días sobre el tipo de cambio, “el talón de Aquiles de la 
política económica reside en el dólar”, de acuerdo a empresarios de la industria y del campo. Por el lado de los egresos, ya no son los viajeros o las compras por Amazon o Mercado Libre, convertidas en tendencia. Hay sectores que están abandonando velozmen
te sus líneas de producción. Un caso, las imprentas con editoriales, como Ediciones Lea, que contratan la impresión en China.En el Gobierno argumentan que Argentina va a un boom de exportaciones y que el problema no es la falta, sino la abundancia de dólares. “El verdadero talón de Aquiles es 
ceder con la obsesión del superávit fiscal. Si se sostiene estamos en un barco que no tiene manera de encallar”, refutan. En la visión de Casa Rosada, el punto de inflexión de Milei sucedió cuando pudo sostener los vetos en el Congreso. “Desde ese momento nos empezaron a creer”, sueltan seguros de que seguirá bajando el impuesto inflacionario y que al compás de la baja del gasto, bajarán otros tributos.Quienes frecuentan al ministro Sturze- negger en sus oficinas en el edificio Shell no solo se sorprenden por el reloj que marca los días que le faltan antes de que caduque la ley de Emergencia que le permite avanzar con su deep motosierra. Su despacho está coronado por una frase de Tolkien: “Lo importante no es el tiempo que te han dado sino qué eliges hacer con ese tiempo”. Parece que Sturzenegger lo tiene decidido. Su equipo 
cae de sorpresa en distintas reparticiones 
públicas y pregunta sobre las tareas asignadas. Encuentran gente que ignora su función. Su próximo paso es la procuración pe
nitenciaria. Depende del Congreso, son 500 
personas que revisan los maltratos en las cárceles.Por el lado del ingreso de divisas, Ramiro Costa, de la Bolsa de Cereales, vislumbra una buena campaña triguera con 18,5 millones de toneladas que comenzaron a recolectarse en Navidad con precios sólidos. La cosecha de granos totalizará este año 130 millones de toneladas, el mismo volumen que con alguna variante se repite desde hace una década. 
“El agro está estancado”, dice Costa. Se trata de un sector con excesiva dependencia de

Economistas hablan de 
posibles tensiones 

cambiarías. La Casa Rosada 
apuesta al boom exportador 

e inversor: “Sobrarán 
dólares”.

las cotizaciones internacionales. Las inversiones se retraen y la punta del iceberg asomó en diciembre con el default de tres em
presas dedicadas a insumos y prestación 
de servicios. Se suma el peso de las retenciones y últimamente la picardía de numerosas intendencias que recurren al aumento de tasas como Necochea que castiga el 
paso de los camiones por sus caminos.“Estamos tratando de volver al sudeste asiático con el trigo y de ir al norte de Africa. Somos más competitivos que los rusos o los ucranianos y no podemos perder esa oportunidad”, agrega Gustavo Idigoras, presidente del poderoso Centro de la Industria Aceitera. Acota que hay un volumen de cosecha vieja de US$ 8 mil millones pen
dientes de liquidar. “El problema es que los precios van a estar por abajo de las expectativas. Hay una súper cosecha en Brasil y una gran cosecha en Estados Unidos. 
Todo lo que carguemos en los barcos val
drá menos”, advirtió al señalar que la estructura de costos en Argentina necesita descender y reducirse para que podamos ser competitivos.En el campo hay mucha ilusión con el meneado acuerdo entre Europa y el Mer- cosur. Contiene cláusulas que indican que en los próximos 50 años no se podrán subir las retenciones. Está previsto que en el cuarto año de vigencia del acuerdo las retenciones tienen que desaparecer y las que rigen para la soja no podrán superar 14%. Tampoco podrán existir cupos de exportación porque están prohibidos.A todo esto podría reactivarse la venta 
de Loma Negra a la también brasileña Compañía Siderúrgica Nacional. Esa situación se define en el concurso que solicitó la controlante de la principal cementera argentina. Aunque muchos le avisaron del fin de la obra pública en el país, el dueño de Siderúrgica Nacional, Benjamín Stein- bruch, quiere dar pelea aquí con el grupo Votorantim de Brasil y propietario de una amplia porción de Cementos Avellaneda. Steinbruch, fundador de Vicunha, el grupo textil más grande de América Latina, quiere aumentar su presencia en Argentina incluso en el sector textil. Vicunha ya está en el país con una planta en San Juan.Y ahora que el INVAP acaba de patentar 
un pequeño reactor en Estados Unidos el camino suena despejado para el ambicioso plan nuclear que se anunció con el objetivo que Argentina sea un hub que ofrezca energía barata y desregulación absoluta a 
la inteligencia artificial. Pero Argentina no está sola: Google acaba de instalarse en Uruguay con una inversión de US$ 850 millones. Y mientras en el mundo se habla de Milei, enero sorprende a varias empresas 
en tratativas para un cambio de mano.Vivimos en tiempos acelerados. Lo escribió Marc Augé: “La historia venidera ya no producirá ruinas, no tiene tiempo para hacerlo”. ■

Permiso para pesar
Detestable práctica esa de subirse a la balanza que nos confirmará probablemente lo que ya sabemos. Pero, “ojos que no ven, corazón que no siente”. Entonces abandonamos la bendita cosa en el piso del baño, donde terminará oculta bajo rollos de papel higiénico, revistas o el secador de pelo como si fuera una bandeja.En esta época de fiestas, en la que venimos de hacer un festival en las mesas de Navidad y Año Nuevo, la balanza queda más excluida que nunca.Que la desterremos en casa, vaya y pase. Pero que la báscula “desaparezca” de los consultorios es toda una novedad. Casi una herejía: los médicos saben desde que comienzan su larga procesión universitaria que el peso es un signo vital de la salud.El problema es que esa aprehensión de subirse a una balanza espanta a los pacientes. En Estados Unidos, las personas quieren un enfoque “peso-inclusivo” que reconozca que hay gente flaca y hay gente que no. Quienes sufren sobrepeso se sienten discriminados cada vez que su doctor les explica que para paliar tal o cual malestar, primero hay que adelgazar. Batallan contra un modelo centrado en el peso.La solución fue deportar la balanza en los consultorios, en un giro que logró reabrir las puertas de las consultas a las personas que se habían ido ofendidas.“Hacemos que regresen, nos sentamos en el consultorio y hablamos. Es un cambio de paradigma: si sentimos que necesitamos revisar su peso, pedimos permiso”, explicó a The New York Times, Natasha Buyan, directora nacional de One Medical, un centro de asistencia primaria.La idea es que la salud no debe medirse sólo por el número en la balanza, sino por un conjunto de factores como la alimentación, el ejercicio y el bienestar mental. La tendencia es parte de un movimiento activista denominado HAES (Health at Every Si- ze o salud en todas las tallas) que promueve el bienestar integral más allá de la apariencia física.En un país, como Estados Unidos, donde la obesidad es una epidemia, muchos pusieron el grito en el cielo. Sin embargo, la tendencia ya está sobre la mesa, llevando el derecho a decidir del paciente a una zona algo pantanosa.Los médicos en Argentina confiesan que algunos pacientes odian que les digan que primero tienen que bajar de peso. Reniegan cuando les explican que esos kilos demás son el problema de sus males. Se enojan con los profesionales. Pero la balanza se queda donde está (por ahora). ■
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DEBATE JosepM.ColomerPolitólogo y economista

E
n el año con más elecciones democráticas en el mundo que nunca, una de las más exitosas ha sido la del Parlamento Europeo. La participación, por encima del 50%, ha sido la más alta desde que la Unión tiene más de veinte estados. La Comisión Europea postelectoral ha quedado formada por la habitual coalición eu- ropeísta de populares, liberales y socialistas, ampliada con algunos conservadores y verdes. Han quedado excluidos los eu- roescépticos de extrema izquierda y los de extrema derecha con el PP español.El revuelo por la inclusión de un comisario del partido de Gobierno en el tercer Estado más grande de la UE está poco justificado. Fratelli d’Italia es resultado de la larga evolución de un partido cuyo líder declaró solemnemente, hace más de treinta años, que “el fascismo es el mal absoluto”. Sería estupendo oír algo similar de los posfranquistas españoles, los que no han votado a la nueva Comisión.

El consenso europeísta se contagia a al
gunos estados miembros. En Francia, una elección legislativa anticipada ha acabado llevando a un amplio acuerdo multiparti- dista con exclusión de los dos extremos. Habrá elecciones anticipadas en Alemania, donde podría volver la gran coalición.En Finlandia e Irlanda los gobiernos de derechas fueron reelegidos, como lo fue el partido del presidente de izquierda en Eslovaquia; hubo alternancias de derecha a izquierda en Lituania y al revés en Portugal, donde la extrema derecha euroes- céptica fue aislada por un cordón sanitario, como lo fueron los equivalentes en Austria y Bélgica.No es lo mismo en los Balcanes, cerca de Rusia. En Rumania, la elección presiden
cial fue anulada por supuesta interferen
cia rusa. En Croacia, un partido euroescép- tico entró como socio menor en el Gobier

no. Y Bulgaria batió su propio récord con sus quinta y sexta elecciones en cuatro años, incapaces de producir un gobierno.Fuera de la UE hace aún más frío. En el Reino Unido, tras el caos desde el referéndum del Brexit, los laboristas ganaron sus primeras elecciones en 17 años. Pero su popularidad se ha desplomado con presteza.
En Estados Unidos se confirmó mucho 

voto en contra y más abstención. Continúa un ciclo de inestabilidad e incertidumbre. Pero la nueva presidencia del Retornado es muy poco previsible, y su verborrea no debería ser tomada como un anticipo de lo que realmente hará.Ha habido más elecciones en América. Los mexicanos eligieron una presidenta con cualificación profesional, experiencia en gestión pública y honestidad personal. Hubo reelecciones de un presidente de izquierda y otro de derecha, respectivamente, en República Dominicana y El Salvador, y alternancias de izquierda 

DANIEL ROLDAN

a derecha en Panamá y a la inversa en Uru- guayAsí que, en conjunto, no hay grandes nuevos desequilibrios.La mayor celebración debe ser para India, 
la mayor democracia del mundo. Durante 44 días, el mayor espectáculo democrático del planeta movilizó a 642 millones de votantes. El gobernante Partido del Pueblo Indio obtuvo un tercer mandato de gobierno, pero ahora sin mayoría parlamentaria, lo que favorece más coaliciones y acuerdos multi- partidistas, más responsabilidad gubernamental y rendición de cuentas. Al lado está la República de Indonesia, la tercera democracia más grande después de India y EE.UU. La historia reciente de Indonesia es bastante trágica, incluidos un levantamiento comunista, una espanto- | sa dictadura militar y la crisis económica de los f tigres asiáticos. Indole nesia es un país con mayoría musulmana y un archipiélago con cientos de islas y lenguas. Sin embargo, durante los últimos 25 años ha gozado de de

mocracia con tres alternancias de gobierno entre amplias coaliciones arcoíris, este año, de centroizquierda a centroderecha.
En Japón, una elección anticipada lle

vó a un débil Gobierno minoritario. En Sri Lanka y Taiwán hubo alternancias de derecha a izquierda y de izquierda a derecha, respectivamente. En Corea del Sur, el presidente de derechas se encontró con un nuevo Parlamento de izquierdas y, quizá temeroso del creciente acercamiento ruso-chino a Corea del Norte, intentó un autogolpe militar. Casi la mitad de la población total del mundo que vive en democracia vive en estos seis países asiáticos mencionados, cerca de China. El futuro de la democracia también se juega en Asia.África, cuya población crece más rápidamente que en los otros continentes, continúa rezagada. Su democracia más duradera es la diminuta Botsuana, donde el partido conservador que gobernó durante décadas, ahora sacudido por la caída de la demanda mundial de diamantes, perdió ante un nuevo partido de izquierdas. Es alentador el cambio en Sudáfrica, donde el partido gobernante desde el fin del apartheid perdió su mayoría absoluta y formó un gobierno de unidad nacional.No tengo espacio para comentar la ficti
cia elección presidencial en Rusia o el cíni
co fraude en Venezuela. Mientras tanto, en Palestina desde hace varias décadas y en Israel y Ucrania ahora mismo, las elecciones continúan aplazadas gracias a matanzas persistentes.El balance global puede ser moderadamente positivo. Algunos regímenes democráticos están siendo desafiados desde dentro y desde fuera, pero el número de países democráticos continúa tan alto como hace 25 años y abarca a la mitad de la población mundial. Parte del problema es cómo arreglárnoslas con la otra mitad. ■
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TRIBUNA

El vicepresidente, 
¿una estatua 
viviente?

Mario MidónConstitucionalista

L
as desavenencias que enfrentan al Presidente y su vice, tornan conveniente recordar algunas cuestiones que hacen al rol que el sistema constitucional depara al encumbrado funcionario que preside el Senado de la Nación.Deber quedar en claro que ese magistrado, únicamente, cumple dos mandatos institucionales —uno de las cuales es eventual— porque el vicepresidente está llamado a presidir la Cámara alta y sustituir al presidente en caso de muerte, destitución, renuncia, ausencia del país y enfermedad o inhabilidad. Pareciera que al definir su existencia constitucional los padres fundadores, quienes nada dijeron sobre el origen del instituto, co

piaron el modelo estadounidense en la suposición que en los gobiernos electivos y republicanos, la sucesión presidencial debe hacerse recaer en alguna persona que ya desempeñe otra alta nominación. Sarmiento, expresó en referencia a su vice “que estaba 

llamado a tocar la campanilla durante las se
siones del Senado”; el vicepresidente de EE.UU. Adams, sostuvo que era el cargo más insignificante que alguna vez ideara la inventiva del hombre o concibiera la imaginación”; se lo calificó, también como “funcionario gris y secundario, afín al rol de cenicienta”; se dijo que “no ejerce poder alguno dentro de nuestro sistema”, y hasta se inspiraron en el para describir la “mala suerte de los tres hermanos”, dos de los cuales vivieron de modo intrascendente y el tercero fue vicepresidente de USA, siendo tan opaco como sus hermanos.Estas descalificaciones, antes que definir su verdadero rol, lo destiñen de antemano, pues pintan la figura de un funcionario cuyo aislamiento político e institucional no puede ser mayor y hasta parece propio de un empleado de menor rango, que casi está de más en la estructura de poder.Sin embargo, la praxis institucional rebela que este exponente político está instala

do para responder a situaciones críticas al reemplazar al presidente o desempatar en el SenadoY es aquí, de donde los estudiosos resaltan las complejidades e incomodidades de este funcionario, pues es un hombre o mujer con relevancia propia, con hábito de vida política, de lucha por el poder, que ha participado, de un proceso electoral en el que comparte la adhesión popular con el presidente y no puede pasar sin más a un estado de latencia a la espera de la excepcionalidad de las situaciones que lo coloquen en el primer plano.
Se ha expresado que el cargo está precedi

do de incomodidad y, desconfianza, pues una vez instalado en las alturas de la conducción política del país, es impensable que quien reúne los antecedentes vicepresidenciales apague su condición de animal político y se conforme con la intrascendencia, lo que genera la inevitable suspicacia del presidente. Nace así lo que se dio en llamar el ‘drama de losvices.B
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Verano 2025

Inédito. La popular localidad serrana de Córdoba empieza a cobrarles la atención a los turistas argentinos. Salta, Jujuyy Santa Cruz hacen lo mismo, pero con extranjeros, la voz

Villa Carlos Paz comenzó a cobrarles 
la atención médica a los turistasEl polémico pago de aranceles alcanza a todos los que no tengan domicilio real en la localidad. Dicen que el hospital tiene mucha demanda por los siniestros viales de las Altas Cumbres.
En una medida novedosa y no exenta de polémica, un municipio cordobés decidió cobrar la atención médica a quienes no sean vecinos. Se trata de Villa Carlos Paz, una de las localidades con mayor afluencia turística en verano.La decisión va en línea con lo que en el último año vinieron haciendo en otras provincias, pero en esos casos -como Salta o Jujuy- se aplicaba a los extranjeros y no solamente a los que no viven en esa jurisdicción, como ocurre ahora.La ordenanza la aprobó el viernes pasado el Concejo de Representantes de Villa Carlos Paz y comenzó a regir desde el miércoles Io de enero. Según informó La Voz, se cobrará el arancel a todos los que se atiendan en el hospital municipal 
Gumersindo Sayago o en los varios 
dispensarios de la zona y que no tengan domicilio real en esta localidad serrana.Como argumento, las autoridades locales plantearon que no se 

puede atender financieramente la demanda debido a que reciben personas de otras localidades y atienden heridos de siniestros viales del camino de Altas Cumbres.El cobro de las prestaciones afec
taría a los que no tienen obra so
cial, porque a aquellos que cuen-
En principio afectaría 

a los que no tienen 
obra social.

ten con una cobertura de salud el hospital gestionará el reintegro con su financiador.En la ordenanza se estableció cuáles son los montos que debe
rán pagar los no residentes por la atención médica en el hospital de Carlos Paz y los dispensarios: •Consulta de guardia: $ 5.000. •Consulta de guardia más medicación: $ 8.000.•Tomografía computada: $ 10.000. Hospital Gumersindo Sayago. En la guardia cobran $ 5.000.

• Rayos X:$ 5.000.•Laboratorio básico: $ 5.000. •Laboratorio complejo: $ 15.000.•Internación cama fría de hasta 6 horas: $20.000.•Internación en sala común, por día: $18.000.•Internación en terapia intensiva, por día: $ 60.000.El secretario de Turismo local, Sebastián Boldrini, dijo que en Villa Carlos Paz siempre cobraron un bono contribución y que dada la demanda decidieron ahora cobrar este coseguro para turistas: “Tenemos un hospital municipal que abastece a la gente de la región y a los turistas. Hay que aclarar que 
nosotros cuadriplicamos la ocu
pación durante la temporada”.La ordenanza se aprobó con el voto a favor de 7 de los 12 concejales, que son mayoría del oficialismo. El concejal Carlos Quaranta, del bloque opositor Claros Paz Inteligente, rechazo que se salga a aplicar en plena temporada. “El plan-
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teo que hace el municipio es que el Gumersindo Sayago no es el hospital regional. Nosotros no estamos de acuerdo con la decisión porque es intempestiva, lo quisieron imponer. Hay que mirar el panorama completo porque esto se podría haber trabajado con las comunas cercanas”, señaló.Desde la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE) difundie
ron un comunicado repudiando el 
arancelamiento que impulsó el intendente Esteban Aviles, del partido Carlos Paz Unido, quien fue electo por cuarta vez al frente del municipio (en la última votación, aliado con el PJ cordobés).“En el marco del tremendo ajuste que el gobierno de Milei impone sobre los sectores populares, que derrama claramente en la Provincia y los municipios, la imposición de Avilés expresa otra política más que golpea el derecho a la salud de la población, medida que afecta también a las y los turistas que van a vacacionar a Villa Carlos Paz y al Valle de Punilla”, señaló el gremio en un comunicado.De acuerdo a lo que publica La Voz, pacientes de localidades vecinas elegían este hospital porque en sus comunas solo se brinda atención de urgencia. El hospital es municipal, pero recibe fondos de la 
provincia, aunque no alcanzarían para cubrir la demanda.Desde el Ministerio de Salud de Córdoba explicaron al diario cordobés que cualquier municipio tiene potestad para tomar una decisión como esta, pero que no es política de la provincia, que seguirá con el programa de recupero de gastos de obras sociales y gobiernos provinciales o nacionales.

En la Costa Atlántica, en ningún 
caso se cobra la atención médica hospitalaria, ni a los locales ni a los turistas. En Mar del Plata, el Hospital Interzonal General de Agudos Oscar Alende es provincial y el Centro de Especialidades Médicas Ambulatorias (CEMA) es municipal y no cobran por la asistencia médica, como tampoco lo hacen las salas de atención primaria.En otras localidades balnearias, como Villa Gesell, Pinamar, y el Partido de la Costa, hay hospitales municipales públicos que tampoco arancelan la atención a los turistas. En los casos de mayor complejidad, los pacientes son derivados al interzonal de Mar del Plata.

Mendoza, que hace ocho años comenzó a cobrar por los operati
vos de rescate de andinistas en el 
Aconcagua, no exige pago por la atención médica a los residentes argentinos, sólo a los extranjeros. El cobro a los extranjeros también se extendió en el último año en hospitales de provincias limítrofes, como también lo hacen Salta, Jujuy y Santa Cruz. ■

Colaboraron: Corresponsalías 
Mar del Plata y Mendoza

Murieron una mujer y 
sus dos hijas cuando 
volvían de la CostaEl auto iba por la ruta 11, despistó y chocó contra un árbol. El padre de la familia y el hijo están internados.
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.comMariana Raquel Ambrosis (42) era bióloga. Desde 2017 trabajaba en el Hospital El Cruce, de Florencio Várela. Junto al abogado Ezequiel Horacio Reales (42), auxiliar en un juzgado, tenía tres hijos: Josefina (10), Juan Ignacio (8) y Eva Julia (3).La familia viajó a la Costa Atlántica para recibir el Año Nuevo. En el regreso a La Plata, por la ruta provincial 11, protagonizó una tragedia brutal: el hombre perdió el con
trol de su auto e impactó contra 
un árbol.En el lugar murieron la mujer y 
sus dos hijas. El nene sufrió graves heridas y permanecía internado en estado crítico. También terminó con serias lesiones el conductor del Toyota Etios.Según las versiones, el auto “iba a 
160 kilómetros por hora” -en una zona donde la circulación máxima permitida es de 110 km/h- y la ru
ta estaba mojada por la lluvia, aunque esto deberá ser ratificado por las pericias.En principio, de acuerdo a fuentes policiales, Reales “se distrajo y perdió control” del coche, que ro
zó a otro vehículo, se fue hacia la

Otros tiempos. Mariana, Eva y Josefina, las tres fallecidas, ahora tenían 42,3 y 10 años.

Destruido. El Toyota Etios en el que viajaba la familia Reales.
OTRO ACCIDENTE FATAL EN LA MISMA RUTA

Murieron un nene de 5 años y una bebé

La ruta 11 volvió a ser escenario 
de un accidente ayer al medio
día, cuando un Subaru rojo se 
despistó y volcó en el ki lómetro 
182, a la altura de Castelli. 
Dos menores de edad (un nene 
de 5 años y una bebé de unos 6 
meses) que viajaban en el asien

to trasero, murieron. Según 
fuentes policiales, en el auto 
también se encontraban el con
ductor, identificado como Jorge 
Rolón de 51 años, junto a dos 
mujeres, Micaela de 27 y Marce
la de 32, y una niña de seis años, 
Lilian, todos del mismo apellido. 

banquina e impactó de lleno contra un árbol.Todo ocurrió este miércoles Io de enero en el kilómetro 263,500 de la carretera, pasadas a las 14, entre General Conesa y General La valle.Reales se desempeña como “auxiliar letrado” en el Juzgado de Garantías N° 2 de La Plata, a cargo de Eduardo Luis Silva Pelossi.Su hijo de 8 años sufrió múltiples fracturas (en las piernas y la cadera, entre otras), neumotorax y poli- traumatismos. En un primer momento fueron atendidos en el Hospital Municipal San Roque de Dolores. Al papá lo derivaron al Hospital Italiano, de La Plata, y al chico al Hospital de Niños Sor María Ludo- vica, también en la capital provincial, donde lo operaron. Ambos se encontraban en grave estado.Ambrosis, que heredó la pasión familiar por Gimnasia y Esgrima La Plata, había trabajado también en el Hospital Italiano de Buenos Aires.La mujer hizo el secundario en el colegio Ministro Luis R. Mac Kay (de la Universidad Católica de La Plata) y se recibió de Licenciada en Biología (orientación Zoología) en la Facultad de Ciencias Naturales y Museo de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP).En Internet se pueden corroborar algunas de sus investigaciones, como la que hizo sobre la ingeniería de tejidos y la cirugía de la pared abdominal con el equipo del Instituto de Ciencias Básicas y Medicina Experimental (ICBME).“Lágrimas secas... porque la vida me robó estrellas de mi cielo... y ya el mañana será empujar... hojas muertas... solo hojas secas”, escribió en Facebook Horacio Reales, papá de Ezequiel y abuelo de los 
tres chicos, quienes “llenaban el corazón” de toda la familia, como resaltaban diferentes integrantes del entorno en sus posteos en las redes sociales.El caso, caratulado “triple homicidio culposo y lesiones culposas”, es investigado por la UFI N° 1 del Departamento Judicial Dolores, conducida por la fiscal Mónica Ferré, quien ordenó la realización de las pericias para determinar las causas del hecho y confirmar si el Etios circulaba a una velocidad mayor a la permitida.En el lugar de la tragedia trabajaron bomberos y la Policía Vial de General Lavalle.La ruta 11 tiene una extensión total de 583 kilómetros y se ubica al este de la Provincia, bordeando las costas del Río de la Plata y el Océano Atlántico. Atraviesa 17 municipios y une las localidades de Punta Lara y Mar del Sur.Se trata de una vía clave, que suele utilizarse mucho sobre todo durante el verano, por parte de miles de turistas, y está concesionada por Autopistas de Buenos Aires S.A. (Aubasa).B
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Libertador y Alvear. La víctima quedó bajo el vehículo, sobre una plazoleta, maxifailla 'Perdida de conciencia". Es lo que alegó la imputada que provocó la tragedia. a.grinberg

La mujer que atropelló a un 
brasileño declaró que “tuvo 
un apagón” de 10 segundos
La empresaria Patricia Scheuer mató con su auto en Recoleta a un turista. Tiene antecedentes psiquiátricos y permiso para conducir. La dejaron libre.
Natalia locconiocco@clarin.comLa empresaria gastronómica Patricia Scheuer pasó la noche en la Alcaidía N°15, en el barrio de Chacarita. Estuvo detenida unas 30 horas después de protagonizar un siniestro vial que terminó con un turista brasileño de 60 años muerto.La mujer, responsable de varios reconocidos bares y restaurantes porteños, fue excarcelada gracias a una presentación de su abogado y alegó una “pérdida de conciencia” que le impidió controlar el auto e hizo que provocara la tragedia.Ayer alrededor de las 11 finalizó la declaración indagatoria de Scheuer: la Justicia le imputó ho
micidio culposo y lesiones culpo
sas. Según pudo saber Clarín, el Juzgado N°9 hizo lugar al pedido, aunque continuará la investigación para determinar el grado de responsabilidad en el fatal choque.Alfredo Humber, abogado defensor de Scheuer, dijo a Clarín: “Se parece más a una tragedia que a un 

homicidio culposo”.Humber presentó el pedido de excarcelación y argumentó que 
“sufrió una desconexión de tiem
po y espacio”. Alrededor de las 15, el juez Martín Sebastián Peluso le concedió la excarcelación.La mujer declaró vía Zoom, no respondió preguntas de las partes, y en su declaración hizo referen
cia a sus antecedentes psiquiátri
cos y un tratamiento contra la depresión y la ansiedad que lleva adelante hace décadas.Además, recordó que “hace un año tuvo un episodio en el que se 
apagó durante 10 o 15 segundos”. Luego de ese episodio, Scheuer se habría realizado “estudios en el Fle- ni donde todo dio perfecto” por lo que siguió manejando.Tras el impacto del primer día del año, la Policía de la Ciudad realizó el test de alcoholemia, que dio negativo, y de acuerdo con la disposición de la Justicia tomó muestras para un narcotest, cuyos resultados estarán disponibles en los próximos días.Fuentes del caso aseguraron que

-en la declaración- la mujer dijo “no 
acordarse de nada” y que reaccionó cuando “explotó el airbag”. La mujer, que lloró durante casi toda su declaración, confirmó que toma medicación psiquiátrica.Siempre de acuerdo a la versión de los hechos que dio Scheuer, volvió a sufrir un episodio de desconexión este miércoles alrededor de las 10.30, cuando atropelló a Fernando Pereira de Amorin Júnior (60) y a su esposa, Cleusa Adriana Nunes Pombo (50), un matrimo-
Scheuer está imputada 
por homicidio culposo 

y lesiones culposas.

nio de Sao Paulo, Brasil, que llegó a Buenos Aires para vacacionar y pasar el Año Nuevo.La pareja se hospedaba en el Hotel Esmeralda Luxor, ubicado en el microcentro porteño, a metros de las Galerías Pacífico y a unas 30 cuadras del lugar del siniestro vial.Fernando Pereira de Amorin Jú

nior falleció en el acto al quedar 
debajo del Nissan Kicks de la empresaria gastronómica, dueña de restaurantes como BASA y Gran Bar Danzón. Cuando llegó el SAME ya no había nada que hacer: el hombre no tenía signos vitales.La mujer, en cambio, fue trasladada al Hospital Fernández con “pronóstico reservado”. Sufrió un “trauma cerrado de tórax y cra- neoencefálico” además de varias fracturas en las costillas y en la clavícula izquierda con “hemotórax izquierdo laminar”.Durante el mediodía de ayer, fuentes del área de salud porteña aseguraron que Nunes Pombo continuaba en estado reservado, con “múltiples traumatismos a causa del impacto” y que se permanecía 
internada en la Unidad de Terapia 
Intensiva aunque sin asistencia respiratoria mecánica.El fallecido tenía un hijo, producto de una relación anterior, que ya llegó a Buenos Aires para realizar los trámites correspondientes a la repatriación del cuerpo. También arribó al país la hija de la mujer he

rida, que está acompañando su recuperación en el centro de salud de Cerviño 3356.Aunque depende de cada jurisdicción la forma de control, las personas que toman medicación psiquiátrica o tienen una condición médica pueden manejar siempre que lo declaren al momento de tramitar la licencia de conducir.Al momento de realizarla se firma una declaración jurada en la que se hace referencia a los antecedentes médicos y a la medicación que se consume. En caso de reconocerla, el organismo de control podrá solicitar una historia clínica o autorización médica para conducir.Natalio Nicodemo, abogado especialista en siniestros viales y asesor de Madres del Dolor, explicó a 
Clarín: “Si vos marcás que tenés problemas preexistentes pueden solicitar la historia clínica para ver si el tratamiento puede incidir en tu forma de conducir. La defensa, en este caso, busca probar que a esta señora se le apagó la luz durante esos segundos porque si prueba 
eso no hay delito. Pero si sabía que tenía dificultades para conducir y no lo declaró, hay de mínima im
prudencia”.Para Nicodemo, el juez Peluso debe analizar la “historia clínica, antecedentes de tránsito, la licencia” porque “si tiene antecedentes, es imprudente porque reconoce como posibilidad que esto pase”.Si bien el juez decidió dar la excarcelación, Scheuer continúa imputada mientras avanza la investigación y se comprueba si hubo responsabilidad. “También dependerá qué pase con la familia de las víctimas, porque muchas veces si no hay impulso de la familia la causa no avanza de la misma manera”, cerró Nicodemo. ■
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Uruguay: un fenómeno marino 
se habría llevado al argentinoFranco se metió al mar en Punta del Este anteayer para rescatar a una mujer. Creen que fue víctima de una “corriente de retorno”. No se sabe nada de él.
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL

Javier Firpo jfirpo@clarin.comPasaron más de 24 horas de la desaparición de Franco Adrián Toro (30), el argentino que se metió en el mar para rescatar a una mujer, nunca pudo salir del agua y hasta ayers se estaba desaparecido.A las 6.30 de la mañana de ayer Prefectura y el Cuerpo de Guarda- vidas de Maldonado reanudó la búsqueda de Toro, aprovechando el buen clima y una marea tranquila sobre La Brava. El radio en el que se está haciendo especial hincapié comprende unos mil metros, desde la Playa Los Dedos hasta la zona deLaVirgencita.No está claro cómo fue la escena que desembocó en la desaparición, pero una de las hipótesis posibles sería que el Toro ingresó al mar a la altura de Los Dedos para rescatar a su novia Georgina, quien se había metido antes y no podía hacer pie. “Conociendo a Franco, le flasheó la de superhéroe”, le había dicho a Clarín su amigo fotógrafo Facundo Sánchez Sosa.¿Qué pudo haber sucedido con Franco Toro? Según Pablo Téchela, coordinador del equipo de guar- davidas que se encuentra abocado a la búsqueda, “el muchacho ha
bría sido víctima de una traicio
nera corriente de retorno, que se torno muy peligrosa cuando se encuentra entre paredes rocosas”.Las corrientes de retorno, también conocidas como corrientes de

Operativo. En Punta del Este, ayer continuaba la búsqueda del argentino desaparecido en el mar.JUANOTESONE
resaca, son un fenómeno que se produce cuando las olas se acercan a la costa y se desvían de nuevo ha
cia el mar. Son peligrosas y pueden provocar ahogamientos, por lo que es importante saber cómo identificarlas y sobre todo evitarlas.“El chico se metió en una zona 
que está prohibida, porque es una bahía cerrada por dos puntas rocosas, lo que provoca que el agua, de

pendiendo de la velocidad del viento, llegue con mucha fuerza, rompiendo bancos de arena y todo lo que tenga en su camino. Son peligrosas y traicioneras, por eso nosotros señalizamos en qué playas no hay que ingresar”, enfatiza Techera.
En Punta del Este son frecuen

tes las corrientes de retorno, especialmente sobre el lado de La Brava, “pero las que hay que evitar son 

aquellas que se producen en espacios de agua delimitados por paredones de rocas. No tienen contemplación y se te agarran desprevenido, sin defensas o con pocos refle
jos, te chupan y te mandan para 
adentro”, describe el guardavidas. “Hay otras corrientes más pequeñas, que en aguas abiertas vuelven mansitas, sin peligro”, agrega.Casi como un llamado a la pobla-

PERFIL

Un joven bahiense que fue 
a "hacer la temporada"

Franco Adrián Toro tiene 30 años 
y había viajado a Uruguay para 
trabajar. El miércoles al amane
cer después de una fiesta, se lan
zó al agua en la zona de El Emir, en 
Punta del Este, para ayudar a dos 
mujeres que no hacían pie. Un 
cuarto integrante del grupo tam
bién ingresó al mar a socorrerlos.

Tres de las cuatro personas fue
ron rescatadas por Prefectura, 
pero Franco está desaparecido 
desde entonces.

El joven nació en Bahía Blanca y 
estatuador. Estaba trabajando 
en gastronomía, en un restauran
te de Punta del Este "Viajó con su 
novia Georgina, a principios de di
ciembre, para hacer plata, porque 
tenían el objetivo de sacar pasa
jes e irse a Europa. Estaban los 
dos con ese objetivo", cuenta su 
amigo bahiense Facundo Sán
chez Sosa.

Franco Toro. Tiene 30 años.
ción turística, Techera ruega a la gente “prestar especial atención en zonas como como La Olla, El Emir y Los Dedos, que cuentan con bahías cerradas que pueden tener retornos violentos y llevarte hasta cien metros mar adentro, dejando con pocas alternativas a los eventuales bañistas. No hay que ingresar en esos lugares que están cuidadosamente señalizados”. ■

Inician la vacunación 
contra el Virus Sincicial
El Ministerio de Salud estableció que el período de vacunación contra el Virus Sincicial Respiratorio (VSR) debe iniciarse este mes para quienes estén cursando embara
zos entre las semanas 32 y 36 y 6 
días de gestación. “La decisión fue tomada en base a datos epidemiológicos para lograr un mayor tiempo de cobertura en la población objetivo para la época de mayor circulación del virus, la cual comienza entre marzo y abril”, dijo Salud.El VSR es la principal causa de Infecciones Respiratorios Agudas Bajas (IRAB) en menores de un año y de morbilidad y mortalidad a ni

vel mundial. Se calcula que provoca un tercio de las muertes duran
te el primer año de vida; y en países en vías de desarrollo llega a representar el 97% de las muertes.Por otro lado, al prevenir las formas graves de la enfermedad, la vacunación también busca que el sistema de salud mantenga sus servicios habituales sin sobrecarga. Este virus es causal de altos porcentajes de ocupación en salas de internación general y terapias intensivas pediátricas y neonatales. Asimismo, ocasiona reprogramaciones en procedimientos diagnósticos y quirúrgicos. ■

DIEGO IZQUIE
El 2025 
arrancó con 
mal clima 
en la Costa
En la madrugada del Io de enero se produjeron tormentas en la zona de Mar del Plata, Pinamar y Villa Gesell. Al mediodía, el clima mejoró pero la lluvia volvió a caer con fuerza por la tarde. Ayer también se repitieron las lluvias. Para hoy 
se esperan mejoras: para Mar del Plata no pronostican lluvias, pero la máxima será de solo 19°.
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Tiene 15 años y fue preso 
por robar 2 veces en 12 horasOcurrió en Córdoba. Golpeó y arrastró de los pelos a una joven. Quedó filmado. Lo liberaron y asaltó a otra mujer.
Un adolescente de 15 años fue de
tenido dos veces por "robo violen
to" en un lapso de casi 12 horas. Los hechos ocurrieron en la ciudad de 
Córdoba y reabrieron la polémica acerca de la edad de imputabilidad para los menores de edad.La discutida iniciativa, que es promovida por el Gobierno nacional, busca bajar la edad de imputabilidad a los 13 años. “Tratamos de evitar la impunidad de los crímenes cometidos por menores”, explicaron los funcionarios al presentar el proyecto en Diputados.Una de las curiosidades del caso de Córdoba es la cercanía de los dos hechos. El primero de los robos fue este miércoles por la tarde. Y quedó registrado por una cámara de seguridad del lugar en una zona del barrio Cáceres denominada "la cue
va de los ladrones"; a pocas cuadras de Nueva Córdoba. Realmente im
pacta la violencia que utiliza el chi

co para robarle a una joven que viene caminando por la vereda.El video muestra que el delincuente aborda por detrás a la chica e intenta robarle con una andanada de golpes de puño a la cabeza. La joven se resiste. Hay un duro forcejeo y el atacante logra tirarla al piso, ante la férrea resistencia de la chica que no quiere ser robada: se defiende también a trompadas y patadas al aire.Al caer la chica, el atacante toma
MURIÓ UNA POLICÍA

Guadalupe Mena (20), una policía 
que estaba en Mar del Plata afec
tada al Operativo "De Sol a Sol", 
murió de un disparo en la cabeza, 
en su casa. Por el hecho quedó 
detenido su pareja, Fabián 
Vázquez, también policía de la Bo
naerense, acusado de femicidio. 

el control de la pelea, y de los pelos 
la arrastra por la vereda para quedarse con la mochila y el celular de la joven. Le termina robando.Las cámaras alertaron a la Policía que aprehendieron al joven a pocas cuadras del lugar del hecho. Pudieron recuperar lo que había robado. Pero, luego de unas horas de estar en la seccional, el joven por ser inimputable fue devuelto a su familia, que vive en el barrio Cáceres.Durante la madrugada de ayer, 
otra vez fue detenido; luego de 
agredir a una mujer mayor de edad 
y arrebatarle la cartera. Esta vez no hubo tanta resistencia, y tras un breve forcejeo, el joven delincuente escapó corriendo. Fue atrapado horas más tarde.La policía pudo recuperar lo sustraído y por "reiterancia", el joven quedó nuevamente a disposición de la Justicia.»

Un incendió arrasó un depósito 
de neumáticos usados en MorenoSiete dotaciones de bomberos combatieron ayer un incendio en un predio del partido de Moreno en el que se descartaban neumáticos. Según indicó el sitio local primerplanoonline, ocurrió en el cruce de Potosí y Capdevilla, en el oeste del Conurbano, cerca de la ruta 23. El dueño del terreno aseguró no saber cómo se inició el incendio, y que en ese momento no había nadie en el predio y descartó que pudiera haber alguna víctima. El humo negro que se desprendía de las cubiertas se podía ver a varios kilómetros de distancia.
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Clásico en Retiro. El Plaza Hotel, frente a la plaza San Martín. Detrás, el edificio Kavanagh. fotos: maxi failla

Reliquias. Las arañas, en uno de los salones que se busca restaurar.

Detalles. La terraza del segundo piso tiene vista directa a la plaza.Fue el primer 5 estrellas de Sudamérica. Dejó de funcionar en 2017 y ahora sí avanzan las obras para recuperar el edificio histórico y sumar viviendas.Nueva vida para el Plaza Hotel: lo están restaurando y hasta encontraron un mural oculto
Silvia Gómez sgomez@clarin.comPese al vallado perimetral y las ventanas tapiadas, desde la vereda se adivina que algo está pasando puertas adentro del Plaza Hotel Buenos Aires, en Retiro, frente a Plaza San Martín. Y pasa de todo.Porque, en paralelo, avanzan dos obras: la del nuevo edificio que se construye para alojar las habitaciones del hotel y la que busca recuperar y refuncionalizar el edificio histórico, el que se inauguró en 1909 y que en ese año se convirtió en el primer hotel de lujo de América del Sur.Clarín recorrió el interior de este mega proyecto que sumará200 habitaciones de lujo a la oferta hotelera de Buenos Aires, y 66 viviendas que tendrán entre 60 y 250 metros cuadrados. Estas últimas estarán en el ala histórica. Ambos volúmenes estarán vinculados a nivel de la planta baja a través de una galería, paralela a Marcelo T. de Alvear.Con estos cambios que requiere la modernización y restauración 

del hotel, cambian también los accesos: el histórico -el pasaje de carruajes de Marcelo T. de Alvear y Florida- se convertirá en un ingreso ceremonial, para fiestas y eventos especiales. Mientras que todo el movimiento del hotel se realizará por la esquina de Marcelo T. de Alvear y San Martín.Sobre esta esquina avanzan obras que no se ven desde la cali. Las grúas y palas mecánicas trabajan en la excavación del nuevo edificio. Se construirán cinco subsuelos de cocheras. Luego el edificio tendrá 12 pisos pero en altura será igual a los 9 pisos del ala histórica.Desde el Grupo Alvear entienden que se encuentran frente a un gran desafío, por la importancia del edificio histórico y porque será esencial para revitalizar el entorno. La reconocida restauradora Cristina Lancelotti estará a cargo de la dirección de obra de la fachada y de un mural de Jorge Soto Acébal.La fachada será uno de los atractivos de la obra. Por un lado, se trabajará "con el material histórico, cemento, arena, cal y marmolina. Tal como se reproducía la "piedra

París" en Buenos Aires. Ya se realizaron muestras en la fachada para ver la reacción del material frente a los cambios climáticos", explicó a Clarín el ingeniero Marcelo Lozano, gerente de construcción del Grupo Alvear.Además se van a rescatar dos espacios centrales en el interior del Plaza: "El grill y el bar, ambos símbolos del hotel. Los revestimientos y el mobiliario fueron rescatados y serán reutilizados. Incluyendo, por ejemplo, la mantelería y la prensa con la que se llevaba a cabo
Se espera que las 

tareas se terminen 
para inicios de 2028.

el "pato a la prensa". También la cerámica Delft (de los Países Bajos, con un característico azul), que identificaba al grill", contó Lozano.Como todo el hotel, tuvo a lo largo de los años diferentes obras de transformación. Una fue la encargada a Clorindo Testa para el Mundial 78. Se realizó una ampliación, 

que sumó habitaciones en la mansarda con balcones,q ue ahora serán removidos.El Plaza Hotel se encuentra dentro del listado de inmuebles catalogados por la Ciudad de Buenos Aires. Tiene una protección cautelar, que le reconoce "el valor de constituir una referencia formal y cultura del área". Protege además su fachada y permite intervenir los interiores; incluso ampliaciones del volumen construido.Una de las intervenciones más importantes que tuvo el hotel ocurrió pocos años después de la inauguración, en 1913, cuando se le anexa el pasaje de carruajes. Es que el hotel fue un éxito desde el primer minuto. Sólo un año después se realizaron los festejos por el Centenario de la Patria y hubo en la Ciudad eventos de todo tipo y visitas internacionales.Pero sin dudas el momento de mayores transformaciones en este edificio se dio en la década del 30, cuando irrumpía la arquitectura moderna y sus diferentes escuelas. Para esas épocas la familia Tomquist -propietaria original del 

hotel, hasta la venta al Grupo Alvear- vendió la parcela en la que luego se construiría un icono: el Kavanagh.Con el tiempo se lo "planchó" para modernizarlo e incluso se tapó un mural de motivos gauchescos, del artista plástico Jorge Soto Acébal. Tras realizar cáteos, fue hallado debajo de cuatro capas de pintura. "Incluso se había "canaleteado" para pasar artefactos y cables. Las fotos de época documentaban su existencia, así que logramos llegar a él y será restaurado por Lancelotti", explicó Lozano."Más allá del negocio inmobiliario y hotelero, la idea es sumar también oferta gastronómica a la Ciudad. Esto es algo que fue cambiando en los últimos tiempos, abrir los restaurantes y bares a todo el mundo, que no queden "cerrados" a los huéspedes", contó Andrés Kalwill, director de nuevos desarrollos del Grupo Alvear.A falta de roof top (como se explicó, se recuperará la mansarda original) el hotel tendrá un bar - restaurante con terraza en el segundo piso, con vistas a la plaza San Martín. Por la altura del hotel, y su construcción en la barranca, desde este segundo piso se ven desde arriba las copas de las tipas gigantes que conforman un cañón de árboles, uno de los más pintorescos de la Ciudad.Según el proyecto actual se espera que la obra concluya entre fines de 2027y principios de2028. El grupo tiene vasta experiencia en proyectos de envergadura: desde el Llao Llao en Bariloche, pasando por la mega restauración de las Galerías Pacífico (y sus famosos murales) hasta la construcción del edificio más alto del país, el Alvear Icón, en Puerto Madero, también con habitaciones y residencias. ■

mailto:sgomez@clarin.com
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Con casi 39 años, Enzo Pérez volvió 
a su viejo amor, mientras River 
negocia por varios refuerzosSoplará las velitas en febrero y ayer pasó con éxito la revisión médica. Se suman Martínez Quarta y el chileno Tapia. Avanzan las gestiones por Matías Rojas, Galoppo, Leo Fernández y Montiel.

River

River empezó el año con todo para reforzarse. Antes del brindis del 31 confirmó la llegada del delantero chileno Gonzalo Tapia, de la Católica. Y ayer se produjo el regreso de Enzo Díaz, quien pasó la revisión médica y a los 39 años volverá a vestir la banda roja. No es lo único.Lucas Martínez Quarta llegaría hoy a Buenos Aires para sumarse al plantel que irá de pretemporada a San Martín de los Andes. El club envió dos propuestas por otros dos jugadores; a San Pablo por Giulia- no Galoppo y realizó la tercera propuesta económica por el delantero uruguayo Leo Fernández al To- luca al que también buscaba Peña- rol, el club donde se formó. Como 

si fuera poco está por cerrar con el paraguayo Matías Rojas, libre del Inter Miami y que al igual que Galoppo, estaba en la mira de Boca. Y Gonzalo Montiel aceptó volver. Arrancó calentito el 2025.
“Élya demostró que quiere se

guir compitiendo”, le decía el entorno de Enzo Pérez a Clarín. Minutos antes, Estudiantes había sumado su último título tras ganarle el Trofeo de Campeones a Vélez y el volante le decía adiós al Pincha. Esperaba un llamado de Marcelo Gallardo para encaminar su último baile en River. Con el técnico de vacaciones en un all inclusive del Caribe, se hizo desear esa charla, pero unas horas antes de que se despidiera el 2024 sonó el teléfono: Pérez le aclaró al Muñeco que no exigía titularidad, pero le dijo que no

LA PRETEMPORADA

San Martín de los Andes y 
luego, dos amistosos

River hará la pretemporada en 
San Martín de los Andes cuyas 
autoridades dispusieron un ope
rativo de seguridad especial. La 
zona está colmada de turistas en 
plan vacacional y no quieren con
tratiempos. Luego de trabajar al 
pie de la cordillera, el equipo de 
Gallardo tiene previsto jugar su 
primer amistoso el día 10 ante 
Universidad Católica en la ciudad 
de Concepción y luego, el 18 pero 
ya en el Monumental enfrentará a 
la selección de México. El torneo 
local arrancará el fin de semana 
del 24 al 27 de enero.

llegaba para completar el plantel. Su único pedido era pelear de igual a igual con sus compañeros. Se pusieron de acuerdo y a las 10 de la mañana de ayer el volante se hizo la revisión médica antes de firmar su contrato.A Núñez llegó en 2017, cuando dejó Valencia en plenitud para cumplir su sueño, tras el llamado de Gallardo. Y se puede decir que ganó (casi) todo: se sumó en la segunda parte del proceso pero fue parte de la histórica Libertadores 2018. También obtuvo la Recopa Sudamericana. Y en el orden doméstico, suma dos Copa Argentina, dos Supercopa, dos Ligas y dos Trofeo de Campeones.Al igual que en Estudiantes, fue este último título el que marcó su salida de River en 2023. Distanciado 

con Martín Demichelis, Enzo eligió volver a La Plata, donde también era una leyenda tras la obtención de la Copa Libertadores en 2009.En aquel momento, también en el Madre de Ciudades, se despidió de River entre lágrimas tras ganar el Trofeo de Campeones. La nota fue que, cuando salió de la cancha, no saludó a Demichelis y dejó evidenciado que se iba del club por su enemistad con el técnico, un vínculo que estalló tras el off del ex entrenador con periodistas.
La pregunta ahora es si Enzo es

tá en condiciones de afrontar el 
ritmo y la intensidad de River a los 
39 años (los cumplirá el 22 de febrero). Pero él demostró que todavía está vigente, sobre todo en los partidos calientes, donde se defi-

De regreso. Enzo Pérez en la puerta de la clínica donde se sometió a la revisión médica, rodeado por los hinchas que le expresaron su cariño y le agradecieron el regreso a River.
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nen cosas, como pasó en la Super- copa Argentina contra River (hasta que él estuvo en cancha la iba ganando Estudiantes); la semifinal de la Copa de la Liga ante Boca y la final frente a Vélez, en la que el Pin- cha fue campeón; el clásico con Gimnasia y esta final del Trofeo de Campeones, en la que el conjunto de La Plata volvió a festejar también ante los de Liniers.No es todo lo que ocurre en Nú- ñez. Gallardo necesita refuerzos en varias posiciones y hace tiempo que había puesto lo ojos en Giulia- no Galoppo, quien se formó en Banfield y está en San Pablo sin mucho protagonismo. River habría ofrecido 3,2 millones de dólares y la cesión definitiva de Enzo Diaz. Lo del lateral se entiende porque en ese lugar ya está Marcos Acuña, puede jugar Milton Casco y el propio Rojas ha sido lateral-volante sobre la banda izquierda.La prensa uruguaya da por hecha la operación con River del enganche Leonardo Fernández. Toluca habría aceptado la nueva propuesta económica de River. El jugador es pretendido por Peñarol que no puede igualar la oferta que salió de Núñez. Aunque todavía no está cerrada la operación, se sabe que River ofreció el 50% de la ficha de Felipe Peña Biafore.La frutilla en la torta es Matías Rojas, de hace tiempo en la mira de Boca. El paraguayo tuvo buen rendimiento en Racing cuando a la 
Academia la dirigía Fernando Gago. Por él se trabaja contra reloj con el Inter Miami. Rojas, sin mucho

El chileno Palacios 
llegó en taxi a su 
primer día en BocaArrancó la pretemporada en el predio de Ezeiza. En el plantel de Gago la novedad fue la presentación del media punta: “Tengo ganas de jugar en la Bombonera”.
Boca

El director técnico de Boca, Fernando Gago, citó a la primera práctica del año al equipo con el que disputará la fase previa de la Copa Libertadores, el campeonato local, la Copa Argentina y el Mundial de Clubes. En este comienzo de pretemporada, Carlos Palacios, el nuevo refuerzo estrella, se llevó todos los flashes cuando llegó al predio en taxi y frenó a saludar a cada uno de los hinchas que hacían guardia en la puerta.
“Feliz con el Año Nuevo, un año 

diferente, vistiendo una camise
ta pesada, importante que conlle
va muchas cosas. Tengo ganas de 
empezara jugar, de jugar en la 
Bombonera y de ganar muchos tí

tulos”, escribió el chileno en sus redes sociales ante de viajar a Buenos Aires. Ayer, cuando llego al predio fue recibido por el presidente Juan Román Riquelme con quien mantuvo una breve charla a solas. Román, según contaron, le remarcó lo que significa la camiseta de Boca y que esperan de él en el club.Palacios viene del Colo-Colo donde fue dirigido por Jorge Al- mirón, ex técnico de Boca. Su pase es compartido entre el club chileno y Vasco da Gama y Boca se lo llevó por 4,8 millones de dólares.El comienzo futbolístico del 2025 para el Xeneize fue más que apresurado. Ayer, el predio de Ezeiza abrió sus puertas para que inicie la preparación del plantel. El chileno, que se mostraba más que

MERCADO AZUL Y ORO

Cuatro nombres de 
refuerzos, todos difíciles

Se mueve Boca en el mercado, 
con dificultades. Gago había pe
dido a Matías Rojas, a quien tuvo 
en Racingy a Giuliano Galoppo 
pero ambos parecen estar cerca 
de River. Están en contacto di
recto con Leandro Paredes para 
ver si puede dejar a la Roma y 
volver al club. Le hicieron una 
oferta formal a Sergio Ramos pe
ro el ex Real Madrid y Sevilla pi
dió el doble de salario que Cava- 
ni, el más alto. Y anoche trascen
dió que pedirán condiciones por 
Ander Herrera, el vasco de Athle- 
tic Bilbao.

05’ 
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ansioso por vestir la camiseta azul y oro desde antes de poner la firma, llamó la atención por la forma en la que llegó al centro deportivo de Ezeiza.Muchos se esperaban que llegara acompañado por algún nuevo compañero o directivo, pero la realidad fue insólita. Un taxi lo acercó al predio y, sentado en los asientos de atrás, se acercó a los fanáticos que se encontraban allí para sacarse fotos y firmar autógrafos.Según lo declarado previamente por el volante, esta nueva etapa de su vida significa “un año dife
rente, defendiendo una camise
ta pesada, importante, que sig
nifica muchas cosas”. Además, acentuó que se encuentra en el 
“equipo más grande del mundo, 
con mucha gente”.“Todos sabemos que Boca es uno de los equipos más grandes del mundo. Es un ambiente muy pesado, con mucha gente. Me mandaron muchos mensajes. Me siento muy bien, feliz. Solo espero responderles dentro de la cancha” había dicho Palacios sobre su llegada a Boca.Arturo Vidal, compatriota y ex compañero en el Colo Colo, se refirió a la exigente oportunidad que se le presentó a Palacios y mencionó: “Él sabe que se tiene que pre
parar de la mejor forma, tiene que 
entrenar porque allá exigen”.

“Se quedó un año (más), le ex-

E1 plantel hará hoy los 
chequeos médicos y 
mañana partirá a la 

pretemporada.

lugar en el equipo de Lionel Messi sin embargo no defraudó en las 
Garzas. En la última temporada hizo 9 goles en los 20 partidos en los que participó.Queda un tema pendiente que no es menor en River: debe solucionar el cupo de extranjeros, sobre todo porque sumó al chileno Tapia y quiere al paraguayo Rojas. Hoy tiene los seis casilleros llenos (los uruguayos Agustín Sant’Anna, Nicolás Fonseca y Sebastián Bose- lli, el colombiano Miguel Borja y los paraguayos Adam Bareiro y Robert Rojas, de vuelta en el club tras su préstamo en Vasco, aunque sin ser tenido en cuenta por Gallardo). Olimpia, dirigido por Martín Paler- mo, quiere a Robert Rojas y a Adam Bareiro por lo que la situación podría descomprimirse a la brevedad.Por último, Gonzalo Montiel, con vínculo hasta 2026 con Sevilla, dio el visto bueno para volver. Ahora los clubes deben acordar los términos de la transferencia y no se descarta que en vez de una compra haya un préstamo. ■ Llegó. El chileno Palacios en el taxi a las puertas del BocaPredio con el hincha que le pidió una selfie.

Boca jugará su primer 
amistoso el día 15, en 

San Nicolás ante
Juventude de Brasil.

plicamos. Creo que le salió bien, 
porque al principio se quería ir, es
peró un año y le fue mucho mejor. 
Que lo disfrute y ojalá que le vaya 
muy bien” cerró sobre el interés previo que el club de La Boca había demostrado en el jugador.A las 7:30 de la mañana, los jugadores pasaron por el estricto método que caracteriza a Gago desde que lo aprendió en Europa; la balanza. Varios problemas le trajo en su paso por Racing, donde puso a prueba la metodología y logró un importante cambio físico en algunos futbolistas -como Marcos Rojo-. Luego trabajaron en el campo y Palacios mostró una excelente forma ya que venía de Chile con la puesta a punto que había preparado en forma personal.El proceso comienza con una evaluación sobre el peso ideal de cada uno. Luego, periódicamente, todos los futbolistas pasan por la balanza. Quienes se exceden del peso asignado, pierden su lugar hasta volver al peso ideal requerido por el cuerpo médico. ■
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Sorpresa: la Roca Sánchez es el 
nuevo mánager de San LorenzoEl colombiano de 38 años, que habla cinco idiomas, colgó los botines y ya se hizo cargo de un puesto para el que se venía preparando desde hace tiempo.
San Lorenzo dio la gran sorpresa en el inicio de la pretemporada. Y no tuvo que ver con el mercado de pases, más allá de la llegada de Emanuel Cecchini y la renovación de Ezequiel Cerutti, ni con las ausencias de Iker Muniain, Facundo Altamirano y Gonzalo Luján, quienes se perdieron la vuelta de los entrenamientos y hoy, de no mediar sorpresas, ya estarán bajo la tutela de Miguel Ángel Russo.La buena nueva tuvo que ver con el regreso de Carlos La Roca Sánchez al club. Pero el colombiano ya no será más jugador luego de su breve paso a préstamo por Barracas Central, sino que decidió colgar los botines para convertirse en el flamante mánager del club de Boedo. De hecho, este mismo jueves se dio la mano con el presidente Marcelo Moretti y, tras firmar contrato por un año, se dio una vuelta por el Nuevo Gasómetro para presentarse ante sus ex compañeros en su nuevo rol.El súbito cambio de función puede resultar inesperado para muchos. Sin embargo, el colombiano de 38 años venía preparándose desde hace tiempo para cambiar de vereda. Con una dilatada carrera que comenzó curiosamente en el fútbol uruguayo y que contó pasos por

En funciones. Carlos Sánchez firmó contrato con el presidente Moretti y ya tomó varias decisiones.
la Ligue 1 de Francia, la Premier League de Italia, la Serie A de Italia y LaLiga de España, además de tener sobre su espalda dos Copas del Mundo (Brasil 2014 y Rusia 2018), el ahora ex defensor siempre se preocupó por cultivarse más allá 

de lo que hacía dentro del campo de juego. De hecho, su condición de trotamundo también le permitió aprender cinco idiomas.
“ Yo hice el curso de mánager. Me 

veo más cerca délo dirigencial, hay 
muchas cosas que deben mejorar 

en la industria. No le damos mu
cha importancia aloque es ese rol 
y es un ancla. Tú vas a un partido 
de fútbol y dentro de eso empiezan 
los negocios: más comodidades, 
que el futbolista se sienta querido, 
aconsejara un club/presidente por 

el recorrido que uno ha tenido y có
mo los clubes crean una marca 
dentro del club”, contaba meses atrás en una entrevista.

La Roca Sánchez, con ese aval, tomará las riendas de la Secretaría Deportiva de San Lorenzo. En ese lugar, en el inicio de la gestión Moretti, había estado Néstor Ortigoza. Sin embargo, el ex volante -que sigue como vocal e incluso participó de la última reunión de Comisión Directiva- fue desplazado por diferencias con el presidente del club. Y ese rol había quedado en manos del dirigente Julio Leopardo, quien también duró muy poco en el cargo. En los últimos meses y antes de que Moretti le diera más poder de decisión al vicepresidente Néstor Navarro el fierro caliente había quedado en manos de Ángel Ber- nuncio y Norberto Ortega Sánchez.Ahora todo pasará por la gestión de Sánchez, quien jugó 50 partidos como azulgrana. El colombiano tiene mucho trabajo por delante, pero ya comenzó a tomar determinaciones de peso. Ayer, por ejemplo, se aceleró el desembarco de Cecchini, un mediocampista central de 28 años con quite y juego, que viene de quedar libre de Audax Italiano. El ex Banfield y Gimnasia La Plata ya se hizo la revisión y al cierre de esta edición estaba por firmar su contrato. También ayer se alcanzó un acuerdo de palabra con Ezequiel Cerutti para que extienda su contrato hasta finales de 2025. Habrá que ver si también avanzan las conversaciones para la renovación de Eric Remedí. Por ahora, Russo tiene un plantel corto reforzado con muchos pibes de la reserva que viene de ser subcampeona en la Copa Proyección, más las vueltas de Agustín Lamossa y Ezequiel Herrera de sus préstamos. ■
La agresiva respuesta de la AFA a Verón: 
Toviggino lo llamó “SIR Pecho Frío”
El Año Nuevo suele ser un tiempo que invita a la reflexión. Lejos de esa idea estuvo Pablo Toviggino, el tesorero de la AFA y mano derecha del presidente Claudio Chiqui Tapia, que cargó duramente contra Juan Sebastián Verón, luego que éste hablara de una “revolución” y 
“cambio de paradigma"en el fútbol argentino por el acuerdo entre Estudiantes, el club que conduce, y el empresario norteamericano Fos- ter Gillet, que reavivó el debate respecto a las SAD.

“No SIR Pecho Frío!!!”, empezó el largo mensaje a través de su cuenta de ‘X’ (antes Twitter) el dirigente nacido en Rosario y santia- gueño por adopción, que suele ser la voz cantante de la AFA contra aquellos que critican la conducción 

de Chiqui Tapia, quien se mantiene a un lado de las polémicas. La referencia de Toviggino, para algún desprevenido, refiere a la actitud que se le achaca a Verón durante el Mundial de Corea-Japón 2002, donde fue la cara visible de la histórica eliminación de la Selección Argentina en primera ronda.
“Claro, ahora entiendo porque 

sos Miamense, estás buscando el 
calorcito que te descongele el cere
bro y te genere una nueva idea para 
engañar al Socio de Estudiantes!!! 
Los Clubes son de los Socios y no 
lo decimos nosotros, es un princi
pio que enorgullece al Fútbol Ar
gentino, el mismo que es Campeón 
del Mundo y Bicampeón de Amé
rica, hoyposicionado como una de 
las marcas deportivas más impor-

Toviggino. La voz de Chiqui Tapia.
tantes del mundo a nivel global. To
do, sin necesidad de pedirle nada a 
nadie”, completó el responsable del Consejo Federal de la AFA, que nu- clea a más de 200 Ligas del Interior 

del país.Y continuó: “Resultaría conve
niente, incluso aconsejable, que ex
pliques claramente a los Socios del 
club que presides desde Miami, 
que lo único que estas haciendo es, 
CONTRAER UNA DEUDA MONS
TRUOSA, que solo podésgaranti
zar con el patrimonio de Estudian
tes Asociación Civil. Que NO estás 
cambiando o transformando el 
modelo de gestión del Fútbol Ar
gentino, tampoco estas inventan
do nada, puesto que Foster Gillett 
no es, ni será un socio comercial, 
ni un dirigente deportivo, ni mu
cho menos un benefactor de la hu
manidad deportiva, saturado de 
virtudes, como pretendes presen
tarlo”.En ese sentido, Toviggino calificó 

a Gillet como “un acreedor”, quien 
“por la única razón, por la que no 
se queda con el club Estudiantes, 
es porque el Fútbol Argentino y la 
Ley Argentina, NO lo permiten”.

“Allá vos, seguí tomando sol que 
seguro lo necesitas, que al Fútbol 
Argentino lo refundamos y trans
formamos día a día entre todas y 
cada una de las más de Cuatro Mil 
Asociaciones Civiles que integran 
AFA POR VOLUNTAD Y ELECCION 
DE SUS PROPIOS SOCIOS !!F, concluyó.Estudiantes es el equipo del momento en el fútbol argentino, por méritos deportivos -fue campeón de la Copa de la Liga y el Trofeo de Campeones en 2024- pero especialmente por algunos movimientos a nivel dirigencial. Tras la inversión millonaria del norteamericano Foster Gillet, desde 1 y 57 decidieron pagar 15 millones de dólares por la cláusula de rescisión de Cristian Medina y sobrevuela la posibilidad de traer a Lucas Alario desde Inter de Puerto Alegre. ■
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El capitán y el goleador. Lautaro Martínez felicita a Denzel Dumfries, autor de los dos goles, reuters

Lautaro no convirtió, 
pero lideró al Inter hacia 
la final de la SupercopaMartínez tuvo varias situaciones de gol en el 2 0 ante Atalanta. Ahora espera por el ganador de Juventus Milán.

El insólito caso de 
Dani Olmo que 
jaquea al BarcelonaEl club pagó por él 55 millones de euros, pero no lo puede usar.

RIAD, ARABIA SAUDITA. AGENCIASLautaro Martínez tuvo un inicio de 2025 con el altísimo nivel que había mostrado el último año, aunque esta vez fue sin gol. El Toro lideró el ataque del Inter de Milán que se impuso por 2-0 sobre Atalanta en Riad, Arabia Saudita, por la semifinal de la Supercopa de Italia y logró el boleto al partido decisivo del próximo lunes en el que el equipo Neroazzurri buscará el récord de obtener el trofeo por cuarto año consecutivo. Su rival saldrá del ganador de la otra semi que jugarán hoy desde las 16, por Fox Sports, Juventus y Milán.Aunque estuvo con la pólvora mojada (tuvo cuatro jugadas de gol claras), Lautaro Martínez mostró toda su jerarquía para liderar a un equipo que no sintió la responsabilidad de llevar el peso del partido. Es que el campeón de la Serie A -por eso se ganó el derecho de disputar este torneo- puso todo ante el subcampeón de la Copa Italia, que sufrió la baja de Mateo Retegui (se recupera de un desgarro).En el Al -Awwal Park de Riad, un estadio con capacidad para 25.000 espectadores, pero que apenas lució por encima de la mitad de su aforo completo, el equipo de Simo- ne Inzaghi impuso condiciones. Lautaro lo tuvo a los 10, tras conectar por el segundo palo un centro desde un tiro libre; a los 20, cuan

do remató cruzado y Marco Carne- secchi, el joven arquero italiano del equipo de Bergamo, le ahogó el grito. A los 38, el Toro remató de volea desde la puerta del área: desviado. Y enseguida asistió con un taco perfecto a Denzel Dumfries, que pidió penal y no se lo dieron.
Faltaba el gol para el Inter. Llegó en el segundo tiempo con una pirueta de Dumfries tras un tiro de esquina. Luego, el lateral neerlandés amplió la ventaja con una gran definición tras una contra. Iban 16 minutos. Entre gol y gol, Gian Piero Gasperini mandó a la cancha a sus mejores jugadores de ataque: el británico nacionalizado nigeriano Ademola Lookman, el belga Charles De Ketelaere y el brasileño Éder- son. No le alcanzó. El entrenador de Atalanta, entre lesiones y carga de partidos, priorizó su participación en la Serie A, donde es líder con 41 puntos junto a Napoli y con uno de ventaja sobre Inter, que tiene un partido menos.Llegó al descuento el equipo de

EL REAL VA POR LA PUNTA

En un partido postergado de la Li
ga española, Valencia recibirá 
hoy (17 horas, ESPN) a Real Ma
drid. El Merengue marcha segun
do en la tabla con 40 puntos, uno 
menos que Atlético de Madrid.

Bergamo, pero un offside de VAR lo dejó con las manos vacías. Y enseguida, Lautaro se perdió el tercero en un mano a mano luego de una buena apilada del iraní Mehdi Taremi.
Para el Toro fue una primera 

prueba positiva en este 2025, aun
que no tuvo fuego en la red. En la actual temporada lleva apenas 7 tantos (6 por Serie A y 1 en Cham- pions League), pero sigue en un nivel altísimo. El mismo que mostró con la Selección Argentina para levantar la Copa América en Estados Unidos y cerrar el año en la cancha de Boca con un golazo ante Perú, por las Eliminatorias.Hoy será el turno de la segunda semifinal, entre un Milán que acaba de cambiar de entrenador -asumió el portugués Sérgio Conceigáo en reemplazo de su compatriota Paulo Fonseca- y una Juventus de Nicolás González descolgada en la liga italiana.La particularidad del debut de Sergio Conceigáo es que lo hará enfrentando a su tercer hijo Francisco, delantero de 22 años que llegó en el mercado de julio a la Juventus a préstamo proveniente del Ajax.El lunes 6, la final decidirá el su- percampeón del fútbol italiano. Será la quinta edición de esta Super- coppa en territorio de Arabia Saudita y el menú resulta muy tentador páralos tifosi.U

BARCELONA. AGENCIASEl Barcelona arrastra enormes problemas económicos desde hace varios años, y es el principal motivo de las salidas de grandes futbolistas que se fueron en el último tiempo, incluido Lionel Messi. En ese sentido, tuvo que apelar a adelantar pagos futuros de televisación y distintos patrocinadores para poder apalancar los gastos y mantener el mejor equipo posible en la actualidad. 
Sin embargo, ahora está inmer
so en una insólita situación.Las malas decisiones en la gestión anterior, cuando presidía la institución blaugrana Josep Bar- tomeu, sumadas a algunas del actual mandamás Joan Laporta, permitieron llegar a esta situación límite.Lo cierto es que con el cierre de año Barcelona quedó acorralado por el reglamento. Porque una de sus principales figuras y por la que pagaron 55 millones de eu
ros quedó en libertad de acción a solamente seis meses de arribar al club.Dani Olmo llegó a Cataluña en el mercado de pases de mitad de 2024 por una cifra elevada. Sin embargo, sus actuaciones en RB Leipzig y su impresionante desempeño en la Eurocopa, donde se coronó campeón con España, lo convirtieron en uno de los fi- chajes más destacados del año. Pero apenas unos meses después, Hansi Flick no podrá contar con uno de sus mejores hombres.Pese al enorme desembolso, el mediapunta de 26 años quedó desvinculado de Barcelona el 31 de diciembre debido a una medida cautelar. Es que el equipo catalán no pudo inscribirlo formalmente por no respetar el límite de la masa salarial que dispone LaLiga, el ente que regula el fútbol español.

Es por eso que Olmo hoy es un 
jugador en libertad de acción.Tras perderse las dos primeras fechas del campeonato doméstico, lograron conseguir un permiso especial a raíz de la dura lesión que sufrió su compañero Andreas Christensen, que lo alejaban del campo de juego por un largo periodo. Esa fue la clave por la que Olmo fue habilitado provisoriamente durante el primer se-

Dani Olmo. A la expectativa.
mestre de la temporada hasta el 31 de diciembre de 2024.Una vez concluido, Barcelona apeló la decisión pero la Justicia no dio lugar al reclamo, por lo que el volante ofensivo quedó en condición de libre. Sin embargo, el conjunto blaugrana sabía con antelación que desde el primer día del 2025 debía anotarlo formalmente como lo dispone LaLiga, 
pero no pudo reducir los gastos 
para cumplir con las pretensio
nes y Olmo fue desvinculado au
tomáticamente.Como si fuera poco, a esta insólita situación de perder a un hombre fundamental en la parte ofensiva del equipo que dirige Flick, se le suma la fuerte inversión que hizo el club en el jugador. Es que además de pagar los 55.000.000 de euros, Barcelona tiene la obligación de cumplir la totalidad del contrato firmado con Dani Olmo, que dura hasta el 30 de junio de 2030, aunque no forme parte del plantel.Poco le importó todo este suceso al oriundo de Tarrasa, municipio de la provincia de Barcelona. Es que ayer se presentó en el entrenamiento junto a sus compañeros, a pesar de no tener un vínculo vigente con el club.

El Barcelona confía en poder 
acreditar hoy los cobros de los 
asientos VIP para reinscribir al 
fichaje estrella.Lo cierto es que, en su corta pero complicada estadía en Barcelona, Olmo solamente disputó 15 partidos (813 minutos). En ese lapso, consiguió anotar seis goles y brindó una asistencia. ■
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Gimnasia

Inspiradora. Agnes Keleti era húngara y nació en una familia judía. El jueves hubiera cumplido 104. Reuters

A los 103 años murió Keleti, la 
dueña de una increíble historiaLa campeona olímpica más longeva del mundo atravesaba un estado crítico desde el 25 de diciembre. Superó el Holocausto y ganó 10 oros en los Juegos.
BUDAPEST, HUNGRIA. ESPECIALAgnes Keleti, quien era la campeona olímpica más longeva del mundo, falleció ayer a los 103 años. La ex gimnasta húngara, quien había sido internada en el hospital Militar de Budapest en un estado crítico por una neumonía el 25 de diciembre, consiguió 10 medallas, entre ellas cinco de oro, entre Helsinki 1952 y Melbourne 1956 tras haber sobrevivido al Holocausto.“Agnes Keleti será recordada para siempre por su inspiradora historia. Ella demostró el poder de la determinación y el coraje para superar la tragedia cuando, nacida en una familia judía, sobrevivió al Holocausto y ganó 10 medallas olímpicas después de la segunda Guerra Mundial. Esto es realmente impresionante. Nuestros pensamientos están con su familia y sus amigos”, afirmó Thomas Bach, presidente del Comité Olímpico Internacional (COI), tras conocerse la noticia de la muerte de quien el jueves cumpliría 104 años.Nacida el 9 de enero de 1921 en Budapest como Agnes Klein (luego su familia cambió su apellido por Keleti), comenzó a practicar gimnasia en el conocido club judío VAC de la capital húngara y en 1937 ganó su primer campeonato nacional. Se incorporó al seleccionado en 1939, pero debido a su origen ju-

Ejemplo. Hasta los 90 años Keleti mostró un estado físico envidiable.
U
Tengo 100 años y no 
me miro en el espejo. 
¡Ese es mi truco! ¡Así 
me mantengo joven! 
Valió la pena hacer 
algo bueno en la vida y 
además me emociona 
ver las notas escritas 
sobre mí”.

SU "PROPIO" ASTEROIDE

Entre los múltiples reconocimien
tos y homenajes que recibió Ag
nes Keleti durante su vida, el más 
peculiar llegó en 2005. El 5 de 
septiembre Krisztián Sárneczky, 
un profesor de geografía e inves
tigador húngaro que entre 2000 y 
2012 descubrió 379 planetas me
nores y cinco supernovas, identi
ficó un nuevo asteroide y lo bauti
zó en honor a la legendaria ex gi- 
masta. Así nació el 265594 Kele- 
tiágnes.

TODAS LAS DISTINCIONES

Un legado reconocido 
por todos los sectores

El legado de Agnes Keleti fue ho
menajeado tras su retiro por va
rias organizaciones deportivas.

En 1981 ingresó al Salón Interna
cional de la Fama del Deporte ju
dío; diez años más tarde, al del 
Deporte húngaro; y en 2001, al del 
Deporte femenino. Y en 2002 fue 
inducida además al Salón de la 
Fama de Gimnasia artística que 
tiene su sede en Oklahoma City. 
En 2017 recibió el Premio Israel 
por su contribución al deporte en 
su país adoptivo. Y en 2021, cuan
do cumplió 100 años, un recono
cimiento a su trayectoria del Co
mité Internacional del Fair Play 
por su carrera marcada "por la 
aceptación y la tolerancia, ideas 
básicas del juego limpio".

UNA TROTAMUNDOS

De aquella deserción de 
1956 al regreso a su país 
en la década de los 90

Después de su participación en 
los Juegos de Melbourne 1956, 
Agnes Keleti no regresó a Hun
gría: desertó, solicitó y obtuvo 
asilo político en Australia y en 
1957 se radicó en Israel, donde se 
casó y tuvo dos hijos. Al año si
guiente se retiró déla gimnasia.

Desde ese año y hasta 1982 fue 
la entrenadora principal del se
leccionado israelí con el que estu
vo en los Juegos Olímpicos de Ro
ma 1960. En ese período también 
fue directora del departamento 
de Gimnasia de la Facultad de 
Educación Física y Deporte del 
I nstituto Wingate. Y se desempe
ñó como jueza internacional has
ta su jubilación en 1996.

Pese al paso de los años nunca 
abandonó su pasión. Realizó exhi
biciones por todo el mundo. Jugó 
un papel clave en el desarrollo de 
la gimnasia en su nueva patria. Y 
siguió haciendo ejercicios de fle
xibilidad y volteretas en la playa 
hasta casi sus 100 años.

En la década de 1990 regresó a 
Hungría, donde vivió hasta su 
muerte. 

dio en 1940 el gobierno de Miklós Horthy le prohibió toda actividad deportiva en cumplimiento de las leyes discriminatorias que se habían aprobado en1938tomando como modelo las leyes de Nurem- berg.Cuando el territorio húngaro fue ocupado por Alemania en marzo de 1944, Keleti se refugió en Szalkszentmárton, un pequeño pueblo en el sur del país, asumió una identidad falsa y trabajó como criada de una familia cristiana. Su madre y su hermana fueron rescatadas de Budapest por el diplomático sueco Raoul Wallenberg. En cambio, su padre y varios familiares fueron asesinados en el campo de concentración de Auschwitz- Birkenau.Una vez terminada la segunda Guerra Mundial, Keleti retomó la práctica deportiva. Se consagró campeona nacional nuevamente en 1946 en barras asimétricas y en 1947 ganó el Campeonato Cen- troeuropeo. En simultáneo trabajó como peletera, fue música profesional (tocaba el violonchelo) y se graduó como profesora en la Universidad de Educación Física de Budapest.En 1948 debía participar de los Juegos Olímpicos de Londres, pero sufrió una rotura ligamentaria en un tobillo durante uno de los últimos entrenamientos previos a la competencia. Así su estreno olímpico se retrasó cuatro años más.En Helsinki 1952 y con 31 años (una edad a la que la mayoría de las gimnastas ya terminaron su carrera), ganó la medalla de oro en suelo. “Esa es mi medalla favorita porque el ejercicio de suelo era en el que podía hacer lo que quería y ser yo misma”, contó en una entrevista publicada en el sitio del COI en julio de 2021. En esos Juegos también consiguió la medalla de plata en la prueba por equipos y otras dos de bronce en aparatos por equipos y barras asimétricas.Dos años después, en el Mundial de Roma, ganó en barras asimétricas su único título mundial individual y también formó parte del conjunto húngaro que se impuso en la prueba de aparatos por equipos.El punto más elevado de su carrera fue su participación en Melbourne 1956. En esos Juegos superó a la legendaria soviética Larisa Latynina y se quedó con cuatro medallas de oro (suelo, viga, barras asimétricas y aparatos por equipos) y dos de plata (all around individual y por equipos). Fue la competidora más exitosa de esos Juegos y se convirtió en la gimnasta más longeva en ganar un oro.La cosecha le permitió acumular en su historia olímpica 10 medallas, de las que cinco fueron de oro. Eso la transformó en la segunda deportista húngara más laureada en la historia, sólo superada por el esgrimista Aladár Gerevich. ■
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Automovilismo y tenisCarlos Sainz es una de las figuras históricas del Dakar. Dueño de una gran experiencia, habló del argentino.“Colapinto tendrá un futuro fantástico en la Fórmula 1”
Entrevista
BISHA, ARABIA SAUDITA.

Roberto BerasateguiEspecial para Clarín

C
laro que sí; para la prensa argentina siempre hay tiempo”, fue la respuesta de Carlos Sainz cuando la encargada de Relaciones Institucionales del equipo que representa a Ford en el Dakar le dijo que lo andaban buscando. Distendido, amable, de buen humor, el 

Matador extendió la mano y se acomodó en el espacioso lugar que el equipo acomodó en el cam- pamento de Bisha, donde hoy arrancará la competencia.“Realmente este equipo tiene todo lo que debe tener una estructura que posee las ganas y la meta de conseguir los objetivos. Hace más de un año que se trabaja en esto con pruebas, participaciones y evoluciones. Y ahora se presenta el equipo con la ambición de construir algo importante”, comentó Sainz, con las manos en los bolsillos del pantallón azul oscuro, color del uniforme que visten los integrantes del equipo.
-¿Cuál es el presente del Ford 
Performance si se tiene en 
cuenta que competirán contra 
equipos que ya están consolida
dos en el Dakar como Dacia, To
yota o Mini?-Este Dakar es lo que toda carrera ambiciona: que cuente con muchas marcas y todas, muyHay mucho dinero en la mesa y sólo unos pocos se sientan en ella

<5
Opinión

Mariano Ryan mryan@clarin.comNick Kyrgios fue el primero en hablar del tema en Brisbane, una de las paradas de la primera semana del circuito masculino 2025. Y No- vak Djokovic, su compañero de dobles en el torneo, lo siguió. El aus

Todo listo para la gran aventuraCon un prólogo de 79 kilómetros (29 cronometrados) se largará hoy la 47a edición del Rally Dakar en Bisha, punto de partida de la exigente prueba que finalizará el 17 en Shubaytah.
competitivas. Para nosotros, obviamente, el desafío es mayor porque eleva el parámetro de competitivi- dad.
-El Dakar comenzará con grandes 
desafíos en la primera mitad, co
mo las 48 Horas y la etapa Mara
tón seguidas. ¿Eso es una preocu
pación?-Se hará duro tener un desafío intenso como las 48 Horas y luego inmediatamente la Maratón antes del día de descanso. Será una semana muy potente, con dos noches sin asistencias. Pero sabemos que un Dakar nunca es fácil. Estamos preparados para lo que se viene.

traliano reclamó una parte más importante del beneficio de los torneos para los jugadores. Y el serbio avaló su postura.El presidente de la PTPA, la asociación sindical creada en forma paralela a la ATP, comparó el dinero que ganan los tenistas con lo que embolsan los deportistas de las cuatro grandes ligas norteamericanas. “Los que están en la NFL, la NBA, la MLB y la NHL se llevan más o menos la mitad de lo que e-

-¿Y en qué momento de tu carrera 
te toma el nuevo desafío?-A esta altura de mi carrera deportiva hay que tener nuevos retos. Preparar un coche desde cero para un Dakar es un reto muy bonito y a mí me gusta. E intentar obtener el quinto triunfo con un coche diferente es por demás motivante para encararlo.
-¿Y cómo te encontrás a los 62 
años y compitiendo en el máximo 
nivel del Dakar?-Soy un veterano. El pasaporte indica una fecha de nacimiento, un número, pero aquí lo que importa es lo que indica el número del crono 

llas generan. Eso no pasa en el tenis. Es evidente que hay diferencias porque nuestro deporte es global, con diferentes reglas, muchos países involucrados, distintas retenciones fiscales... En nuestro caso los torneos manejan el dinero y después están la ATP, la WTA y los Grand Slams que son todas entidades independientes que pueden hacer lo que quieran”, se quejó.Hay un ejemplo contundente: LeBron James es el basquetbolis

al final de cada etapa. Sigo trabajando muy duro, más que nunca. Cuanto mayor eres más esfuerzo debes hacer, en especial en mi puesta a punto. Eso es lo que hago para llegar con ilusión y con ganas.
-Saliendo del Dakar, ¿cuáles 
son las sensaciones de manejar 
un Ferrari y en Maranello, ni 
más ni menos?-Fue una sensación única. Fueron 16 vueltas inolvidables con un auto tan veloz que es un cohete. Cómo acelera y cómo frena es impresionante. Estar ahí arriba no hace más que mostrar todo mi respeto a todos los pilotos que están en la Fórmula 1. Me divertí mucho.
-Imagino que muchas veces le 
diste consejos a tu hijo durante 
su carrera. ¿Qué te dijo él antes 
de que te subieras a la Ferrari?-El pagó con creces lo mal que lo paso yo cuando él está corriendo y lo que sufro. Creo que en esas 16 vueltas sufrió más que nadie porque estaba preocupado. Sabe que no tengo experiencia en ese tipo de coches y lo noté muy tensionado.
-En Argentina se generó una ex
plosión inusitada con la llegada 
de Franco Colapinto a la Fórmu
la 1 en el equipo Williams, don
de irá tu hijo ahora. ¿Qué podés 
decir del argentino?-Hizo una campaña muy buena. Sin mucha preparación llegó a la Fórmula 1 y estuvo a un nivel fantástico. Y es lógico pensar que Colapinto tendrá un futuro fantástico en la Fórmula 1.
-¿Cuál fue el mejor auto que 
manejaste?-Más allá de haberle manejado un Fórmula 1, me quedo con el grandísimo gesto de Ferrari de haberme dado la posibilidad de conducir una máquina bestial, lo más veloz que conduje en mi vida. Y más que nada porque mi hijo Carlos ya era un piloto saliente de esa escuadra; lo destaco aún más. ■ 
ta con el mejor salario de la NBA. Por año embolsa 48.700.000 dólares. Hace falta sumar las ganancias oficiales de los cuatro mejores tenistas del mundo (Sinner, Zverev, Alcaraz y Fritz) para superar esa cifra -entre los cuatro ganaron 49.450.000 dólares en 2024- en apenas 750 mil dólares.El punto central, de todos modos, es el de siempre: en el circuito sólo unos pocos pueden darse el lujo de pensar sólo en jugar. Sólo 71 jugadores de los 2.162 del ranking ganaron al menos 1 millón de dólares el año pasado. Eso representa apenas el 3,28 por ciento. El resto debe lucharla. Y ocuparse (y preocuparse) en otras cosas más allá de pegarle bien a la pelota. ■

Libreta de 
polideportivo

Basquetbol

Fracturay llantoJaden Ivey fue operado de la fractura de peroné que sufrió en el partido que su equipo, Detroit, le ganó por 105 a 96 a Orldando; y tendrá, al menos, cuatro semanas de recuperación. La imagen del escolta en camilla y de su rival Colé Anthony, que le provocó la lesión, llorando, se hizo viral.

Jaden Ivey.

Ajedrez

Una grave acusación

El estadounidense Hans Niemann, acusado por Mag- nus Carlsen de hacer trampa, exigió que lo sancionen al noruego por amaño de partidas tras el final del Mundial de blitz en el que el propio N° 1 y el ruso lan Nepomniachtchi dejaron de jugar para compartir el título.
Fútbol americano

SúperBowl seguro

La NFL aseguró que el Super Bowl que se jugará el 9 de febrero contará con la seguridad suficiente en el Caesars Super- dome de Nueva Orleans, ciudad en la que el miércoles un atentado provocó al menos 15 muertos y produjo que se pospusiera el Sugar Bowl universitario.
Rugby

La ventana Puma

Los Pumas tienen definida su ventana de mitad de año que comenzará el 20 de junio en Dublinn con el amistoso ante British & Irish Lions. Posteriormente, en julio, el seleccionado enfrentará a Inglaterra el 5 y 12 en La Plata y San Juan respectivamente, y el 19 jugará con Uruguay.

mailto:mryan@clarin.com
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Cine

Intensa mente 2 Mi villano favorito 4
6.470.026 espectadores 

Estreno: 13 de junio
3.245.981 espectadores 

Estreno: 20 de junio

Deadpool & Wolverine
2.983.529 espectadores 

Estreno: 25 de julio

Moana2
1.630.591 espectadores 
Estreno: 28 de noviembre

KungFuPanda4
1.481.662 espectadores 

Estreno: 7 de marzo

El planeta de los simios: 
Nuevo reino

960.096 espectadores/Estreno: 9 de mayo

Las veinte películas 
más vistas de2024, 
un año con poco públicoHubo mucha animación y secuelas entre las populares. La taquilla sigue baja en relación a la era prepandemia.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comA la hora del balance de lo que nos dejó el cine en la Argentina este 2024 que acabamos de despedir, si hablamos de cifras de espectadores, por más que lo más visto hayan sido comedias, como Intensa 
mente 2 y Mi villano favorito 4, más que para reír, los números dan 
para llorar.Se preveía que este 2024 no iba a ser muy memorable en el ámbito del cine, al menos en términos de espectadores. Es que a la crisis ge-

LAS ARGENTINAS MÁS CONVOCANTES

Título
1. Muchachos (7/12/23)
2. El jockey (26/9)
3. Nueve reinas (Reestreno: 22/2)
4. Culpa cero (8/8)
5. Jaque mate (25/1)
6. Cuando acecha la... (9/11/23)
7. La Renga: Totalmente... (7/3)
8. Gigantes(8/8)
9. Linda (19/9)
10. Elijo creer (7/12/23)

Entre paréntesis, las fechas de estreno. 

Cantidad de espectadores198.714119.16278.37270.79458.25839.60935.70332.10029.11625.372
Fuente: Ultracine

neral de la Argentina se sumaba la reticencia del público a asistir a las salas, aquí y en todo el planeta, después de la pandemia del covid, más decidido a ver películas por el sistema de streaming en el sillón de su casa.Y los números avalan ese presentimiento. Fue, lisa y llanamente, un palazo a la esperanza. Este 2024 
que acaba de terminar fue el peor 
año en materia de espectadores, que apenas supera a los años de la pandemia y a aquellos períodos de fines del siglo XX y comienzos del presente.De los últimos 28 años (desde 1997 se tiene registros verdaderamente confiables), este 2024 se ubica 15° (entran en el recuento los po- brísimos 2020,2021 y hasta 2022, años de la pandemia y el encierro, que quedaron, claro, por debajo de este 2024).Pero a fines del siglo pasado y a comienzos de este las cadenas de cine no se habían multiplicado como ahora. Y en el análisis, los 
34.912.427tickets vendidos, según la empresa Ultracine, no resisten comparación con los años previos a la pandemia del coronavirus.Pero los espectadores que sí fueron al cine, apagaron la televisión o los dispositivos y entraron a las 

salas, ¿qué fueron a ver?Como viene sucediendo en los últimos años, las películas de ani
mación fueron las que mayor can
tidad de entradas vendieron, con 
Intensa mente 2 a la cabeza, y ganando por más de una cabeza y un cuerpo.Hacía muchos años que ningún título alcanzaba los 6 millones de tickets vendidos (ToyStory 4, estrenada el 20 de junio de 2019, llevó 6.632.011 espectadores, duplicando a su antecesora, ToyStory 3).Y si bien Intensa mente 2, de Pixar, estuvo bien cerca de destronar a la otra película de Pixar como 
la más vista en la historia del cine 
en la Argentina, sus 6.470.026 de espectadores no le permitieron colocar al 2024 en una posición de vanguardia.Y eso que el público de Intensa 
mente 2 fue el 18.53% del total de 
espectadores. Qué habría sido del 2024 sin Intensa mente 2 es algo que mejor no imaginar.Cuatro de las cinco películas más taquilleras fueron animadas. A In
tensa mente21a siguieron Mi villa
no favorito 4, se coló tercera 
Deadpool & Wolverine, y la lista de los tanques continúa con Moana 2 
y KungFu Panda 4.Sí, ninguna película original, to-

mailto:pscholz@clarin.com
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Televisión

O
Romper el 
círculo
946.917 espect.
Estreno:
15 de agosto

Gladiador 2
798.069 
espectadores
Estreno: 14 de 
noviembre

©
Godzillay 
Kong: El 
nuevo...
794.806 espect. 
Est: 28 de marzo

©
Patos
779.991 
espectadores 
Estreno:
4 de enero

Un fin de semana a 
puro cine y realitíesTelefe y El Trece programaron filmes, “GH” y algunas repeticiones.

©
Wish 
723.276 
espectadores 
Estreno: 
4 de enero

©
Garfield: 
Fuera de 
casa
624.655 espect. 
Estr.: 2 de mayo

Mufasa
593.464 
espectadores 
Estreno:
19 de diciembre

Venom: El 
último baile
571.929 espect.
Estreno: 
24 de octubre

©
Robot 
salvaje
519.290 espect.
Estreno: 
10 de octubre

©
Bad Boys: 
Hasta la 
muerte
470.340 espect. 
Estr.: 6 de junio

Guasón 2:
Folie ádeux
455.743 espect.
Estreno: 
3 de octubre

©
Contodos 
menos 
contigo
432.266 espec. 
Est: 25 de enero

©
Beetlejuice 
Beetlejuice
420.197 espect. 
Estreno: 5 de 
septiembre

©
Wonka
357.081 
espectadores 
Estreno: 7 de 
diciembre 2023

El fin de semana pasado, Mirtha Legrand y su nieta, Juana Víale, se despidieron de sus respectivos programas de El Trece hasta la temporada del 2025. Sus ausencia de la grilla de sábado y domingo se suman a la de Susana Giménez, que bajó la persiana de esta temporada en Telefe el 8 de diciembre. Lejos de reemplazar esos programas con otros con invitados, los canales optaron por un reality y varias películas.Si bien al cierre de esta edición no estaban definidos todos los títulos de los filmes que emitirán los dos canales líderes, ya se sabe cómo serán genéricamente las grillas. Y qué películas ocuparán los espacios de Juana y Mirtha.Mañana, El Trece estirará sus tardes de películas para llenar también la franja que a partir de las 21.30 ocupaba Mirtha Legrand: en su segmento, esta vez darán Samaritan (de 2022, con Sylvester Stallone) y Manos de 
piedra (de 2016, sobre la vida del boxeador panameño Roberto Duran). Luego irá el micro de cocina Cucinare. Pero la grilla completa está todavía sin definirse.Por el lado de Telefe, mañana se abrirá a las 10.15 con un filme, para que a las 11.30 lleguen las recetas y el humor de Ariel Rodríguez Palacios en Ariel en su sal
sa. A las 13.15 comenzará la maratón de Los Simpson hasta las 19.15, cuando arranque una nueva ronda de Escape perfecto, con Iván de Pineda y la China Ansa.Y, tres horas después, irá la segunda emisión de la reposición de Pone a Francella, el ciclo de humor de Guillermo Francella, estrenado en 2001, que volvió el sábado pasado y se convirtió en lo segundo más visto del día.

Este domingoA la espera de la confirmación de todas las películas que emitirá El Trece, ya se sabe que el ciclo cinematográfico se abrirá a las 10.30 con Cine de la mañana, seguirá a las 12.15 con la maratón de 
Cine Shampoo y a las 22 irá El 
mundo del espectáculo. Y la 0.30, 
Cucinare. Por ahora, sólo se sabe que en el espacio que tenía Al
morzando con Juana (a las 13.45 y se extendía dos horas) irá El pa
ciente inglés (de 1996, con Ralph Fiennes y Juliette Binoche).Telefe comenzará con el combo de El chavo del 8 y El chapulín 
colorado a las 9 de la mañana. A las 12 llegará La peña de morfi con “lo mejor del 2024”. En una emisión más corta de lo habitual, terminará a las 15 para darle paso a un espacio de cine, hasta que a las 19 sea el turno de Escape 
perfecto, edición famosos.A las 20.30, Telefe volverá a echar mano al recurso de la repetición de alguno de sus éxitos para reponer Bake O ff famosos, el reality de pastelería que ganó la actriz y cantante Cande Moliese entre 14 participantes. Si bien resulta extraño repetir un programa tan seguido (había comenzado el lunes 30 de septiembre), al canal le está dando buen resultado y le calienta la pantalla para la gala de Gran Hermano.Este domingo, la gala de eliminación del reality conducido por 
Santiago del Moro comenzará a las 22.15. Será una emisión diferente, porque más allá de que se conozca el nombre del sexto eliminado (ya se fueron Delfina, Renato, Jenifer, Candela y Bonjo), tal vez reingrese a la casa el participante que anoche, al cierre de esta edición, iban a expulsar. ■

das secuelas están en el Top 5 del año. Y si avanzamos hasta el Top 10, solamente hay dos títulos que 
no son secuelas: el drama romántico Romper el círculo (que fue 7o, y el único drama entre las 20 más vistas) y otra animada, Patos (10°).

Hubo un filme que fue un fraca
so en todo el mundo, menos en 
nuestro país. Guasón 2: Folie á 
deux, la secuela de la película con Joaquín Phoenix, llevó a las salas a 455.743 espectadores, lo que le permitió colocarse 17. Nada mal, ya

que dejó atrás a Beetlejuice Beetle
juice, a Duna: Parte dos, y a Alien: 
Romulus, entre otras.Y de los 20 filmes más taquilleras, nueve fueron filmes de anima
ción. Así que, si no fuera por los chicos.... ¡Allí está el futuro! ■ Escape perfecto. Sigue el programa de la China Ansa y De Pineda.
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Una novela cruda e irreverente, 
entre Kerouac y Joan Didion
En “Te amo pero elegí la oscuridad”, la estadounidense Claire Vaye Watkins explora los ecos de una familia marcada por la tragedia y la contracultura.
Carola BrandarizEspecial para ClarínEl Oeste de Estados Unidos le ha dado a la literatura una inagotable galería de vagabundos del desierto a la que se suma la protagonista de la novela de autoficción de Claire Vaye Watkins, Te amo pero elegí la 
oscuridad (El Gran Pez), elegida Libro del año 2021 por The Washing
ton Post, Vogue y NPR.Un poco heredera de Jack Kerouac, con toques de voces femeninas como la de Joan Didion, Watkins construye un relato anclado en lo biográfico sobre perderse, enfrentarse al pasado y reencontrar un camino de vuelta a casa.

¿Cuándo la depresión posparto 
puede empezar a llamarse lisa y 
llanamente “depresión”?, se pregunta la narradora, una escritora que encuentra en una invitación a dar una charla la ocasión perfecta para dejar atrás a su hija recién nacida y su marido.A partir de ese momento, se entrega a un periplo narrado de forma relativamente episódica en el que aparecen viejos amigos, drogas, encuentros sexuales y, sobre todo, los recuerdos de un trágico viejo amor y una infancia singular.
La mano derecha 
de Charles Manson 
“No estoy eligiendo la oscuridad, 
pero la oscuridad me está eligiendo 
a mí”, admite el alter ego de Watkins. La oscuridad, en efecto, parece rondarla desde el origen. Su padre, Paul Watkins, fue la mano

Académica. Esta es la segunda novela de Watkins, que enseña escritura creativa en la universidad.
derecha de Charles Manson antes de testificar en su contra y cortar lazos con la secta que protagonizó dos noches de matanzas que aterrorizaron a Los Angeles en 1969.Paul falleció cuando su hija tenía seis años y Claire creció junto a su hermana al cuidado de una madre 
adicta. “Adicción es uno de esos 
conceptos que no recuerdo haber 
aprendido nunca. Parece que hu
biera nacido sabiéndolo”, comenta en un pasaje la narradora.La familia -no bajo aquel formato siniestro del famoso asesino, si

no en su sentido habitual- aparece como fuente de herencias, de ecos tal vez inesquivables. “Mamá 
siempre decía que Lise heredó su 
parte holandesa. Yo tuve de papá al 
irlandés divertido, al inglés malo. 
Las dos heredamos la locura por
que viene de los dos lados” dice Watkins.En ese desierto en el que la noción del tiempo se desdibuja, la protagonista acompaña su camino de introspección escuchando grabaciones de su padre. En el relato, se intercalan viejas cartas que su

Te amo pero 
elegí la 
oscuridad Claire Vaye Watkins Edit: El Gran Pez $ 24.000

madre escribía a una prima en las que da cuenta de cambiantes amoríos adolescentes.Watkins va entablando un diálo

go simultáneamente íntimo y sociológico entre su generación y la de sus padres: la propia, poniendo fin a la era analógica; la otra, llevándose consigo los sueños de paz y amor. De fondo, el Valle de la Muerte, la ciudad de Las Vegas con su brillo decadente.Watkins es irreverente para hablar de la sociedad y sus tabúes, se pelea con las contradicciones de la contracultura de la que es hija y con un mundo académico al que pertenece, aunque siempre sintiéndose en la periferia por haber sido parte de la “white trash”, ese término para referirse a los pobres blancos que condensa el clasismo, el racismo y el mito de la omnipotencia de la voluntad en la sociedad estadounidense.
Una mala madreSobre todo, Watkins no le teme a ser señalada como una mala ma-

Drogas, sexo y una 
infancia singular, en 

esta gran autoficción.

dre cuando describe su desapego a una vida familiar que, aunque no se rige por los patrones tradicionales (su matrimonio, por ejemplo, no es monogámico), parece siempre demasiado estrecha.“Yo estoy viviendo El despertar'’, define Watkins, asumiéndose heredera de Kate Chopin y su Edna, otra mujer sedienta de libertad con la que comparten más de una similitud a pesar de estar separadas por más de un siglo.
Gracias a una cuidada traduc

ción adaptada a los modismos lo
cales de la editorial marplatense, el estilo crudo, desinhibido y caótico de la segunda novela de Watkins cobra vida.La autora publicó anteriormente libro de relatos Battleborn y la novela apocalíptica Gold Fame Ci- trus(Riverhead); esta es la primera vez en que centra una ficción en su historia personal. Watkins abraza su oscuridad y lleva a los lectores a viajar por el desierto con ella. ■

Horóscopo

ARIESSer reflexivo lo ayudará a resolver situaciones laborales. Cambie el estilo y defina proyectos hacia el futuro profesional.
TAUROMejora las relaciones laborales con una actitud mediadora. Escuche sugerencias de colegas para realizar cambios esperados.
GÉMINISReflexiones que ponen en sintonía sus decisiones y estimulan la comunicación. Su trabajo reduce las dudas, buenas intenciones.

CÁNCERReformule intereses y explique con racionalidad las ideas que desea implementar. El diálogo amplía el panorama de acción.
LEOSin muchas pretensiones llegará más lejos, diagrame el trabajo grupal. Deje volar la imaginación y estimule sus habilidades.
VIRGODebates que fomentan el intercambio laboral y la armonía de relaciones. La reflexión renueva el interés, acentúe su vocación.

LIBRADesarrolla sus planes en profundidad y mejora las perspectivas económicas. El trabajo en equipo resuelve las dificultades.
ESCORPIOSus colegas alientan los proyectos que anuncia. Momento oportuno para dar espacio a las diferentes opiniones y expresarlas.
SAGITARIOGestos importantes en el trabajo de todos los días. Busque alternativas para lograr sus proyectos y tome decisiones correctas.

CAPRICORNIOEl buen humor lo acerca a la concordia, decisiones adecuadas. Use criterios de imparcialidad y no caerá en situaciones injustas.
ACUARIOEncuentros con amigos abren el debate y cambian la orientación. Buena predisposición para alcanzar soluciones importantes.
PISCISNovedades que favorecen su trabajo, reformula proyectos económicos. Buenos intercambios en la búsqueda de coincidencias.
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Doble vida. En su faceta de músico acaba de lanzar su nuevo single, "No me gusta".El actor de “Violetta” sorprende en la adaptación televisiva de la novela de García Márquez.Ruggero cuenta cómo fue filmar en Macondo para “Cien años de soledad”
<5
Entrevista
Pablo StrozzaEspecial para Clarín

H
acer una lista de cantantes y actores de origen italiano que triunfaron en la Argentina es una empresa con un resultado final será, sin ninguna duda, incompleto. Ignacio Corsini, Gianfranco Pagliaro y Nicola Di Bari son algunos nombres de antaño que surgen enseguida sin repetir y sin googlear, a los que sin dudas hay que sumar el de Ruggero Pasquarelli, famoso para todos por su nombre de pila: Ruggero.Las novelas Violetta, Soy Luna, 

Argentina: tierra de amor y ven
ganza y la serie Supernova son algunos de los programas de televisión que lo tuvieron en sus filas en roles destacados. Pero, antes de ser actor, Ruggero es un can

tante hecho y derecho, con dos discos en solitario (Ruggero de 2021 y 
Volver a cero de 2022) publicados, comás allá de las canciones que hizo en las series de TV, como también un par de decenas de singles.Es precisamente la aparición del tema No me gusta, sumada a su actuación en la serie Cien años de so
ledad, basada en la célebre novela de Gabriel García Márquez, lo que hace que se de esta conversación con Clarín en un coqueto bar de vinos de Palermo Hollywood.Ruggero, de 31 años, se ve como un muchacho vestido a la moda (pantalones anchos y grandes, camisa ídem) muy amable, predispuesto a la charla, con la simpatía a flor de piel.“Estoy súper contento con este single -dice- porque después de muchos meses vuelvo a sacar música, y eso me emocionó mucho. Hubo muchos momentos a principios de este año, y al final del año pasado, cuando terminé de filmar 
Cien años de soledad, en los que me di cuenta que esta es una carrera de muchos altos y bajos”.

Esta es una carrera de 
muchos altos y bajos, 
me di cuenta mientras 
sacaba un nuevo tema 
y terminaba de filmar”.

Y agrega: "Después de muchísimos años, frené al cien por ciento. Fueron muchos riesgos que estaba dispuesto a tomar, y una soledad en la cual pude conectarme con lo que es mi nuevo yo".-¿Qué cambios hubo?-Volví a escribir canciones en italiano, que era algo que no me permitía desde hacía un montón de tiempo. El mercado italiano es algo más para Italia, y me ponía un filtro que decía que no era el momento. Pero lo hice, y llegué a encontrar una identidad tan precisa en ese concepto que cuando volví al español pensé en querer hacer cosas como las que estaba plas

mando en italiano. Mucha gente ve todo esto como un nuevo comienzo, pero en realidad siento que es la oportunidad para darle un gran final a todo lo anterior.Mi transición va a ser más hacia un Made in Italy. contar una parte mía que casi nunca conté. Mostrar ese mundo que está en mi realidad, en mí día a día. De ser El Taño para mis amigos tratar de ser El Taño para la gente.
-El tema No me gusta es la con
traposición obvia al "Me gusta" 
de las redes.-¡Sí, por completo! Es que hay tanta falsedad, tanta ficción, que se perdió la realidad, los momentos reales con la gente que amamos, que siento que es lo más importante.
-Haber grabado hace un tiempo 
Senza una Donna de Zucchero, 
¿puede haber sido un punto de 
partida inconsciente hacía esta 
forma de mostrar tu Yo italiano?-Puede ser, pero porque también todo eso que va a venir en el futuro son mis raíces. Acá estamos hablando de una canción irónica, que fue un acercamiento a ese mundo. Creo que mi vocabulario nuevo para las canciones de acá en adelante va a encontrar una diferencia de lo que estuve contando hasta el día de hoy, sin ser tan metafórico como fue hasta ahora.
-¿Tenés claro qué si vas a cantar a 
Italia vas a tener que arrancar 
desde un lugar mucho más under 
que el que tenés hoy?-Lo sé. Vayas a cualquier lugar nuevo que vayas, siempre es un nuevo comienzo. Pero cuando uno tiene tan claro su objetivo y su pasión, no importa si lo que nuestro es para una persona, para veinte o para un estadio. Estoy dispuesto a ir paso a paso.Con respecto al Ruggero actor, que acaba de interpretar un papel en la adaptación a serie de Cien 
años de soledad, confiesa que no había leído la novela.“La verdad que no”, admite. “En Italia en el colegio te dan para leer 
La Divina Comedia de Dante Alighieri, como acá en la Argentina te dan a leer el Martín Fierro (risas). Sabía de García Márquez porque es un autor que fue Premio Nobel, pero terminé leyendo la novela cuando ya sabía que iba a ser parte de la serie”.
-¿Cómo llegaste al casting?-Mi casting llegó de la nada: a un amigo hatero, que tiene una tía dra- maturga, le habían escrito desde España para saber si conocía algún actor italiano. Se pusieron en contacto conmigo, hice un casting por Zoom, y un par de días después ya estaba en Colombia poniéndome rubio, dejándome el bigote y leyendo Cien años de soledad.
-¿Y cómo te fue?-Lo leí en forma rápida, y me di cuenta que es un libro complejo para leer rápidamente. Fue el proyecto más grande de mi vida, y creo 

que terminé de caer del todo cuando llegué al set y vi más de 1500 personas trabajando.No era un set de grabación: ¡realmente era Macondo! Un pueblo que se construyó para que fuese lo más realista posible. Y veía una emoción en los colombianos, en la forma en la que contaban la historia, que me hizo entrar en ese mundo de realismo mágico y que me hizo comprender todo.
-A eso hay que sumar el mito de 
que el propio García Márquez 
no autorizaba a que se filmara 
Cien años de soledad. Ese mito 
sin dudas potencia el deseo del 
espectador a ver la serie.-Completamente. Pasa que fue una responsabilidad muy grande poder plasmar todo eso en la pantalla. Había muchas dudas, y había mucha gente esperando que no le gustara. Siempre va a ver diferencias, y hay que saber que la obra maestra es el libro. Hicimos todo lo posible para respetar lo que se narra y mantener el alma de lo que cuenta García Márquez.Leí tantas cosas bonitas escritas por la gente en las redes sociales en estos días que creo que toda la producción y todos los que estamos alrededor del proyecto nos pusimos muy contentos.
-Pietro Crespi, tu personaje, es 
alguien que, sin entrar en spoi- 
lers, tiene un final trágico.-Tiene un final trágico, y tiene una sensibilidad trágica. Se entrega tanto al amor y a esas emociones, correspondidas y no, de felicidad y tristeza. Es un personaje tan noble y tan respetuoso que es una ventana de simpleza dentro de Macondo, que es un lugar con tanta complejidad.Fue hermoso interpretarlo porque tiene un montón de matices. Es italiano, por lo que actué en italiano, algo que hasta el día de hoy no había hecho nunca. Y es músico. Poder plasmar a Pie- tro Crespi fue algo muy especial.
-¿Qué te pasa a vos, qué en la 
Argentina te hiciste de un nom
bre a partir de Violetta, cuando 
ves aTini Stoessel hoy?-Siento que ella está encontrando una madurez en su proyecto, cambiando también, porque la vida es algo que tiene muchos cambios. Tini está pasando por todo eso. Soy muy fan, y me gusta mucho su último lanzamiento. Sólo le deseo lo mejor, porque después de Disney hubo muchos altos y bajos para su carrera, y ahora está en un momento excelente porque se volvió a encontrar con su pasión máxima. Ella es una verdadera diva de la Argentina, porque es extraordinaria como persona, como artista y se merece todo ya que es muy talentosa. ■
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Aquel que busca no 
siempre encuentraJosh O’Connor, el actor de “The Crown”, es un arqueólogo enamorado que perdió a su chica y busca ayuda.
"La quimera"

#### | Muy buenaDrama. Italia, 2023. Título original: 
"La chimera". 13T, SAM13. De: Alice Rohrwacher. Con: Josh O'Connor, Carol Duarte, Isabella Rossellini, Vincenzo Nemolato, Alba Rohrwacher.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comMuchos leen las críticas como una suerte de “ayuda” antes de decidirse a ver una película. Para ellos habría que decir que hay que dispo

nerse a ver La quimera con la mente abierta, y no porque la realización sea compleja. Es que las posibles interpretaciones se abren como un abanico.El filme de Alice Rohrwacher empieza con Arthur, el protagonista (Josh O’Connor, que fue el Príncipe Carlos en The Crown) que sueña con la mujer que amó. Y si no fuera porque la que perdió, diríamos que es un sueño de los mejores. Pero no sueña despierto, y la visión idílica que tiene es interrumpida por el guarda del tren en la campiña florentina en el que se encuentra, en los años ‘80. “Lo siento, ahora nunca sabrás cómo termina”, le dice el guarda. Pero Ar- Protagónico. Josh O'Connor.

thur no se dará por vencido.Arthur viste un traje de lino claro, que no abandonará casi nunca, por más sucio que esté -el traje o él. El paciente inglés no está viajando para reencontrase con ese amor que se le escapó, que ya no existe o no existiría, está regresando de la cárcel donde purgó una condena. Arthur, que es arqueólogo, pero no como Indiana Jones, comanda -o mejor, ayuda a- una banda de tom- barolis (ladrones de tumbas) en el mismo pueblito donde vivió su Be- niamina, su amor.Es que Arthur tiene una sensibilidad particular para localizar objetos antiguos, como vasijas y estatuas de 2.000 años de antigüedad. Los que excavan son los tombaro- lis. Ya bastante sucio luce su traje. Y no, no es lo que se dice un trabajo legal, pero es lo que hace cuando no visita a la madre de Beniamina.La Mamma es interpretada por Isabella Rossellini, una anciana algo enferma, pero que bastante coherencia lanza por su boca cuando se burla de todo aquel que ingrese a lo que fuera su mansión, ahora en decadencia. Allí, Arthur conocerá a una estudiante de música de 

la anciana (Carol Duarte), que se llama... Italia. Y si bien podemos suponer que Beniamina es el pasado, Italia no sería otra cosa que el presente. ¿O no?Pero La quimera, que por definición es algo que imaginamos como posible, o verdadero, pero que no lo es, no es una historia de amor. O sí. La Chimera, filmada en 16 mm, en Super 16 y en 25 mm, es la tercera y última parte de una trilogía de la cineasta toscana, tras Las mara
villas y Lazzaro felice, todos presentadas en Carmes. Y no, no hace falta haberlas visto previamente.Los saqueadores de tumbas son claramente no actores, como muchos de los que corretean por la pantalla, salvo O’Connor, Rossellini y Alba Rohrwacher, la hermana actriz de la realizadora, entre otros.Lo mejor de La quimera es que uno puede imaginar (¿soñar?) lo que quiera, porque la directora, que ha dividido su película en dos partes, una más etérea, y otra más terrenal, es como un croupier que da cartas para que uno disponga de su juego y haga lo que quiera. De eso se trata. De buscar y, en lo posible, encontrar. ■

“Sonic 3”, con Jim Carrey multiplicado
"Sonic 3, la película"

••••( Buena

Comedia. Estados Unidos, 2024. Tí
tulo original: "Sonic the Hedgehog 
3". 110'. ATP. De: Jeff Fowler. Con: Jim Carrey, Ben Schwartz, Keanu Ree- ves. Salas: Hoyts Abasto, Cinépolis Recoleta, Cinemark Palermo.
P.O.S.pscholz@clarin.comEn los ‘90, la empresa japonesa de videojuegos Sega creó a un veloz erizo azul llamado Sonic para alcanzar al siempre superior Super

Mario de la consola Nintendo. El pinchudo mamífero espacial sigue corriendo desde atrás al bigotón también en el cine, pero Sonic por fin consigue pisar el acelerador en serio y acercarse un poco en esta tercera película de la saga.La fallida primera buddy-movie con tono familiar de Sonic mejoró apenas en una secuela con un exceso de referencias pop en el esfuerzo por frustrar los planes del maléfico Doctor Ivo Eggman Ro- botnik, siempre interpretado por Jim Carrey. El gran acierto de So
nic 3, la película está en haber conseguido el dinero suficiente, según declaró el propio actor, para sacarlo del breve retiro que había anun

ciado hace un par de años.Jim Carrey recién consigue en este tercer filme un compañero en pantalla que esté a su altura: él mismo. El actor interpreta, además de Eggman, a su propio abuelo, el profesor Gerald Robotnik, con mayor capacidad para el mal. Como si fuera una ecuación sencilla para este par de científicos, Carrey duplica su desenfado al desdoblarse y potencia así los múltiples gags de la película.El juego de los dobles es una cuestión matemática presente ya desde el comienzo del filme, con un erizo llamado Shadow idéntico a Sonic, pero más oscuro: por un lado tiñe de negro y rojo el caracte-

Sonic. Un erizo a toda máquina.
rístico pelaje azul y, por el otro, transforma en emo, con la precisa voz monocorde de Keanu Reeves, la lúdica personalidad de su doble.

La premisa de la película es sencilla: el poderoso Shadow escapa de una base militar jurando destruir al planeta por una venganza y Sonic, para detenerlo, necesita recurrir a la ayuda de los amigos de su pandilla, Knuckles y Tails, e incluso a su archienemigo Eggman, que comenzará a titubear apenas su abuelo irrumpa en escena.Más allá de las duplicaciones, otras operaciones aritméticas mejoran Sonic3cuando la película les resta presencia a los padres adoptivos del erizo, Tom y Maddie Wa- chowski, e incluso, como si además se dividan a la mitad sus minutos en pantalla, los transforma en la pareja de agentes Rachel y Randall, los tíos del protagonista, en una curiosa cita a Misión: Imposible. La única presencia humana que tiene permitido agigantarse aquí es la de Jim Carrey. ■

Un sufrido Benjamín Vicuña
"El silencio de Marcos 
Tremmer"

• •• K Buena

Drama. España/Uruguay/Chile, 2024.112', SAM 13. De: Miguel Angel García de la Calera. Con: Benjamín Vicuña, Adriana Ugarte, Daniel Hendler, Félix Gómez, Mirta Busnelli y elenco.

P.O.S.pscholz@clarin.comAquellos que siguen a Benjamín Vicuña, en su faceta artística y no en la mediática, seguramente encuentren en El silencio de Marcos Tremmer puntos de contacto con 
El primero de nosotros, la telenovela que lo tenía como protagonista. Tanto en una como en otra -y no vamos a develar el final de la película estrenada este jueves-, el ac

tor chileno interpreta a un hombre que padece una enfermedad terminal.Marcos es un exitoso publicista uruguayo que reside en Madrid junto a su esposa (la actriz española Adriana Ugarte) que, por amor, es capaz de decirle que no a un viaje a Cannes donde presentarán un trabajo suyo para viajar al Caribe con su esposa. Y por amor, Marcos también es capaz de ocultarle la verdad, su enfermedad, a Lucía, su mujer. Dice Marcos que no lo hace 

para evitarle sufrimiento. Quiere desandar el camino solo.No lo hará del todo solo, porque lo acompañará su hermano (el sí uruguayo Daniel Hendler), médico, que es quien le pide que se realice los primeros estudios y con quien seguirá un tratamiento oncológico. El diagnóstico médico es grave, y la película lo que abre como un abanico, a veces con mejores resultados, otras, no tanto, son los dilemas, los éticos y los de pareja.¿Puede, o mejor dicho, debe alguien ocultarle la verdad, o al menos esta verdad, al amor de su vida? Por “cuidar” al otro, ¿acaso no 

está desatendiéndose a sí mismo, al no recibir el apoyo de su ser más querido?Vicuña es el protagonista absoluto. Y hasta cuando no está en pantalla, que suele ser cuando el director Miguel Angel García de la Calera le dedica su espació a Lucía y a su amante, la presencia de su personaje tiñe las escenas. El resto del elenco lo acompaña, con lágrimas o sin ellas, a lo largo de los 112 minutos de la proyección. Mirta Busnelli interpreta a su madre, que vive en Colonia de Sacramento en este dramón al que una edición, abreviarle unos minutos o secuencias, lo hubieran beneficiado. ■

mailto:pscholz@clarin.com
mailto:pscholz@clarin.com
mailto:pscholz@clarin.com
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Recomendados delfín de semana
Música
Las pastillas del abuelo
DOMINGOALAS21

Sonora Park, Mar del Plata.La banda de rock liderada por Piti Fernández llega a La Feliz con una selección de temas de su amplia discografía, donde no faltarán los hits.

Jazz. Carlos Michelini en saxo.
Tributo a Blue Note
HOYA LAS 2230

Bebop, Uriarte1658.El destacado saxofonista Carlos Michelini junto a Pipi Piazzolla, Hernán Jacinto y Jerónimo Car- mona rendirán tributo al emblemático sello discográfico, pilar fundamental en la historia de la música afroamericana.
Teatro
Mamma Mía
HOY Y MAÑANA, A LAS 2030

En el teatro Mar del Plata, Av. Pedro Luro 
2335, Mar del PlataUna historia encantadora, protagonizada por Florencia Peña, que transporta al público a una mágica isla griega donde se desarrolla la trama en un viaje nostálgico a través de los éxitos del grupo sueco ABBA. Con Malena Ratner y elenco. Dirección Ricky Pashkus.

Mamma Mía. La Peña de Abba.
Mamá
HOY, A LAS 2030; MAÑANA, ALAS20Y22YDO-

MINGO.ALAS20

Multiteatro, Corrientes 1283.La historia transcurre en NuevaYork y relata la vida de una mujer

El dueño del reloj. César Catilina, el personaje de Adam Driver, creador del megalón. Junto a él, Julia.
"MEGALOPOLIS" DE FRANCIS FORD COPPOLA

Ambiciosa nueva película del director de “El padrino”A Francis Ford Coppola le tomó décadas concretar su sueño, esta película monumental, ambiciosa, pero confusa, sobre el poder en una Nueva York futurística.Está César Catilina, un Adam Driver que por momentos recita a 
mayor, viuda, malhumorada y resentida con la vida, que vive con su hija y su yerno. Un grave problema familiar provoca que se mudé a la casa de su otra hija, dueña de una galería de arte donde conocerá a un pintor famoso y millonario. Con Betiana Blum, Romina Gaetani y elenco. Dirección: Carlos Olivieri.
Antígona en el baño
MAÑANA, A LAS 2045 Y DOMINGO, A LAS 2Z30 

Teatro Roxy-Radio City, San Luis 1750, 
Mar del Plata.Una estrella de otro tiempo está a punto de salir a escena después de un largo exilio en la televisión. A la edad y la decadencia del cuerpo se suman otros miedos inconfesables. El hijo de su representante de siempre que hace lo que puede para estar a la altura y un insólito “coach ontológico” serán sus aliados. Con Verónica Llinás, Esteban Lamothe y Héctor Díaz. Dirección: Laura Paredes y Verónica Llinás.
Habitación Macbeth
HOY Y MAÑANA, A LAS 2030,

Teatro Metropolitan, Corrientes 1343 A través del cuerpo de un actor, encontrado en la fosa del teatro, las brujas fatídicas del páramo de huesos representarán esta tragedia para el goce, el deleite y la catarsis del público. Actuación y dirección de Pompeyo Audivert.

Shakespeare, un arquitecto que ganó un Nobel por crear algo llamado megalón, y que sueña con (re)construir enteramente la ciudad, pero si está muy enfrentado a Franklyn Cicero, el alcalde corrupto (Giancarlo Esposito), tam
La última sesión de Freud
HOYY MAÑANA Y DOMINGO, A LAS 20,

Teatro Picadero, Pasaje Enrique Santos 
Discépolo 1857Una obra centrada en la legendaria charla que tuvieron Sigmund Freud con el brillante académico C.S. Lewis en su casa de Londres el mismo día en que Gran Bretaña entra en la Segunda Guerra Mundial; discutirán sobre la existencia de Dios, sobre el amor y el significado de la vida. Con Luis Machín y Javier Lorenzo. Dirección: Daniel Verone-se.
Cine
Nosferatu
Salas: IMAX, Cinemark Palermo, Hoyts 
Doty Unicenter, Cinépolis Recoletay Pi
lar, Showcase Norcentery Belgrano.El director de La bruja vuelve al género en el que se inició, con esta nueva versión del clásico filme de Murnau, con mucha sangre, humor y erotismo.
BabyGirl
Salas: Hoyts Abasto y Dot, Cinemark Pa
lermo, Cinépolis Recoleta, Pilar y Avella
neda, Showcase Belgrano y Norcenter. Nicole Kidman vuelve a demostrar que no le teme a las propuestas que involucran jugarse emocional y físicamente en este thri- 11er erótico en el que se enamora de un hombre mucho más joven, poniendo en riesgo su matrimonio. 

bién está de la misma manera enamorado de su hija, Julia (Nathalie Emmanuel). ■
Salas: Cinemark Palermo, Hoyts 
Abasto, Cinépolis Recoleta y Pilar, 
Showcase Belgrano y Norcenter.

Mufasa
Salas: IMAX, Hoyts Abasto, Doty Unicen
ter, Cinemark Palermo, Cinépolis Recole
tay Pilar, Showcase Norcentery Belgrano. Los orígenes del papá de Simba, con sensibilidad y guiños a El Rey León, que arranca cuando un cachorro es separado de sus padres. La animación es asombrosa, y la acerca al Oscar.
Streaming y series

Jurado N°2. De Clint Eastwood.
Jurado N°2
Para alquilaren el On Demand de Flow. Drama judicial dirigido por Clint Eastwood, escrito por Jonathan Abrams y protagonizado por Nicho las Hoult, Toni Collette, J. K. Simmons y Kiefer Suthesrland. Un periodista y alcohólico en recuperación es convocado para integrar el jurado en un caso relacionado en un caso de violen

cia doméstica.
Me haces falta
Disponible en Netflix“La vida da muchas vueltas”, dice un conocido refrán. La detective Kat, después de varios años, encuentra al novio que la dejó hace un tiempo sin dejar rastros. El thriller de Harían Coben está protagonizado por Rosalind Eleazar. También actúan Ashley Walters, Richard Armitage, Sir Lenny Henry, Steve Pemberton, Jessica Plummer, Mary Malone, Lisa Faulkner y James Nesbitt.
Muestras
Ofrenda
Salas H, del Museo de Arte Moderno, San 
Juan 350.Exposición individual de la artista tandilense Celina Eceiza, un ambicioso proyecto inmersivo que propone una manera diferente de habitar el espacio como si la arquitectura fuera un cuerpo que respira, que se agita y que cambia de estado en el pasaje de un ambiente a otro. La curaduría es de Jimena Ferreiro.
Tercer ojo
HOYY MAÑANA, A LAS 2030,

Teatro Metropolitan, Corrientes 1343 Una exposición que reúne más de 220 obras del arte latinoamericano; una muestra que propone el despliegue de un acervo en transformación y que ilumina momentos clave del arte en la región. Con curaduría de María Amalia García se exhiben obras de Frida Kahlo, Diego Rivera, Tarsilia do Amaral, Xul Solar, Emilio Petto- ruti, Roberto Matta y Antonio Berni, entre otros.
Gratis
Nate Lowman/Auguste Rodin 
HOY, MAÑANA Y DOMINGO, DE11A 20.

Bellas Artes, Av. Del Libertador 1473.El norteamericano Nate Lowman interviene las esculturas exhibidas de Auguste Rodin que pertenecen a la colección institucional del Museo de Bellas Artes. Con curaduría de Eneas Capalbo presenta una serie de pinturas de Lowman en la sala que alberga piezas emblemáticas del escultor francés como “El beso”, “La Tierra y la Luna” o el busto “Cabeza monumental de Balzac”.
Postrópico
HOY,DE12A20YSÁBADOYDOMINGO,DE11.15A22 

Centro Cultural Recoleta, Junín 1930. Primera instalación a gran escala de Nicolás Gullotta, comisionada por el centro cultural y que posee una fuerte impronta proveniente de la ciencia ficción. El espectador se relaciona sensorialmente con un futuro lejano, que emerge entre los restos de la civilización. Curaduría: Javier Villa.
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Clasificados <5 Clarín

<3 Inmuebles
clasificados.clarin.com

INDICE DE RUBROS

ZONA ) A ZONASUR ) M

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

AVELLANEDA

BANFIELD

BERNAL

LOMAS DE ZAMORA

LANÚS

MONTEGRANDE

QUILMES

<5 Autos
clasificados.clarin.com

AUTOMOTORES 15 VENTA |

R15 )
VENTA

AUTOMOVILES 
NACIONALES 
EIMPORTADOS

34 PEDIDO[servicios

R34 PERSONAL AUXILIAR 
' DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

I AUTOMOTORES 16 VENTA

CUIDADORA 30-50 L-v 12-21h viva 
CABA $550M. vkas271@gmail.com

MUCAMA con Cama .adentro. Full 
time, z/Obelisco. SEÑORA Mayor 
c/Refer y Exper en Tareas grales.
Env CV x Whatsapp: 11-5583-4423

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

SERVICIOS 37 PEDIDO

JOVEN 18/30 p/fotografía en turis- 
mo/venta. Idioma Portugués exclu
yeme Mlcrocentro. 1167566417

LAVADOR Lavaautos $18.0.Pres. 8h 
Hoy/Mañana.Moreno 4609 Caseros

MECANICO AUTO c/exper zona Bec- 
car (San Isidro) 11 2457 8076

OFICIAL Aluminio wsp 
1164016343

— \ 4x4, PICKUPS.VANS,Rio UTILITARIOS
/ YOTROS

VENTA

— o — \ CHOFERES, PERSONAL R36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

OFICIALES albañil pintor plomero 
electricista con amplia exp y cono
cimientos .mensajes 1157660791

PANADERO c/exper compr. Pres CV 
G.Mendez 2029 Florida 0. (Munro)

PINTOR Silletero 11-3454-4696

RETIRO

Ponda

RECOLETA 2amb lum bcon trza coc 
gde coch 4207-0187 11-61574015

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

ZONA )

BOTÁNICO

PALERMO

PALERMO CHICO

PALERMO VIEJO

PALERMO larnb al frente coc kitch 
S/Garantia a Dueño 11-38561185

HONDA Fit 07 aut Vtv Nov 2025 
original 11-3520-8507

DODGE PickUp 71 D200 Motor. 
Perkins 4 Tit s/deud 15-50224114

RASTROJERO P 80 Motor Borgward 
Indenor Tit s/deuda 15-50224114

PEDIDO

CHOFER taxi logan a/c 1158604827

OFRECIDO
ALQUILER ) ZM

DEPARTAMENTOS

AVELLANEDA lamb 2y3 L/C c/s 
mueb lum lav 42070187 1161574015

DHO \ HABITACIONES EN CASAS 
IWO / DE FAMILIA YOTROS

OFRECIDO

HAB caballero casa flia 4861-5382

Countries & Urbanizaciones
R04 VACACIONES

ARGENTINA

OFRECIDO \ ___  . 1

| ALQUILER 1 KU4 |

CAPITAL Y GBA

CAPITAL FEDERAL Hotel habitación 
baño,cocina a comp 1132467845

OFRECIDO
ALQUILER ) R09

VERDULERIA villa luro galle moliere 
752 whatsapp 1141693299

PLAYERO p/Est Serv c/exper com- 
prob Turnos rotativos Pres Alv Jonte 
3386 CABA Lunes 6-1-25 10-16hs

<5 Empleos
clasificados.clarin.com

ADMINISTRACION 24 PEDIDO | ADMINISTRACION 25 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA /O FCA DE CAL
ZADOS, CON EXPERIENCIA EN 
VÍAS, DISPONIBILIDAD FULL TIME, 
ZONA LA TABLADA, ENVIAR CV 
1137014073 infoankra@gmail.com

CAJERA c/Exper Av.Congreso 3793 
Belgrano o/x Whats. 112364-6305

CAJERA y Repositor super día% c/s 
exper CV Av San Juan 3153 Caba

Clarín 
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

R37)
PEDIDO

OFICIOS Y
OCUPACIONES VARIAS

AYUDANTE Pizzero y Ayud Cocina // 
Bachero Av Rivadavia 6501 CABA

COCINERO p/horno rotativo Panad 
horario 04 AM a 12 hs c/experienc 
zona/I.Casanova 11-4417-0702

EMPLEADA at.públ c/s exp tangral 
pastaslavera@gmail.com 60146556

EMPLEADO para Parrilla.Trabajo en 
blanco.Enviar Curriculum y Referen
cias Comprobables al whatsapp 
116022-9235 o 115799-1199

EMPLEADO p/super 15-41564626

ENCARGADO p/Garage buen mane
jo (tur/rotat) viva CABA Pres 
Viem/Sab 10-13h R.LFalcon 2736

GARAJISTA de día viva cerca de C. 
Larralde 5144 CABA Pres 8-18hs

HERRERO de obra 11-3454-4696

REPOSITOR y CAJERA turno tarde. 
Enviar WhatsApp al 11-2306-9752

REPOSITORES (2) con experiencia 
p/Super en Palermo Charcas 3778

SEÑORITA 113937-3770 Belgrano

SEÑORITAS alq gabinete 1141414899

VIGILADOR zona BELGRANO exc pre 
sencia c/exp titulo Secundario en 
mano, (Excluyente) Env C.V. c/foto 
belen@proteccioninteligente.com

VIGILADOR Zona SAN ISIDRO c/exp 
b/presencia titulo secundario en 
mano, Excluyente Env C.V. c/foto a: 
belen@proteccioninteligente.com

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
»de Israel 3748 Villa Lynch.

11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R25
PEDIDO

SECRETARIAS, 
RECEPCIONISTAS 
YOTROS

RECEPCIONISTA p/Hotel Pasajeros 
c.exp h/35 billingue 1166343413 CV

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R30
PEDIDO

ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOSYOTROS

MECANICO Y ELECTRICISTA de au
tos c/experiencia. Caba. 1169071601

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

<5 Servicios
clasificados.clarin.com

LEGALES 44 OFREC.I ¡CUIDADO PERS. 47 OFREC.

Dfi/I \ PROFESIONALES Y 
■ / EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

R47 SALUD Y BELLEZA

CUIDADO DE PERSONAS

ABOGADO UBA Jubilación Moratoria 
últimos dias Consulte 1141834130

¿ Gasificados

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA Ana Recoleta 1141998854

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS M CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476

Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com
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ASTROLOGIA 55 OFREC.I ¡ASTROLOGIA 55 OFREC.

R55
ASTROLOGÍAYTAROT, 
TERAPIAS 
ALTERNATIVAS

ESPIRITISTA
'DON ABELARDO]

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

RESULTADOS EN HS. 1138789723

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Saltaciones. Discreción

<3 Legales
AVISOS AL COM. 75 OFREC.

[©011-6450-2473 R75 CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

Contactos
clasificados.clarin.com

AVISOS AL COMERCIO

|EDICTOS 76 OFREC.I

mino de 10 días,con más la am
pliación del plazo por distancia si 
correspondiere.conteste la deman
da y comparezca a estar a dere- 
cho.bajo apercibimiento de desig
nársele Defensor al de Pobres y Au- 
sentes del Depto. 
(art. 145,146,147:158 y 341 CPC) 
GABRIELA JUDIT DE SABATO JUEZA 
EN LO CIVIL Y COMERCIAL JUZGADO 
CIVIL Y COMERCIAL Ns6.-

SALUDOS 58 OFREC.I

\ MENSAJES,SALUDOS, Roo AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

SAN EXPEDITO Reza 9 Ave Mana. 
Pide 3 deseos, 1 negativo y 2 im
posibles. Publica Noveno día. GRA
CIAS SAN EXPEDITO. BJ.G

¡SALUDOS 58 OFREC.I

O 
SEGUÍ BUSCANDO 

TUS AVISOS EN 

clasificados.clarin.com

PROVIDUS S.A. de Capitalización y 
Renta en cumplimiento a lo dis- 
Kuesto en el artículo 21 del Decreto 

e 142.277/43 y demás normas 
legales vigentes, hace saber: Sorteo 
Quiniela de la Ciudad de Buenos 
Aires (LOTBA), correspondiente al 
mes de Diciembre, de fecha 
28/12/2024: l2 Premio 966 29 
Premio 068 3S Premio 206 49 Pre
mio 108 52 Premio 352 Carlos Pe- 
llegrini 137 - 6S piso - CABA

SE CITA Y EMPLAZA por TREINTA 
(30) DÍAS a quienes se consideren 
con derechos societarios sobre la 
sociedad SUCESORES DE GERMÁN

¡EDICTOS 76 OFREC.

ÁLVAREZ S.A. Agropecuaria y Co
mercial (CUIT 30-50830240-8), 
con domicilio social en calle Pelle- 
grini N9 77, de la ciudad de Améri
ca, Provincia de Buenos Aires. De
berán presentarse ante el PERITOá 
CONTADOR LAUTARO PADIN con 
domicilio legal en calle Alem N9 
841 de Trenque Lauquen y electró
nico en 2035231439 l@cce.notif¡- 
cacione Teléfono 2392-431830 
mail contadoresasociadostl@ 
gmail.com de Lunes a Viernes de 
9 a 16 hrs dentro del plazo indica

do, a fin de alegar y probar cuanto 
estimen pertinente, bajo apercibi
miento de resolverse con las cons-

|EDICTOS 76 OFREC.I

tancias existentes en el expediente 
N9 1Q1676"SUCESORES DE GER
MAN ALVAREZ S.A. S/ MATERIA A 
CATEGORIZAR", en trámite por ante 
el Juzgado Civil y Comercial N9 1 
de Tranque Lauquen. Hasta el 7 de 
Febrero de 2025 los interesados 
deberán presentarse con documen
tación respaldatoria ante el perito 
contador pudiendo hacerioá al do
micilio electrónico. Se establece el 
21/02/2025 como fechaá para 
efectuar las impugnacionesá y ob
servaciones respecto de las solicitu
des de verificación presentadas.De
be publicarse porá 5á (CINCO) días.

EDICTOS 
JUDICIALES

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil y Comercial nro6 del depar
tamento judicial de Mar del Plata,- 
cita a la empresa demandada 
MONTEAZUL.SA para que en el tér-

Nuevas ofertas, 
todos los días

<5 Gasificados

clasificados.clarin.com

ENCONTRÁTU
PRÓXIMO 0KM

CLARÍN CLASIFICADOS 
MUCHAS RESPUESTAS.

Publicá Online.
Ingresando a
receptoriaonline.clarin.com

Publica en una Receptoría.
Contá con el mejor asesoramiento en tu 
receptoría más cercana. Encontrala en
receptorias.clarin.com

Clarín
Clasificados Autos

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
gmail.com
MONTEAZUL.SA
clasificados.clarin.com
receptoriaonline.clarin.com
receptorias.clarin.com
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Claríngrilla n? 20.337 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Aristóteles.
í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CHJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

DefinicionesIkDiez más uno;2►Persona que se distingue por la propiedad y elegancia del lenguaje; 3 ► Ordenado por docenas o dividido en docenas; 4kVasija en que se pone la pimienta molida, para servirse de ella en la mesa; 5 ► (De ~) Fam. Muy exquisito y agradable; 6►Perro que agarra la res por la pierna; ?► Persona diligente en buscarse por cualquier medio lícito el modo de vivir; S► Fil. Forma de razonamiento que consiste en partir de un principio general conocido para llegar a un principio particular desconocido; 9 ► Casa editora; 10 ► Pez que se caracteriza por una cabeza enorme y redonda y sus aletas ventrales formando parte de una estructura que le permite adherirse a las rocas; 11 ► Empleo, oficio, trabajo; 12 fís. Instrumento que sirve para medir la intensidad de una luz; 13 ► Dividir en tres partes; 14 ►Arg., Bol. Espejismo en la pampa; 15►Despido o expulsión del inquilino o arrendatario, por el dueño de la finca; 16►Que tiene grietas; 17►Instrumento óptico que permite el uso de los dos ojos simultáneamente; 18^Señales que deja cada paso de la brocha por la superficie pintada; 19►Isla de España situada en el mar Mediterráneo, a unos 82 km al suroeste de la isla de Mallorca.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -bi-bi- blis - bri - bro - bus - ca - ce - ce - cha - chu - ció - ción - ción - cu - cu - da - da - de de - di - do - do - do - dor - duc - e - fo - grie - ha - hu - i - je - lar - Ha - me - men - na - na - no - o - on - pa - par - pe - pe - per - pi - po - re - rial - ro - sa - sa - tata - te - te - tir - to - tó - tri - tro - vi - za - zón.
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Sudoku
N- 7.030

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

7

4 8 2

8 9 3

9 6 5 1

3 4

1 2 6

7 6 5 9

5 1 4 3 6

6

1 6 5 7 9

2 1

9 8

2 3 7

1 5

5 8

7 2 5

9 6 3

Soluciones
Sudoku N9 7.029
Básico

Claríngrilla N9 20.336
Cuando el peligro parece ligero, deja de ser 
ligero. Francis Bacon. Pintor británico.

7 6 5 4 9 8 1 3 2 ▼ ▼

1 4 2 7 3 6 5 9 8 1 C V L
2 u R A N o

3 8 9 5 2 1 6 4 7
3 A R G A S

5 1 8 3 6 7 9 2 4
4 N O G 11 F R A 1

6 3 7 2 4 9 8 1 5 5 n F 1 R A N T F
2 9 4 1 8 5 3 7 6 6 o L 1 G O C E N O
8 5 3 9 7 2 4 6 1 7 E N A R D E C E R
4 2 1 6 5 3 7 8 9 8 L L O V E D 1 Z O

9 7 6 8 1 4 2 5 3 9 P E G A J O s O

Avanzado
10 E X T R A Ñ 0
11 L A N U D O

5 4 9 6 1 7 3 2 8 12 I S R A E L í

8 2 6 5 4 3 9 1 7 13 G E N É S c O

3 1 7 9 2 8 5 6 4 14 R E F R E N D A R

9 6 1 7 5 4 2 8 3 15 O R O G R A F 1 A
16 P A T n O G i A

! 8 b 3 6 2 1 4 9
17 A C O i 1 T A n O

2 3 4 1 8 9 7 5 6 18 R F s G N A R
6 9 2 4 3 1 8 7 5 19 E P í T E T O
1 5 3 8 7 6 4 9 2 20 C U A D R A
4 7 8 2 9 5 6 3 1 21 E N V í O

Solución Autodef ¡nido
Horizontal. Mi, recogerá, rasas, As, ñato, asiló, Er, setal, EC, gemas, loa, Ar, callarán, osa, saña, espina. Verticales. Aje, Co, peras, clase, casis, olas, dos, legal, gañote, así, mesa, amarán, Ir, telaraña, azor, Na.

Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90  - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $2800,00- ELLE $ 7.000,00- Preescolar Genios $ 4.000,00 - 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00- One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90-  MagalíTa- 
jes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00  - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby 
$ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N7 
$ 29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00.
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CARTAS AL PAÍS

“Cambiar el rumbo... pero sin engañar al pueblo”

“Deseo de todo corazón que en este 2025 podamos cambiar el rumbo”, dijo con cara de preocupación la ex presidenta Cristina de Kirchner en su mensaje de fin de año por la red X. Como ciudadano, espero que ese mensaje esté acompañado de la premisa “sin engañar al pueblo”. Porque si hubo alguien que se cansó de inaugurar obras que no estaban terminadas ni lejos de estarlo fue CFK. Una constante de sus promesas.En la campaña electoral de 2015 CFK inauguró un “tren fantasma” en Santa Cruz que costó 70 millones de dólares. El tren Eva Perón sólo funcionó 8 km el día de su inauguración, con la presencia de Alicia y Máximo K y ante la algarabía de la gente que se agolpó para ver la obra del “gobierno del pueblo, para el pueblo”. Pero este no fue el único tren que perdió la Argentina, solo se trató de una más de las tantas “cajas vacías” que se inauguraron durante el kirchnerismo.El Hospital Rene Favaloro de Rafael Castillo se empezó a construir en 2010 y debía estar terminado en 2012. En 2015, también para la campaña, por cadena nacional, en su inauguración CFK decía que el “flamante hospital” no era un decorado ni un set de TV, pero sí lo era. Estaba en un 80% finalizado, pero carecía por completo del equipamiento y de personal. El hospital se inauguró de verdad en 2022. Otro tanto sucedió con el Hospital Néstor Kirchner, en La- ferrere, que comenzó a construirse en 2010 pero que hacia fines de

2023 sólo funcionaban un pequeña vacunatorio Covidl9 y unas insuficientes prestaciones pediátricas.¿Alguna vez CFK decidirá preguntarse por qué cree que Milei arrasó con los políticos que, igual que ella, se cansaron de mentimos y engañarnos como una vez más pretende hacerlo ahora? La Justicia debería ponerse los pantalones y encarcelar a quienes mintieron y robaron al pueblo hundiéndolo en la decadencia y pobreza más extrema. Marche una “tobillera Vuitton” para corruptos coquetos mayores de 70 años.
Ovidio Winter
ovidiow@gmail.com

DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

ClarínX
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SON iM LOS MWTOS POR LA TRACOMA IN EL BOUCNC

Creen que un nene

3 de enero de 2005.

HACE 20 AÑOSEspeculación y silencio entorno a Cromañón
Año nuevo... hoja en blanco 
para levantar al paísEl año nuevo empieza como una hoja en blanco que, como país, empezaremos a escribir entre todos. Los deseos para nuestra Argentina son los tópicos de siempre: más paz, justicia, solidaridad, esperanza, educación, seguridad y un largo etcétera. Muchos de ellos se podrían concretar si todos hiciéramos nuestra parte, en el lugar en que nos toque estar.Es evidente que nadie de afuera lo hará por nosotros. Hoy más que nunca es oportuno recordar lo expresado hace 85 años por el gran filósofo español José Ortega y Gasset: “Argentinos, a las cosas”.
Patricio Oschlies
poschlies@yahoo.com.ar

"Hijos por encargo: 
manipulación y negocio"Un hijo nace como consecuencia del acto de dos. Deliberado o imprevisto. Pero, en definitiva, sujeto a pautas tradiciona

les. Sin embargo, ahora, mentes “disrupti- vas” procuran alterarlo. Establecer -poco menos- una nueva era en el plano de la paternidad. Marley, animador de TV, alquiló un vientre y Kasandra, la proveedora, gestó a pedido. Ajena al vínculo afectivo que, se supone, debió ser la antesala de un acontecimiento sublime. Nada la ligaba al ser que llevaba. Apenas un forzoso cordón umbilical. Una suculenta recompensa debe haber gravitado para que, al cabo de nueve meses, los dolores de parto no le hicieran mella.Imagino la escena de la transacción en Estados Unidos: la madre real desprendida de lo que le era propio y por lo cual no sentía el más mínimo apego; el padre ficticio, con “juguete” nuevo, abriendo sus brazos y atesorando a Milenka, la hija que había ido a comprar. El mundo se encamina, cada vez con mayor énfasis, a desvirtuar lo genuino y a imponer -vía negocio- herederos sin base. Hoy, elementales cánones de vida aparecen bastardeados; lejos del corazón y cerca del interés económico.
Alejandro De Muro
demuroalejandro4@gmail.com

"Inconcebible" el ninguneo de 
Milei anta la muerte de Lanata¿El presidente Javier Milei no se expresó sobre la muerte de Jorge Lanata? ¿Su novia lo hizo por él? ¡No lo puedo creer! Sé muy bien que poco le importa a Milei, pero perdió mi futuro voto, voto que sólo le di en su momento para no votar al kirchnerismo. ¿Cómo respetar a un hombre que ningunea la partida de uno de los más grandes periodistas? Controversia!, polémico, inclasificable, innovador, audaz, irrepetible Lanata. ¿No sabe Milei que los presidentes pasan mientras que el periodismo crítico siempre queda? Una falta de respeto de parte de quien debió expresarse, formalmente, por buena educación siquiera. Presidente, sepa que no todos los periodistas que lo cuestionan son “ensobrados”. Que sus fanáticos no le hagan creer que todo lo que hace está bien. Que sus aduladores no lo cieguen, por el bien de todos.Gracias por tanto, Jorge Lanata. Por seguir iluminándonos post mortem.
Irene Bianchi
¡renebeatrizbianchi@hotmail.com

Con el llanto y las ruinas como telón de fondo, la tragedia de Cromañón, ocurrida en las últimas horas de 2004, traía interrogantes y especulaciones. Una de las hipótesis que se manejaban en las primeras horas de la investigación, le atribuyó al fiscal del caso la creencia de que un menor había tirado la bengala que desató el infierno de llamas y humo. Las autoridades se basaban, al parecer, en el testimonio de un sonidista del local. Ya se insinuaban las influencias de abogados, funcionarios y fuentes policiales. A esa altura de las circunstancias (apenas 4 días después del siniestro) Clarín ya computaba unos 185 muertos, muy cerca de la cifra definitiva de 194. Los peritos actuantes coincidirían, en su gran mayoría, en que el lugar se habría evacuado en diez minutos si hubiesen estado abiertas las puertas de emergencia. Algo que no ocurrió. El jefe de Gobierno de la Ciudad, Aníbal Ibarra, estaba desorientado: polemizaba con los bomberos. Los Kirchner, con 19 meses al mando de la República, viajarían al Sur sin haber dicho una palabra.
Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas los 1.200/1.300 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del domicilio y núme
ro de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

C
uando alguien quiere transmitir que sus palabras provienen de lo más profundo de sí mismo, es común que use la frase: “te lo digo con el corazón”. O, por ejemplo, cualquiera sabría lo que tiene que hacer si lo mandaran a “escuchar el propio corazón”. La sede de lo incorruptible y el amor es, naturalmente, el corazón. Parece simple, pero podría volverse muy complejo.El filósofo francés Jean Luc Nancy publicó, en el año 2000, un libro breve e inmenso: El 

intruso, en donde cuenta, pero sobre todo, teoriza, a partir de su experiencia de recibir, a los cincuenta y cinco años, en un trasplante, el corazón de una mujer.Algunos años antes, Jean Luc Nancy, había publicado Corpus, otro ensayo magnífico en el que había asegurado que no conoce escritura que no toque el cuerpo y que, a diferencia de lo que se suele pensar, el cuerpo es “donde se pierde pie” porque es el lugar menos cierto y nunca propio, puesto que nuestra forma de apropiación depende esencial-

Pasiones ArgentinasEl corazón de una mujer
Natalia ZitoEscritora 

mente de las palabras y éstas, aunque hermosas, son siempre insuficientes en comparación con la dimensión orgánica. Lo que se ejerce sobre el cuerpo, como máximo, es cierta soberanía. Una relación cercana, indispensable, pero en tensión. La fijeza, por tanto, no poder pasar a otra cosa, siempre enferma. La salud, en cambio, está del lado de tolerar el desequilibrio y Nancy tuvo la oportunidad de hacer cuerpo de sus palabras.“Para vivir era preciso, pues, recibir el cora

zón de otro” escribió en El intruso. Las razones de la falla de su propio corazón nunca fueron del todo aclaradas, confiesa Nancy y se enfoca más bien en el proceso de recibir en el seno de lo más íntimo, algo ajeno. “¿Si mi propio corazón me abandonaba, ¿hasta dónde era mío?”. Se pregunta también por esa sensación tan casual como sentir las palpitaciones al subir apurado las escaleras. ¿Cómo no sentir ese palpitar como algo, ahora, inquietante? ¿Cómo edificar, ahora, lo

propio? Nancy cuestiona cuán propia puede ser la vida, si de pronto, para seguir viviendo, hay que someterse a un momento de transición, un paso a través de la inconsistencia. Ese tiempo indefinido, límbico, cuando ya han sacado el viejo corazón y trabajan para instalar el nuevo. ¿Dónde anida la vida durante ese rato? Algunas horas después, alguien lo habrá despertado y habrá querido saber “¿cómo estás?”, pero quien responde ¿es él? ¿de quién es esa voz, ahora animada por un palpitar ajeno, femenino? No hay órgano de la vida propia para Jean Luc Nancy. Pero lo que podría parecer un problema, resulta en él la llave para un pensamiento todavía más interesante y quién sabe, el sostén psíquico para haber vivido veintiséis años más: el intruso no es el nuevo corazón, sino él. Propone, entonces, lo ridicula que le resulta la idea del “yo mismo”. Es decir, todo es pura palabra y gracias a ella, la ilusión de un cuerpo propio en el que en realidad somos extranjeros. “Ya no tengo un intruso en mí, yo lo soy”, escribió Nancy.
CRIST Escalera YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*
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